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Андрей ВДОВИН

Накануне 50-летия 
фигурист дал эксклюзивное 
интервью «КП».

В это непросто поверить. Совсем не-
давно он завоевывал медали в танцах на 
льду, а вот теперь - главный постановщик 
ледовых спектаклей и шоу в России. Как 
ему удалось найти себя после спорта, нам 
рассказал сам фигурист.

Илья АВЕРБУХ: 

Костомаров 
будет на моем 
шоу 17 декабря, 
а в каком 
качестве - 
время покажет

Владимир Путин на «Прямой линии»:

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Данил СВЕЧКОВ  
(«КП» - Екатеринбург»)

13-летняя девочка 
заблудилась, когда 
искала собаку.

В Новоуральске Сверд-
ловской области 42-летний 
таксист Сергей во втором 
часу ночи отправился на 
заявку. И почему-то решил 
поехать не коротким путем, 
а длинным - через лесную 
дорогу. Благодаря случай-
ности спас жизнь 13-летней 
девочке.

- Это было странное ре-
шение, ведь лишний киломе-
траж - трата бензина, - улы-
бается Сергей. - Ощущение 
какое-то было - выдохнуть, 
на лес посмотреть… В пу-
ти увидел силуэт - контуры 
человека. Может, пьяный 
лежит? Открыл окно и крик-
нул: «Все в порядке?» А мне 
детский голос отвечает: «Я 
не чувствую ног».

Рядом бегала маленькая 
собачка. Девочка уже не 
могла встать. Сергей сра-
зу положил ее в машину, 
укутал курткой. Собаку 

усадил рядом. Оказалось, 
днем девочка гуляла с соба-
кой, а та убежала. Школь-
ница отыскала ее в лесу. Но 
вот вернуться назад уже не 
смогла. Телефон сел. Ока-
залось, полиция и волонте-
ры искали ее уже 5 часов.

- Следующим утром я 
получил СМС от ее мамы. 
Она написала, что дочь в 
больнице, ей восстановили 
кровоснабжение в ногах. 
Через пару дней мы еще 
раз созвонились. У девочки 
все хорошо, как будто и не 
было ничего!..

Водитель такси спас 
замерзающего в лесу ребенка

Когда цены 
на яйца 
пойдут
вниз
Читайте на стр. 9 ‣

3 773 000
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КАКИЕ ЗАДАЧИ ГЛАВНЫЕ  
ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА

- Для такой страны, как Россия, 
невозможно существование без су-
веренитета. Поэтому главное - укре-
пление обороноспособности страны, 
безопасности по внешнему контуру, 
общественного суверенитета (прав, 
свобод граждан, развитие политиче-
ской системы). Наконец, это безо-
пасность и суверенитет в экономике, 
технологический суверенитет.

КАКОЙ У ЭКОНОМИКИ  
ЗАПАС ПРОЧНОСТИ?

- Достаточный не просто, чтобы 
уверенно себя чувствовать, но и ид-
ти вперед. Это обеспечивает: вы-
сокая консолидация российского 
общества, устойчивость финансовой 
системы страны, возрастание воз-
можностей нашей армии и органов 
безопасности.

Чем можно гордиться?
Я принес с собой табличку. 
✔ Рост ВВП по концу года ожида-

ется 3,5%. Это значит, мы отыграли 
падение прошлого года и сделали 
шаг вперед.

✔ К сожалению, подросла инфля-
ция до 7,5%. ЦБ и правительство 
принимают меры, чтобы вернуть ее 
к целевому показателю.

✔ На 3,6% выросло промпроизвод-
ство, на 7,5% - обработка.

✔ 8% - средний рост реальной зар-
платы (это за вычетом инфляции). 
Реальные доходы населения - под 5% 
выросли.

✔ С 1 января МРОТ повышен сразу 
на 18%.

✔ Госдолг сокращается с 46 до 
32 миллиардов долларов.

✔ Растет продолжительность жиз-
ни: 2021 год - 70 лет, 2022 год - 72 года, 
2023-й - ожидается 74 года.

ЗАДАЧИ НА УКРАИНЕ 
НЕ МЕНЯЮТСЯ

- Мир будет тогда, когда мы достиг-
нем своих целей. Цели не меняются: 
денацификация, демилитаризация, 
нейтральный статус Украины.

Они там не соглашаются с денаци-
фикацией: «никакой фашизации у нас 
нет». Но как же нет? Национальный 
герой - нацист Бандера. А когда руко-
водитель киевской администрации на 
глазах у всего мира стоя аплодирует 
бывшему солдату СС, участвовавше-
му в холокосте, - это не проявление 
нацизма?

Демилитаризация - не хотят догова-
риваться. Мы вынуждены принимать 
другие меры. Военные.

Но вот дали им для «контрнасту-
пления» 420 танков. Все, что обе-
щали западники, все Украина по-
лучила. Но 747 танков мы у них 
уничтожили с начала контрнасту-
пления. 2300 бронемашин.

Вот это и есть демилитаризация.

ИХ НАЗЫВАЛИ МОБИКАМИ,  
А СРЕДИ НИХ - 14 ГЕРОЕВ

- Чувствительный вопрос. У нас 
прошла частичная мобилизация, и 
мы призвали тогда 300 тысяч человек. 
Поначалу было много иронии, вся-
ких смешков на этот счет. Прилепили 
название такое этим людям - моби-
ки. Отлично воюют ребята! Просто 
отлично. 14 Героев России из числа 
мобилизованных! Сейчас 244 тысячи 
из них напрямую в зоне боевых дей-
ствий. 41, по-моему, тысяча уволены 
в связи с достижением предельного 
возраста, по здоровью и так далее.

После этого мы начали кампанию 
по привлечению добровольцев на 
контракт. Планировали к концу го-
да набрать 400 тысяч. Вот на вчераш-
ний вечер мне доложили - набрано 
486 тысяч. И поток наших мужчин, 
готовых защищать интересы Родины 
с оружием в руках, не сокращается. 
Полторы тысячи ежедневно!

Ну, зачем нам мобилизация? На 
сегодня никакой необходимости в 
этом нет.

ПРО ЛЬГОТЫ ДОБРОВОЛЬЦЕВ
Вопрос:
- Для военных, контрактников, есть 

много льгот. Могут ли на них рассчи-
тывать и добровольцы?

Ответ:
- Еще раз повторю свою позицию: 

все, кто с оружием в руках отстаивает 
интересы России, должны быть по-
ставлены в абсолютно одинаковые 
условия. Есть недоработки - мы зна-
ем, по некоторым моментам нужно 
принимать изменения в законы. Уве-
рен, депутаты Госдумы поддержат. 
Мы обязательно добьемся того, чтобы 
все получали одинаковую поддержку 
государства.

НЕ НАПРАВИТЬ ЛИ ВЕТЕРАНОВ 
ВОСПИТЫВАТЬ МОЛОДЕЖЬ?

- Может, не к месту будет Бисмар-
ка вспоминать, тем не менее он слу-

жил когда-то в России, жил в России, 
хоть и стал выдающимся немецким 
деятелем. Он как-то сказал, что вой-
ны выигрывают не полководцы, а 
школьные учителя и священники. 
Абсолютно точно. Это воспитание 
молодых людей в духе патриотизма. В 
хорошем, а не квасном смысле слова. 
И мы уже начинаем это делать. Уже 
свыше тысячи отслуживших работают 
в школах. И мы обязательно будем это 
делать дальше. Одно дело - прочи-
тать в книжке или посмотреть в кино, 
другое - передать что-то на личном 
примере.
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К «Итогам года»  
россияне прислали президенту 

миллионы вопросов.  
Сотни журналистов 

и общественных деятелей 
пришли в зал тоже со своими 

вопросами, как и обозреватель 
«Комсомолки» Александр 

Гамов (на экране). Он задал 
сразу несколько важных 

вопросов Владимиру Путину.

Владимир ПУТИН на «Прямой линии»:

 Второй волны мобилизации       не требуется,  
                 зарплаты россиян       вырастут

Вчера президент провел 
свою 19-ю по счету  
«Прямую линию» с  народом  
и 18-ю Большую  
пресс-конференцию  
с журналистами. Они были 
совмещены под общим 
названием: «Итоги года  
с Владимиром Путиным».

«КП» собрала главное, что ска-
зал глава государства, отвечая на 
вопросы.

(Полностью вопросы и ответы 
читайте на нашем сайте KP.RU.)

Россия
www.kp.ru
15.12.2023 Картина дня:

Политобозревате-
лю «КП» Александру  
ГАМОВУ удалось задать 
свой вопрос президенту:

- Зачем нам потребо-
вался новый учебник 
истории? Ведь история, 
она сама идет, и какая 
разница истории, какой 
учебник мы ей приду-
маем?

Вот что ответил Путин:
- Их же было 60 с лиш-

ним версий. Даже 65. И 
во многих все что угодно 
было - в том числе активно 
описывалось значение от-
крытия второго фронта (на-
шими союзниками во Вто-
рой мировой войне - США 
и Британией в 1944 году. - 
Ред.). Только почти ничего 

не говорилось о значении 
битвы под Сталинградом. 
Это разве нормально?!

Конечно, нам нужна та-
кая фундаментальная вер-
сия, которая должна быть 
доведена до всех. Как из-
вестно, сегодня - ребенок, 
завтра - гражданин. Так что 
этот вопрос чрезвычайно 
важен. Потому и учебник 
был нужен.

Мне известно, что и во-
просы возникают, и даже 
критика. Это нормально. 
И пускай научное сообще-
ство вместе с педагоги-
ческим, с привлечением 
родителей, думают, раз-
вивают, вносят изменения 
с учетом реалий и сегод-
няшнего дня, и сложностей 
исторического характера 

у нашей страны. У нас 
же, как в истории любой 
страны, проблем внутрен-
них хватало. Поэтому нуж-
но очень интеллигентно к 
этому отнестись, добро-
желательно. Но все эти 
учебники должны соот-
ветствовать истине  - они 
должны быть правдивыми, 
а не обслуживать чьи-то ин-
тересы, как у нас это было.

- В 2025 году - 100 лет 
«Комсомольской прав-
де». Мы вас приглаша-
ем на юбилей. Может, 
скажете Пескову, чтобы 
он внес в график? Бу-
дем вас ждать.

- Спасибо за приглаше-
ние. Я постараюсь, Бог 
даст, все будет нормально. 
Спасибо большое.

Владимир ПУТИН - «Комсомольской правде»:

Учебник истории не должен 
обслуживать чьи-то интересы

НАШ ВОПРОС
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КОГДА НАЛАДЯТСЯ ДЕЛА  
С ЗАПАДОМ

- Это зависит не только от 
нас. Мы не портили же эти 
отношения, это с нами пор-
тили. Нас пытались все время 
задвинуть на второй, третий 
план. Конфликт на Украине, 
он с чего начался-то? С пере-
ворота в 2014 году. До этого мы 
старались во что бы то ни стало 
выстроить нормальные отно-
шения с Украиной, даже после 
тоже, по сути, госпереворота, 
когда Януковича не допустили 
к власти (во время первого май-
дана в 2004 году. - Ред.).

Он выиграл все-таки выбо-
ры следующие. На что пошли 
оппоненты? На госпереворот…

Стало ясно, что нам просто 
силовым образом не дадут вы-
строить нормальные отноше-
ния с Украиной. Американцы 
публично сказали, не постес-
нялись даже, что потратили 
на госпереворот 5 миллиар-
дов. Пошли бы на выборы и 
выиграли бы. Нет. Пошли на 
конфликт.

Сейчас спросите в Европе, 
кто-нибудь помнит об этом? 
Нет. Но мы не забудем.

Плюс безудержное стремле-
ние подползти к нашим грани-
цам, захватив Украину в НАТО, 
все это привело к трагедии… 
США организовали, а Европа 
стоит и молча на это смотрит, 
либо подпевают. Минские со-
глашения подписывали пона-
рошку и не собирались выпол-
нять…

Ну, как с ними что-то вы-
страивать?

Они утратили свой суверени-
тет. Решения принимают себе 
во вред. Многие европейские 
деятели внешне ведут себя, 
как герой генерал де Голль… 
А на практике ведут себя, как 
маршал Петен, который подчи-
нился воле оккупантов. Кроме 
нескольких человек. Вот Фицо 

(премьер Словакии. - Ред.) по-
явился, Орбан в Венгрии. Они 
не пророссийские, они прона-
циональные, защищают свои 
интересы. Но таких нет больше, 
просто нет…

Мы и с США готовы выстраи-
вать отношения. Это важная, 
нужная страна мира. Но их 
абсолютно имперская поли-
тика мешает им самим. Когда 
у них произойдут внутренние 
изменения, когда они начнут 
уважать других, будут искать 
компромиссы, а не санкциями 
и боевыми действиями решать 
вопросы, вот тогда будут усло-
вия для восстановления отно-
шений.

ЕСТЬ ЛИ ПЛАЦДАРМ ВСУ 
НА НАШЕМ БЕРЕГУ ДНЕПРА

- Что произошло? ВСУ со-
средоточили удары артилле-
рии по узкому участку берега. 
Чтобы сохранить ребят наших, 
решили отойти в лесопосадки. 
ВСУ зашли на этот участок (он 
небольшой - примерно 1200 в 
длину был и где-то 300 метров 
в ширину) - там человек 80 все 
время находилось. Они пихают 
своих людей на истребление: 
сами украинцы говорят: «Это 
дорога в один конец».

Чтобы туда попасть, исполь-
зуют лодки, но они под огнем 
артиллерии, дронов. У наших 
военных там потери - 2 - 3 (три 
дня назад было 6 человек ра-
неных), у противника - десят-
ки погибших в день. Они по 
политическим соображениям 
бросают туда людей. Это свя-
зано с поездками руководства 
Украины за границу, чтоб вы-
клянчить деньги.

Вот пока ездят и клянчат, 
нужно показать, что у ВСУ 
есть какие-то шансы добиться 
какого-то успеха. Ну, просто их 
выбивают оттуда - и все.

Хочу обратить ваше внима-
ние, это не просто военные 
ВСУ, а элита, штурмовые отря-
ды. Их вообще-то не так много.

Я как-то сказал начальнику 
Генштаба: «Не спешите их отту-
да выдавливать. Нам выгодно, 
чтобы они туда дальше бездум-
но подавали личный состав». 
Тем не менее и министр оборо-

ны, и в Генштабе сказали: «Нет, 
мы постепенно все-таки будем 
там сужать пространство». Ду-
маю, скоро там закончится.

УБРАТЬ ДЕВУШЕК-
ВОЕНКОРОВ С ПЕРЕДОВОЙ

- Я смотрю за вами, у меня 
иногда сердце сжимается - пря-
мо на первой линии бегают. На-
до бы руководству телеканалов 
сказать, чтобы женщин оттуда 
убирали. Как-то страшно смо-
треть на это.

КАК ДЕЛА НА ПЕРЕДОВОЙ
- Практически по всей линии 

соприкосновения наши Воору-
женные силы, скажем скром-
но, улучшают свое положение. 
Практически все - в активной 
стадии действий.

КАКОЕ БУДУЩЕЕ  
У НОВЫХ РЕГИОНОВ

- В бюджете предусмотре-
но свыше триллиона рублей 
на их развитие и постепенное 
вхождение в экономическую, 
социальную жизнь России. 
Триллион ежегодно будет вкла-
дываться. У нас установились 
побратимские отношения меж-
ду этими регионами и други-
ми - они уже вложили где-то 
150 миллиардов и планируют 
еще 100 миллиардов. Но что 
важно: в этом году новые регио-
ны заплатили в федеральный 
бюджет 170 миллиардов рублей. 
Это говорит, что их экономика 
восстанавливается. Конечно, 
там еще очень многое нужно 
сделать. Мы сделаем это.

Что бы вы спросили 
у президента?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред  
Комитета Госдумы  
по международным делам:

- Мне было бы правильнее спросить про спорт и про туризм. 
Хотела бы узнать, что будет сделано для развития нашего вну-
трироссийского туризма. Чтобы мы, когда санкции схлопнутся, 
увидели желание всего мира ехать к нам и путешествовать 
по России. И еще я бы спросила про создание международ-
ных спортивных лиг. По тем видам спорта, где мы лидируем 
и в которых к нам устремились бы все топы, чтобы именно в 
России биться с сильнейшими атлетами.

Максим СУРАЙКИН,  
кандидат в Президенты России - 2018:

- Я бы спросил у Путина, когда же мы начнем действительно 
социализм строить. И напомнил бы, что никогда не поздно 
такой большой стране вернуться на верный путь. В той, преж-
ней компании, в той президентской гонке у меня вопрос такой 
задать ему не получилось. Хотя дебаты с другими кандидатами 
оказались плотными и искрометными. 

Александр МИХАЙЛОВ,  
генерал ФСБ в запасе:

- Спросил бы про логистику в Подмосковье. Почему на Ле-
нинградке за МКАД уже много лет такие большие проблемы. 
Платить по 400 рублей за проезд по куску платной трассы 
люди не хотят, а на «простой» Ленинградке вечные пробки 
из Москвы в Питер и обратно.

Александр ГУРОВ,  
генерал милиции в отставке:

- Вопрос я задал бы такой: предполагается ли создать 
спецподразделение для борьбы с транснациональной пре-
ступностью в России? У нас такой структуры не было со 
времен позднего СССР. Когда я работал в Госдуме, подобные 
подразделения преобразовали в УБЭПы, но позже никто не 
занимался этим. По моим данным, около 150 преступных 
международных групп действует у нас, они Россию раз-
рывают на части с наркотиками, левым оружием и прочими 
запрещенками.

Герман КЛИМЕНКО, 
 экс-советник президента  
по вопросам развития интернета:

- Так кто же владеет искусственным интеллектом? И он и 
правда владеет миром? И почему мы так медленно двигаемся 
в этом направлении? Акты законодательные есть, а двигаем-
ся неспешно. И почему в этом направлении Китай движется 
быстрее всех?

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Спросил бы: правда, что ключевой фактор развития эко-
номики - это стоимость топлива? И почему, если государство 
ограничивало экспорт топлива, радикального снижения цен 
на АЗС мы так и не увидели?

итоги года

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ kp.ru

Давайте дружить 
на Ok.ru/kpru

ЗДОРОВЬЕ
Защитит от рака 

и инфаркта: ученые вывели 
формулу долголетия

ЗВЕЗДЫ
Алла Пугачева неизлечимо 

больна: подруга 
раскрыла диагноз
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Магия: Путин задает 
вопрос Путину. А, нет, 
это лишь современные 

технологии. Студент 
из Петербурга изменил 

свою внешность с помощью 
искусственного интеллекта. 

О двойниках спрашивал.

Владимир ПУТИН на «Прямой линии»:

 Второй волны мобилизации       не требуется,  
                 зарплаты россиян       вырастут

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Россия
www.kp.ru

15.12.2023

Продолжение > cтр. 10.

Самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Полная 
стенограмма 
пресс-конференции  
на сайте kp.ru
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Президент назвал 
резкий рост цен на 
яйца сбоем в работе 
правительства. 

Задать вопрос прези-
денту удалось и пенси-
онерке из Краснодара 
Ирине Акоповой. Жен-
щина обеспокоена ро-

стом цен на яйца и ку-
рицу.

- У нас яйцо стоит от 180 
рублей до 220. Где и когда 
были такие цены? Куриная 
грудка - более 300 рублей. 
Наведите порядок! Не к 
кому больше обратиться. 
Надеюсь на вас, что вы 
поможете, - обратилась к 
президенту Ирина Влади-
мировна в прямом эфире.

Путин отметил, что 
рост цен на яйца спро-
воцировало несколько 
факторов.

- Рост на яйцо 40 про-
центов, в некоторых ре-
гионах больше. Мы все 
знаем, что яйцо - отно-
сительно дешевый белок. 
Я сам мог десяток с утра 
навернуть, - рассказал 
президент. - Дело в том, 

что спрос увеличился, 
а объемы нет. Вовремя 
не открыли импорт. Ре-
шение принято на днях. 
Поэтому приношу свои 
извинения на этот счет 
- это сбой в работе пра-
вительства.

Президент заявил, что 
ситуация должна нала-
диться в ближайшее вре-
мя.

Евгения ОСТРАЯ

Международный аэро-
порт Пашковский в Крас-
нодаре 15 декабря соби-
рается принять первый 
за два года тестовый рейс 
из Москвы. Он перестал 
сажать и отправлять са-
молеты с 24 февраля 2022 
года. С момента начала 
СВО единственной дей-
ствующей в курортном 
регионе оставалась воз-
душная гавань в Сочи. 
Теперь добраться в центр 
Краснодарского края или 
в другие курортные горо-
да можно было только по 
железной дороге или на 
машине. Вместе в кра-
снодарским закрылись 
аэропорты Ростова, Ана-
пы, Геленджика, Элисты, 
Ставрополя, Белгорода, 
Брянска, Курска, Воро-
нежа и Симферополя. И 
пока о возобновлении их 
работы речи не идет.

Зато возможность откры-
тия неба над Краснодаром 
сначала озвучил 13 декабря 
губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондрать-
ев, а потом подтвердили в 
федеральном Минтрансе. 
И это стало первым за два 
года официальным заявле-
нием на этот счет.

ТЕСТОВЫЙ ЗАПУСК
- Если результат удовлет-

ворит всех, то, возможно, 
будет принято решение об 
открытии аэропорта в сто-
лице Кубани, - сообщил 
глава региона.

Уже известно, что те-
стовый полет из Внуково 
совершит самолет ростов-
ской авиакомпании «Ази-
мут» 15 декабря. 

- В связи с появивши-
мися публикациями в 
социальных сетях сооб-
щаем, что авиакомпания 
«Азимут» подала заявку 
на выполнение техниче-
ского рейса для провер-
ки аэропортовых систем. 
Информация о принятии 
официального решения 
об открытии аэропорта 
отсутствует, - поспешили 
объяснить выбор авиаком-
пании в краснодарском 
аэропорту. 

СКОРОСТНАЯ 
МАГИСТРАЛЬ НА ЮГ

Именно этот вопрос - ког-
да точно откроется аэро-
порт в кубанской столице 

- интересовал и гендирек-
тора телеканала «Красно-
дар» Максима Жмутского на 
пресс-конференции Влади-
мира Путина. 

- В этом году курорты 
Кубани побили очередной 
рекорд по туристическо-
му потоку - 17,5 млн от-
дохнули на побережье. И, 
конечно, это колоссальная 
нагрузка на инфраструк-
туру, в первую очередь на 
транспортную с учетом за-
крытых аэропортов. Есть 
ли на федеральном уровне 
какие-то планы по разви-
тию дорожной сети Кра-
снодарского края - какие-
то скоростные магистрали, 
ж/д пути? И прошла ин-
формация об открытии в 
ближайшее время аэро-
порта в Краснодаре, так ли 
это? - спросил Жмутский.

- Что касается открытия 
аэропортов, то здесь глав-
ный критерий - обеспече-
ние безопасности пасса-
жиров, - ответил Владимир 

Путин. - Он далеко от зо-
ны боевых действий, но...
Такое поручение Мино-
бороны имеет, отслежи-
вать этот момент. Что 
касается развития авиа- 
ционных, автомобильных 
и ж/д путей, то это раз-
вивается. Вы упомянули 
про развитие высокоско-
ростных магистралей, то 
оно идет. Пока речь идет о 
строительстве трассы Мо-
сква-Санкт-Петербург, ну 
а потом на юг. Мы думаем 
об этом. Но на сегодняш-
ний день нужно создать 
эффективную структуру, 
которая бы предоставила 
хороший бизнес-план... 
То же самое мы хотим и на 
юге страны. Что касается 
развития потоков пасса-
жиров, то он увеличива-
ется, это правда.
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Владимир ПУТИН на вопрос журналиста из столицы Кубани об открытии аэропорта в Краснодаре: 

Картина дня:

Яйцо - дешевый белок.  
Я сам мог десяток с утра навернуть

Закрытый  
с начала СВО 
аэропорт может 
снова начать 
принимать  
и отправлять 
самолеты.

Для нас в первую очередь важна 
безопасность пассажиров

Президент сам выбрал вопрос с Кубани.

Максим Жмутский стал 
тем журналистом, задавшим его.

Владимир ПУТИН жительнице Кубани:

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Ирина Акопова из Краснодара 
возмутилась ценой на яйца.
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Губернатор 
Кубани:

ВАЖНО
К слову, билетов на этот 
рейс нет в продаже. 

Как пока и данных о том, 
сколько они будут стоить по-
том. Но цена может увеличить-
ся пропорционально времени 
в пути.

Ожидается, что лайнер поле-
тит по траектории, идентичной 

рейсам в Сочи, - над Каспий-
ским морем. Это незначитель-
но, но все-таки увеличит даль-
ность полета.

Если раньше полет из Красно-
дара в Москву (и обратно) зани-
мал от 2 до 2,5 часа, то в будущем 
станет на полчаса-час дольше.

По данным сервисов пои-
ска билетов, средний чек из 
Сочи и Минеральных Вод до 
Москвы не превышает 5-8 
тысяч рублей. Вероятно, по-
хожий ценовой диапазон бу-
дет и для пассажиров в Крас-
нодаре.

Оксана КАДОЧНИКОВА 

Губернатор Кубани Вени-
амин Кондратьев смотрел 
прямую линию президента 
вместе со своими замами 
в администрации региона.

- Все обращения от жи-
телей Краснодарского края 
обязательно возьмем в ра-
боту, - сообщил глава Ку-
бани перед началом прямой 
линии. 

И моментально отреаги-
ровал на заявление прези-
дента по поводу открытия 
аэропорта Краснодар.

- Руководитель телека-
нала «Краснодар» Максим 
Жмутский поднял вопрос об 
открытии аэропорта в Крас-
нодаре. Понимаю, что этот 
вопрос волнует жителей и 
гостей региона. Согласен 
с президентом, на первом 
месте должна быть безопа-
сность полетов для граждан. 
В зимний курортный сезон 
мы ожидаем около 2,5 мил-
лиона туристов. Конечно, 
открытие воздушной гавани 
существенно упростит посе-
щение Кубани для тысяч го-
стей нашего региона, - сооб-
щил Вениамин Кондратьев.

Почем билетики?

Сразу несколько 
авиакомпаний 
отреагировали  
на новость  
про аэропорт.

О своих намерениях ле-
теть на юг сообщили «По-
беда», «Аэрофлот» и «Рос-
сия». Они даже назвали 
дату предполагаемого пер-
вого полета - после ново-
годних каникул.

А в авиакомпании «Рос-
сия» восприняли новость 
с воодушевлением.

- В Краснодар всегда бы-
ла стопроцентная загрузка 
рейсов, они были востребо-
ваны по полной, - уточнили 
они «Комсомолке». 

Не зАрОСлА  
НАрОдНАя трОПА

Во время долгого простоя 
аэропорт в Краснодаре дей-
ствовал как тренировочная 
площадка для персонала. 
Здесь учились спасать за-
бытых в багаже животных 
и действовать штатно в лю-
бых нештатных ситуациях. 

Неофициально Пашков-
ский продолжал сажать 
рейсы правительственных 
делегаций. Одним из таких 
непубличных авиавизитов 
стал прилет в начале ноября 
белорусского премьер-ми-
нистра Романа Головченко 
в Краснодар.

В сентябре на поддержку 
закрытых из-за специаль-
ной военной операции  
аэропортов на юге и в цен-
тре России выделили до-
полнительные 2,6 миллиар-
да рублей. Тогда в кабмине 
правительства пояснили, 
что выделенные средства 
пойдут на частичную ком-
пенсацию операционных 
расходов.

До этого в мае 2023 года 
на те же цели из резервно-
го фонда правительства 
направляли еще почти 2,5 
миллиарда рублей.

Кто готов 
лететь на юг

КСтАтИ

Открытие 
воздушной 
гавани 
упростит 
посещение 
края

Реклама

Подписка «КП» на I полугодие 2024

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА II ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА
ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

 

Основана в мае 1925 года
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Предложение для жителей Краснодарского края и Республики Адыгея. Тел. 8 (861) 992-7-992 доб 111.

Еженедельник 
с телепрограммой

Ежедневная газета

Ежедневная газета +
еженедельник 
с телепрограммой (комплект)

ПОСТОЯННЫМ 
И ЛЬГОТНЫМ ПОДПИСЧИКАМ

ДЛЯ НОВЫХ 
ПОДПИСЧИКОВИЗДАНИЕ

2753,64 руб.

1052,10 руб.

1756,98 руб.

2650,68 руб.

1017,24 руб.

1683,84 руб.

Газета нашего региона  Кубань

В любом почтовом отделении

Ожидается, что самолеты в Краснодар полетят 
по новому воздушному корридору.

Пашковский готовится принять долгожданный рейс.

 ■ реАКЦИя НА МеСтАХ

Подробнее -  
на сайте kp.ru
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Ушла из жизни 
наша коллега, 
наш друг, 
заместитель  
шеф-
редактора 
сайта KP.RU 
Анна Царева.  
Ей было всего 
35 лет…

Все в ней про-
тиворечило слову 
«смерть». Умная, 
красивая, очень 
женственная и та-
кая родная… Она 
казалась строгой, 
но ровно до первой 
улыбки, до первой 
беседы. И да, ее ра-
бочая серьезность, 
ее всегдашняя со-
средоточенность 
не могли скрыть 
ее ранимую душу, 
ее добрые глаза.

Аня на лету под-
хватывала любой 
разговор, напол-
няла его точными 
замечаниями и 
своим фирменным 
юмором. В ней бы-
ло что-то похожее 
на азарт юного ис-
следователя, меч-
тающего понять, 
как устроена лю-
бимая игрушка.

Ей было инте-
ресно. Как решить 
задачу, за которую 
никто, кроме нее, 
не возьмется. Как 
помочь тому, кто 
пришел за советом 
или поделился сво-
ей проблемой или 

бедой. Она вы-
ручала друзей и 
коллег просто так, 
без тяжелых вздо-
хов и осознания 
собственной зна-
чимости. Она не 
могла не помочь и 
все тут…

Она была… Не-
вероятной, да. С 
каким упоением 
рассказывала она 
про свою венгер-
скую выжлу - го-
рячо любимую 
собаку по имени 
Черчилль, символ 
верности и чест-
ности. И прямо-
ты, которую она 
так высоко ценила. 
И которой никогда 
не изменяла ни на 
работе, ни во время 
дружеской беседы.

Но ее общитель-
ность и открытость 
никогда не перехо-
дили в разговоры о 
своих переживани-
ях, о том, что про-
исходило в ее ду-
ше. О том, что она 
скрывала в своем 
сердце, бережно 
хранила в себе.

Аня никогда 
не жаловалась на 
самочувствие. В 
последнее время 
извиняющимся го-
лосом объясняла, 
что у нее кашель, 
температура, вне-
запно подскочив-
шая до 39, но ско-
ро все исправится. 
Вирусная инфек-

ция - чушь соба-
чья, все пройдет. 
Прошло?

Нет.
Через несколь-

ко дней болезнь 
как будто угасла. 
Но спустя неделю 
вернулась субфе-
брильная темпера-
тура, ныло горло. 
Несмотря на это, 
бодрый взгляд, го-
товность работать 
на благо любимого 
проекта в «Комсо-
молке».

Аня не слушала, 
не могла слушать 
коллег, заботли-
во советовавших 
проверить легкие 
и сердце. Она не 
могла допустить 
и мысли, что мо-
жет не справиться. 
Всегда справля-
лась. Привыкшая 
побеждать любые 
невзгоды, с упое-
нием планирова-
ла по своей доброй 
традиции отпра-
виться в новогод-
нее путешествие. 
Тем более что на 
этот раз приклю-
чение обещало 
так много любви 
и человеческого 
тепла…

Три дня назад 
Аня снова слегла 
с температурой. 
Последняя фра-
за, которую от нее 
слышала подруга и 
коллега по работе 
в «КП»: «Выпила 

лекарства, ложусь 
спать».

На следующий 
день, 10 декабря, 
Анна перестала 
отвечать на сооб-
щения. Обеспо-
коенные коллеги 
и родители сразу 
почувствовали, 
что дело плохо. 
Аню нашли в по-
стели…

- Смерть Ани 
для нас настоя-
щий шок и тра-
гедия, - говорит 
Олеся Носова, 
главный редактор 
«Комсомольской 
правды». - Мы ее 
очень любили и 
ценили. Вот сей-
час в редакции 
идет опрос - со-
трудники ано-
нимно выбирают 
человека года. И 
Аню предлагают 
чаще других: «С 
ней невозможно 
оказаться в безвы-
ходной ситуации, 
она всегда найдет 
решение».

Аня для нас не-
заменимый со-
трудник и хоро-
ший друг, мы это 
всегда знали.

Мы, вся «Ком-
сомолка», ищем 
слова, чтобы уте-
шить родителей, 
чем-то помочь, 
чем-то сгладить 
н е в е р о я т н у ю 
боль утраты… Мы 
плачем вместе с 
ними. Прощай, 
Аня! Нам будет 
очень тебя не хва-
тать.

Светлана ОВДЕЙ

В Краснодаре 
ограничат проезд 
многотонного 
транспорта 
с 18 по 31 декабря.

В Краснодаре 
представили схему 
проезда грузови-
ков перед Новым 

годом. Движение 
большегрузов по 
городу ограничат 
с 18 по 31 декабря.

По разработан-
ной схеме водители 
фур смогут проез-
жать по Красно-
дару к торговым 
центрам и скла-
дам. Отмечается, 
что это позволит 

разгрузить дороги 
перед новогодни-
ми праздниками. 

Руководителям 
ТРЦ,  складов, 
строительных ком-
паний и предпри-
ятий рекомендо-
вали осуществлять 
перевозки грузо-
виками с 22:00 до 
06:00.

Вот, грузовик, 
тебе и Новый год

Прощай, Аня!

 ■ УТРАТА 

Владимир 
МАЗЕНКО

Учет личных 
доходов 
и расходов 
ведут 
только треть 
россиян.

« Д о р о г о й , 
ты ложиться 
спасть сегод-
ня собира-
ешься?» - «Се-
к у н д о ч к у , 
только семей-
ный бюджет 
на следующую 
неделю свер-
стаю!» Если в 
вашей семье 
не звучат та-
кие диалоги, 
то, скорее все-
го, вы молодой 
гуманитарий. 
Причем холо-
стой. А вот ес-
ли вам за 40, у 
вас есть семья 
и высшее (или 
среднее специ-
альное) обра-
зование, то вы 
с большой до-
лей вероятно-
сти ведете учет 

своих доходов 
и расходов. И 
таких, как вы, 
в стране не 
так уж много - 
около 35%. 
Об этом го-
ворят резуль-
таты опроса, 
проведенного 
к о н с а л т и н -
говой компа-
нией Anderida 
F i n a n c i a l 
Group.

Но страте-
гия контроля 
за личными 
ф и н а н с а м и 
реально рабо-
тает - две трети 
тех, кто ведет 
личный фи-
нансовый учет, 
имеют сбере-
жения.

- Учет рас-
ходов и до-
ходов очень 
полезен, - рас-
сказал «КП» 
ф и н а н с о в ы й 
аналитик, экс-
перт Ассоциа-
ции развития 
ф и н а н с о в о й 
г р а м о т н о с т и 
Михаил Беля-

ев. - Советую в 
течение месяца 
записывать все 
свои основные 
траты - на про-
дукты, транс-
порт и т. п. За-
тем разделить 
эти расходы на 
30 дней - и по-
лучится та сум-
ма, которую 
можно смело 

тратить каж-
дый день.

К с т а т и , 
опрос пока-
зал, что 35% 
респондентов 
и с п о л ь з у ю т 
бумажные но-
сители, а 65% - 
специальные 
приложения 
или програм-
мы.
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НА ЧТО МЫ ТРАТИМ ДЕНЬГИ
• Продукты  40%
• Оплата услуг  30%
• Промышленные 25% 
    товары и отдых 
• Другие траты  5%

Данные: Anderida Financial Group.
Опрос был проведен в декабре 
2023 года. В нем приняли участие 
1523 человека в российских 
городах с населением от 1 млн человек.

СКОЛЬКО В СРЕДНЕМ 
ОТКЛАДЫВАЮТ РОССИЯНЕ ЗА ГОД

2022 г. 2023 г.

Тыс.
руб.

100 120

Вы попробуйте свести  
дебет с кредитом семьи

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ
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Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Невероятная 
история русского 
медведя, участника 
Первой мировой 
войны.

13 декабря 
в России отмеча-
ли День медведя. 
Считается, что 
именно с этой 
даты звери на-
чинают впадать 
в зимнюю спяч-
ку. А мы расска-
жем невероятную 
историю косола-
пого, оказавшего-
ся на полях Первой 
мировой войны. 
Ею с «КП» поде-
лился Александр 
Емельянов, исто-
рик и председатель 
Екатеринбургского 
военно-исторического 
клуба «Горный щит».

КОСОЛАПЫЙ 
ЧАСОВОЙ

Летом 1916 года 
в Екатеринбур-
ге был сфор-
мирован 5-й 
Особый пе-
хотный полк. 
Он отправился 
во Францию, где 
сражался на Западном 
фронте в составе Рус-
ского экспедиционного 
корпуса. Иностранцы, 
которые оказывались 
в расположении пол-
ка, не могли поверить 
своим глазам. У одной 
из будок часового вме-
сте с человеком сидел… 
медведь.

- Слышали мы, что 
в России медведи по 
улицам ходят, но чтобы 
они караульную служ-
бу несли! - удивлялись 
французы.

А мишка и правда 
нес службу, ведь был 
он особенный. Зверь 
умел отличать солдат 
по цвету формы. Рус-
ских воинов пропускал, 
а на иностранцев рычал. 

Именно поэ-
тому офице-

ры и решили 
применить его 

навыки у будки часово-
го. Но… откуда он такой 
взялся вообще?

Родился он где-то 
в окрестностях Екате-
ринбурга. Точная дата, 
как и место, доподлин-
но неизвестна. Вскоре 
он попал к цыганам, 
которые повезли медве-
жонка на рынок в цен-
тре города, чтобы кому-
нибудь продать.

Тут-то косолапый 
и попался на глаза офи-
церам 5-го Особого пе-
хотного полка. Перед 
отправкой во Францию 
они хотели взять с собой 
какой-нибудь символ 
Российской империи. 
Бойцов в полк отбира-
ли по выправке и росту. 
А медвежонок должен 

был стать кем-то вроде 
талисмана.

За косолапого продав-
цы на рынке попросили 
8 рублей. По тем време-
нам за эти деньги мож-
но было купить около 
16 килограммов мяса. 
Получив медвежонка на 
руки, офицеры надели 
на него ошейник и сра-
зу повели на железнодо-
рожный вокзал. Поезд 
повез их в Архангельск. 
Потом на корабле они 
пересекли Баренцево 
и Северное моря и при-
чалили к берегам Фран-
ции.

ЗАГОНЯЛ ВСЕХ 
ФРАНЦУЗСКИХ 
КОТОВ

С кличкой для медве-
жонка офицеры особо 
не мудрили. Назвали 
Мишкой. Хотя сре-
ди солдат закрепилось 
другое прозвище - Зем-

ляк. Есть он лю-
бил кашу с мя-
сом. Русские 
офицеры часто 
баловали его 
мандаринами. 
А французские 
генералы, про-
знав о косола-
пом, присылали 
ему лакомство - 

французский шо-
колад. От подар-
ков медвежонок 
не отказывался, 
но гладить себя 
разрешал лишь 
русским солда-
там. А еще ко-
солапый любил 
с бойцами бо-
роться.

Иногда сол-
даты снимали 
м е д в е ж о н к а 
с боевого по-
ста и выводили 
на прогулку. 
Французские 

коты, поселившиеся 
в русском лагере, зави-
дев Мишку, спущенного 
с цепи, забегали на дере-
вья. Но вскоре с ужасом 
осознавали, что русский 
медведь лазит по ним не 
хуже.

НЕМЦЫ АТАКОВАЛИ 
ГАЗОМ

Тяжело пришлось 
нашему Мишке в на-
чале 1917 года. Он ока-
зался в эпицентре боев 
в провинции Шампань 
и попал под немецкую 
газовую атаку. Тогда по-
гибло 300 наших солдат. 
Сотни пропали без ве-
сти.

- В окопах было не-
сколько линий укрепле-
ний. Медведь находил-
ся на одной из тыловых 
линий, но газ отнесло 
к нему ветром, - расска-
зывает Александр Еме-
льянов.

Мишка выжил. Хоть 
здоровье его и было по-
дорвано. Военные ме-
дики даже посоветовали 
посадить косолапого на 
особую диету из фрук-
тов, чтобы он побыстрее 
набрался сил.

Затем грянула Фев-
ральская революция. 
В Русском экспедици-
онном корпусе начались 
волнения. Некоторые из 
солдат, которые рань-
ше по-доброму отно-
сились к Мишке, вдруг 
невзлюбили его - вос-
принимали как лю-
бимца офицеров, чьи 
приказы они отныне 
отказывались выпол-
нять. В итоге однаж-
ды мятежники облили 
медвежонка кипятком. 
Смутьянов утихомири-
ли. Но медвежонок еще 
не скоро пришел в себя 
от ожогов.

ПОЧЕТ, УВАЖЕНИЕ 
И СОЛДАТСКИЙ ПАЕК

Впоследствии Рус-
ский экспедиционный 
корпус был расфор-
мирован. Часть солдат 
отправилась в Россию, 
другая осталась в Ев-
ропе, сформировав 
Русский легион чести. 
Они-то и оставили себе 
медведя. В январе 1918 
года легион был при-
командирован к Ма-
рокканской ударной 
дивизии, считавшейся 
лучшей во всей Фран-
ции. Проверял попол-
нение лично командир 
дивизии генерал До-
ган. Молодцеватый вид 
русских воинов его впе-
чатлил. Но еще больше 
поразил медведь, вы-
тянувшийся в струну, 
подобно солдату. По 
легенде, генерал долго 
молчал, глядя на мохна-
тую морду, а затем улыб-

нулся и отдал Мишке 
честь. Этому примеру 
последовали и сопро-
вождавшие генерала 
офицеры.

Медведя зачислили на 
солдатский паек. Еже-
дневно ему выдавали 
750 граммов хлеба, 300 
граммов свежего мяса, 
а еще рис, фасоль, са-
ло, овощи, сахар, соль 
и кофе.

Так и «служил» медведь 
до конца войны. По ее 
окончании домой в Ека-
теринбург его отправ-
лять, разумеется, никто 
не стал. Мишку пере-
дали в зоопарк «Жар-
ден д’Акклиматасьон», 
что в Париже. До самой 
смерти в 1933 году мед-
ведь жил там.
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От русского 
медведя 

на дереве 
не спрячешься.

Мишка на службе 
Его Императорского Величества

- К приему 
пищи 

согласно нормам 
солдатского 
пайка готов!
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Кира НЕМИРОВА

Благодаря национальному про-
екту «Демография», который 
реализуется по решению Пре-
зидента России Владимира 
Путина, российские семьи с 
детьми получают поддержку от 
государства. Это может быть ма-
теринский капитал, ежемесячные 
выплаты на детей или помощь в 
приобретении жилья. В каком 
размере и при каких условиях 
они предоставляются, узнайте 
в нашем материале.

МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ  
Это самая главная и популяр-

ная программа национального 
проекта «Демография». Благо-
даря сертификату можно облег-
чить начало материнства, обза-
вестись семейным гнездышком, 
дать детям хорошее образова-
ние. Семьи могут оплатить круж-
ки, музыкальную школу или кур-
сы вождения, присмотр и уход 
за малышами, социальную адап-
тацию и интеграцию в общество 
детей с инвалидностью. Также 
можно оформить ежемесячную 
выплату на детей до трех лет.

Молодая мама из Тверской 
области Юлия Кузьмина отме-
тила, что материнский капитал 
сегодня - это большое подспорье 
для молодых семей. «Получить от 
государства более полумиллиона 
рублей - это очень ощутимо. На 
эти средства можно решить мно-
гие задачи, прежде всего в бу-
дущем выучить своего ребенка. 
Президент действительно стре-
мится повысить рождаемость в 
стране. Потому что семья - это 
основа всего. Конечно, мы рас-
считываем на свои силы, но в 
жизни может случиться все что 
угодно (пандемия - показатель), 
и приятно знать, что есть господ-
держка. Мы решили наш мате-
ринский капитал направить на 
улучшение жилищных условий, 
все же с рождением ребенка на-
до жилплощадь чуть побольше. 
Тем более я уверена, что будут 

еще дети», - рассказала житель-
ница Твери. 

Александра Львова, мно-
годет ная мама из Чувашии, ре-
шила открыть свое дело. Сей-
час она готовит бизнес-план на 
открытие студии по стрижке и 
окрашиванию волос. Чтобы у 
нее было время занять ся бизне-
сом, женщина устроила младших 
сыновей-близнецов в детский 
сад и отплатила его средства-
ми маткапитала. «Я считаю, что 
быть многодетной мамой - это 
большая радость, но вместе с 
тем огром ный труд и большая 
ответствен ность. Благо, что отно-
шение к многодетным семьям на 
уровне государства заботливое. 
Осо бенно радуют различные воз-
можности маткапитала, выплаты 
на детей и помощь в открытии 
своего дела».

ЧТО 2024 ГОД 
НАМ ГОТОВИТ

Материнский капитал проиндек-
сируют с 1 февраля 2024 года на 
уровень фактической инфляции по 
итогам 2023 года, сообщил глава 
Минтруда России Антон Котя-
ков. Сейчас в бюджете предусмо-
трено увеличение на уровне 7,5%. 

Предварительный размер 
материнского капитала в 
2024 году:

• на первого ребенка - почти 
631 тысяча рублей,

• на второго ребенка - около 
834 тысяч рублей. Неиспользо-
ванный материнский капитал, 
независимо от даты выдачи сер-
тификата, тоже ежегодно индек-
сируется. Например: если вы 
получили маткапитал в 2022 го-
ду, не тратили его и решили 

использовать в этом году, то раз-
мер будет: на первого ребенка - 
586,9 тысячи рублей, на второго 
ребенка - 775,6 тысячи рублей. 
Если вы потратили только часть 
средств материнского капитала, 
то неиспользованный остаток так-
же будет проиндексирован. Узнать 
размер остатка можно на портале 
госуслуг или в клиентской службе 
Социального фонда России.

СЕМЕЙНАЯ 
ИПОТЕКА

Для семей с детьми иметь соб-
ственное жилье особенно важ-
но: хочется растить детей в хо-
роших условиях, в комфорте и 
стабильности. А вот отсутствие 
собственного жилья - одна из 
главных причин, тормозящих по-
явление новых наследников. Эту 
проблему благополучно решает 
программа «Семейная ипотека». 
Она позволяет получить кредит 
на покупку жилья по ставке до 
6%. В программе участвуют более 
50 банков.

Оформить «Семейную ипо-
теку» могут:

• семьи, в которых с 1 ян-
варя 2018 года по 31 декабря 
2023 года родился первый ре-
бенок или последующие дети; 

• семьи, в которых есть двое 
и более несовершеннолетних 
детей;

• семьи, в которых воспитыва-
ется ребенок с инвалидностью.

Родители усыновленных (удо-
черенных) детей могут принять 
участие в программе на тех же 
условиях, что и кровные роди-
тели.

Первоначальный взнос должен 
быть не менее 20%. Максималь-
ная сумма кредита в Москве, 
Московской области, Санкт-
Петербурге и Ленинградской об-
ласти составляет 12 млн рублей, 
в других регионах -6 млн рублей.

ОТ ТРЕТЬЕГО 
И ВЫШЕ

С сентября 2019 года семьи, 
в которых рождается третий или 
любой последующий ребенок 
(с 2019-го до конца 2023-го), 
могут получить от государства 
до 450 тысяч рублей на погаше-
ние ипотеки. В некоторых регио-
нах могут быть дополнительные 
меры поддержки. Например, в 
Приморском крае при рождении 
третьего или последующего ре-
бенка с 1 января 2023 года по 
31 декабря 2025 года можно по-
лучить региональную выплату на 
погашение ипотечного кредита в 
размере до 550 тысяч рублей. 
Она начисляется в дополнение к 
федеральной. Таким образом, со-
вокупный размер поддержки мо-
жет составить до 1 млн рублей. 

А в Подмосковье год назад 
появилась новая ком плексная 
услуга «Многодетная семья»: 
родители трех и более детей 
могут получить одновременно 
5 мер соцподдержки, включая 
предоставление льготного про-
езда (детям до 23 лет и одно-
му родителю) и компенсацию за 
коммунальные услуги (50% от 
нормативов потребле ния). Для 
этого необходимо по дать одно 
заявление на региональном пор-
тале госуслуг. Также в регионе 
уже 3 тысячи семей в этом году 
получили 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки.  

Жительница Истринского райо-
на Московской области, мама 
троих детей Екатерина Голы-
шева еще только планирует вос-
пользоваться льготой в ближай-
шее время. Сейчас семья ищет 
квартиру в ипотеку. Оформлять 
будут «Семейную». Спустя какое-
то время подадут заявление на 
получение выплаты для оплаты 
задолженности по ипотечному 
кредиту. «Сейчас мы в поиске 
квартиры, пока выбираем. И то, 
что государство компенсирует 
450 тысяч рублей для выплаты 
по ипотеке, - это просто здоро-
во», - поделилась планами собе-
седница издания.

Курс на многодетность
Как в России государство помогает семьям с детьми.

Меры поддержки семей с детьми 
до 17 лет и беременных женщин, 
вставших на учет в ранние сроки, 
с 1 января 2023 года объединены 
в единое пособие. Выплата 
назначается семьям с доходами 
ниже одного регионального 
прожиточного минимума 
на человека с применением 
комплексной оценки 
нуждаемости. 
На сегодняшний день этой 
поддержкой уже охвачено 
более 10 млн детей до 17 лет.
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Все меры 
господдержки 

направлены на то, 
чтобы семьи в период 

появления детей 
чувствовали себя 

максимально 
защищенными.
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• «Семейная ипотека»
Более 855 тысяч семей -
участники 
программы 
• «Помощь 
многодетным
 семьям»
 Более 636 тысяч семей -
 участники программы 

НОВШЕСТВО
С нового года изменятся 

условия на значения посо-
бия по уходу за ребенком до 
1,5 года.  

По поручению президента 
подготовлены изменения в 
законодательство, которые 
позволят сохранить выплаты и 
при полной занятости родите-
лей. Они начнут действовать 
с 2024 года. У родителей при 
желании появится возмож-
ность скорее выйти на рабо-
ту после рождения ребенка, 
не теряя поддержки государ-
ства. Пособие выплатят, даже 
если родитель на время от-
пуска по уходу за ребенком 
устроится на работу в другую 
компанию, не лишаясь места 
у основного работодателя. 
Максимальный размер выплат 
для работающих родителей 
составит 49 тысяч рублей в 
месяц (в 2023 году - 33,2 ты-
сячи рублей).

Также с 1 января 2024 года 
увеличится пособие по бере-
менности и родам. Максималь-
ный размер составит:

• если роды протекали без 
осложнений - 565 562 рубля 
(сейчас 383 179 рублей);

• при осложненных ро-
дах - 630 198 рублей (сейчас 
426 970 рублей);

• при многоплодной бере-
менности - 783 708 рублей 
(сейчас 530 976 рублей).
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«СЕГОДНЯ 
ПО-ДРУГОМУ НЕЛЬЗЯ»
Владимир Путин 
будет участвовать 
в президентских выборах Ва
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Как защитить детей от заразы, пришедшей с Запада

НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? 
ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
Сдал нормы ГТО - получи 
десять баллов к ЕГЭ

УСТАЛ ОТ АМЕРИКИ, 
ПЕРЕЕДУ В РОССИЮ 

Солист Bad Boys Blue 
Кевин Маккой:

ОТДЫХ НАШ - 
НОВОГОДНИЙ КIРМАШ
Главные зимние 
развлечения в Беларуси

Распространяется бесплатно

Трагедия в Брянске вновь обострила проблему безопасности 
в учебных заведениях

ВИРУС КОЛУМБАЙНА*

7
* Движение признано террористическим и запрещено в РФ.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Российский■лидер■будет■
участвовать■ в■ президент-
ских■выборах■в■2024■году.

«РАЗРЕШИТЕ 
ОБРАТИТЬСЯ!»
Это стало главной миро-

вой новостью недели. И по 
сути, событием историче-
ским. Историческим не толь-
ко для огромной страны, но 
для всей планеты. На наших 
глазах происходят тектониче-
ские геополитические сдви-
ги, в авангарде которых идет 
россия.

О своем решении влади-
мир путин сказал 8 декабря 
в Геор гиевском зале Кремля 
во время церемонии вручения 
медалей «Золотая звезда» Ге-
роя россии тем, кем по праву 
гордится страна. Точнее, уже 
после завершения офици-
альной части. Лидер рФ еще 
раз поздравил награжденных 
и направился было к массив-
ным золотым дверям. Но тут 
со своего места в первом ря-
ду встал Артем■Жога - отец 
павшего героя рФ Владимира■
Жоги, экс-командир батальо-
на «Спарта», а ныне спикер 
парламента ДНр. Он в этот 
день получил из рук главы 
государства «Золотую звезду»:

- Товарищ верховный глав-
нокомандующий! разрешите 
обратиться!

Глава государства остано-
вился. К нему вместе с Жо-
гой, который был в парадном 
мундире полковника, подош-
ли еще несколько участников 
и гостей церемонии.

- Совет Федерации назна-
чил выборы президента рос-
сийской Федерации, - по-
военному четко, без лишних 
вступлений начал Артем Жога. 
-  И я в лице всего нашего на-
рода, всего Донбасса, наших 
воссоединенных земель хотел 
бы просить вас принять уча-
стие в этих выборах. Благодаря 

вашим действиям, вашему ре-
шению мы получили свободу, 
право выбора. работы очень 
много. И под вашим руковод-
ством мы бы хотели это все 
делать. вы - наш президент. 
Мы - ваша команда. вы нужны 
нам! вы нужны россии!

пОСЕщАлИ  
РАЗНЫЕ МЫСлИ
- Не буду скрывать, в раз-

ное время у меня были разные 
мысли. Но сейчас, вы правы, 
сейчас такое время, когда 
нужно принимать решение. 
Я буду баллотироваться на 
должность президента рос-
сийской Федерации! - Слова, 
которых, ждала вся страна 
прозвучали. И сказал их вла-
димир путин спокойно, ров-
но, без всякого пафоса.

в импровизированной ини-
циативной группе по выдви-
жению были очень разные 
люди из самых разных угол-
ков рФ. Директор■средней■
школы■в■Махачкале■Сапи-
жат■Мазаева - мама первого 
Героя россии с начала спец-
операции, командира■ де-

сантной■роты Нурмагомеда■
Гаджимагомедова, который 
был удостоен «Золотой звез-
ды» посмертно. Женщина под-
держала просьбу:

- Дети - наше будущее. если 
в ребенка вложить те каче-
ства - любовь к родине, па-
триотизм, желание работать 
и трудиться, наши мальчики 
и девочки вырастут героями. 
И эту работу нужно продол-
жить. Я тоже присоединяюсь 
к Артему - чтобы вы баллоти-
ровались. Мы - ваша команда.

- Спасибо большое.

ВМЕСТЕ - СИлА
Сержант■Юрий■Мизерный,■

только что награжденный 
«Золотой звездой», говорил 
не только за себя:

- Товарищ верховный Глав-
нокомандующий, разреши-
те передать слова от ребят, 
которые сейчас находятся на 
передовой. У ребят есть, точ-
нее было до ваших слов, озву-
ченных сейчас, переживание - 
будете баллотироваться, не 
будете. поэтому просили пе-
редать, чтобы вы оставались 

с нами. потому что вместе мы 
сила, и с вами мы победим.

Главврач■московской■го-
родской■клинической■боль-
ницы■№ 52■Марьяна■Лысен-
ко, удостоенная медали Героя 
Труда, напомнила о тяжелей-
ших временах борьбы с ковид-
ной пандемией:

- вы, владимир владимиро-
вич, одним из первых вошли 
в «красную зону», поддержа-
ли нас, медиков. Мы чувство-
вали на себе просто необы-
чайную заботу, ваше участие 
было очень важно - принци-
пиальное, личное участие. 
в здравоохранении, медицине 
огромное количество задач, 
которые мы должны, просто 
обязаны делать вместе с вами.

- Надо идти вперед. Мы за 
вас! вы нужны промышлен-
ности, - как призыв отчека-
нил Виктор■Поляков,■замди-
ректора■«ОДК-Сатурн», где 
производят лучшие в мире 
авиадвигатели для боевых 
самолетов.

- Без вас в медицине невоз-
можно, без вас - в промыш-
ленности, без вас, ребята, - на 

поле боя, - сказал владимир 
путин. - Я еще раз хочу повто-
рить: в разное время у меня 
были разные мысли по это-
му поводу. Но я понимаю, 
сегодня по-другому нельзя. 
Буду баллотироваться на 
должность президента рос-
сии. Спасибо вам за эти слова. 
Особенно в этой обстановке. 
И именно сегодня сказанные.

Как пояснил позже Дми-
трий■Песков, решение прези-
дента не готовилось заранее:

- ему просто задали вопрос, 
и он на него ответил. Да, это 
было абсолютно спонтанно. 
Он реагировал на обращение 
людей героических.

ВРЕМЯ пРИНИМАТЬ РЕШЕНИЕ
Владимир ПУТИН:

С военнослужащими после вруче-
ния «Золотых звезд»

Про СВО и заклятых друзей
- никогда ничего подобного мы бы не 

сделали, если бы не начали уничтожать 
россию на наших исторических тер-
риториях на украине. изгонять людей 
оттуда. объявили русских некоренной 
нацией. совсем с ума сошли? как ска-
зать попроще, по-народному, оборзели 
совсем? авиацию использовали, танки 
против мирных. на самом деле мы же 
не вмешивались поначалу. Думали, 
само как-то успокоится. нет. потом 
вынуждены были начать людям помо-
гать. заключили эти минские соглаше-
ния. они тоже сказали: «мы не готовы 
их выполнять». стремились к этому? 
Хрен с два. публично же сказали об 
этом. бывший канцлер Фрг, президент 

Франции сказали. подписали только 
для того, чтобы украину подготовить 
к боевым действиям. попытка оттес-
нить россию, ослабить, раздавить. ни-
чего не получится у них.

О будущем Украины
- наша промышленность набирает 

обороты. В том числе оборонка. В разы 
больше начали производить вооруже-
ния. знаю, что еще не всего хватает. 
но у них, у украины иссякают [запа-
сы]. у них нет собственной базы. когда 
нет собственной базы, нет идеологии 
собственной, промышленности нет 
собственной, денег нет собственных - 
тогда нет будущего. а у нас есть.

 
На форуме «Россия зовет»
Об «уплывших» тихих гаванях
- как только появились конкуренты, 

хлоп, и свои собственные границы на-
чали тут же, в одну секунду, по щелч-
ку закрывать. Вот и все, вот вам все 
принципы. сегодня уже пошли дальше. 
их усилиями перечеркнуты незыбле-
мые, казалось, постулаты. например, 
права собственности. европейские 
юрисдикции, которые еще недавно 
считались безопасными, тихими так 
называемыми гаванями, фактически 
перестали ими быть. теперь здесь ра-
ботает принцип «свой - чужой», как 
в военных самолетах, где чужого мож-
но обобрать, оставить ни с чем, а его 
активы, компании, предприятия можно 
заблокировать, отнять и даже ликви-
дировать в результате диверсии, как 
это было с «северными потоками». 
Вот как сейчас выглядит конкурентная 
борьба в мире, основанном на пра-

вилах. кому нужны такие правила?
О бесполезности угроз
- многие иностранные предприятия, 

организации, несмотря на давление 
своих правительств, своих чиновников, 
заявили, что хотят и дальше работать 
в нашей стране. мы это только при-
ветствуем. Вот такие наши коллеги, 
несмотря на внешнее давление, либо 
сменили название и сохранили свое 
присутствие на рынке, либо просто ме-
неджменту передали, если по-честному 
сказать, с правом обратного выкупа. 
Вот и все. ну дай бог им здоровья, 
пусть работают. мы только поддержи-
ваем. знаете, можно сколько угодно 
бросаться громкими лозунгами, угро-
зами в наш адрес. но вся эта шумиха 
не в состоянии отменить непреложный 
факт: работать с россией и в россии 
выгодно: было выгодно, сейчас вы-
годно и будет выгодно.

среди участников ини-
циативной группы была и 
Мария Костюк. позже она 
рассказала, почему также 
попросила Владимира пу-
тина участвовать выборах. 
ее сын, 26-летний старший 
лейтенант Андрей Ковтун, 
погиб, прикрывая в одиночку 
бойцов от атаки противника. 
и ее слова - слова от всего 
сердца матери павшего за 
родину героя:

- Для меня было целью, 
чтобы он услышал, что мы 
по-боевому настроены. не 
уговаривать, а чтобы прези-
дент узнал: мы ждем, что он 
выдвинет свою кандидатуру. 
самое важное, чтобы он пони-
мал - поддержка у него есть, 
и я считаю, на сегодняшний 
момент она беспрецедентная. 
мы в лице наших мамочек, от-
цов, дедов осознаем историч-
ность момента и считаем, что 
только путин может завер-
шить до конца спецоперацию. 
Для нас это будет историче-
ская справедливость, осо-
знание и признание подвига 
наших ребят, которые ради 
того, чтобы был мир, отдали 
свои жизни.

ОТ МАТЕРЕЙ

«ДолЖен ДоВести 
спеЦопераЦию 
До конЦа»

«с ума соШли? оборзели соВсем?» О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РФ

Владимир Путин о своем выдвижении 
говорить не собирался. Но все 
решила просьба Артема Жоги.
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НА ДВЕ СТУПЕНИ 
ВЫШЕ
Визит в африканские стра-

ны начался с Экваториальной 
Гвинеи. В ее столице Малабо 
Президента Беларуси встре-
тили с оркестром, ротой по-
четного караула и оружейным 
салютом, пляшущими местны-
ми жителями в нацио нальных 
костюмах. Последние привет-
ствовали так, что оглохнуть 
можно было, - от души!

Президент Теодоро Оби-
анг Нгема Мбасого во время 
переговоров сказал, что Эква-
ториальная Гвинея - скромная 
по размерам страна.

- Вы действительно неболь-
шая страна, но с огромными 
возможностями! - отреагиро-
вал Александр Лукашенко. - 
Некоторые объекты, которые 
я увидел здесь, просто потря-
сают своей красотой. Я поду-
мал, что и нам бы было слож-
но построить такое.

Беларусь тоже не огромная, 
но развивается - будь здоров:

- Когда мы встречаемся с не-
которыми из представителей 
государств, я всегда говорю 
о технологиях. И некоторые 
начинают критиковать меня: 

«Ну какие технологии, ну не 
гигантская страна!» Да, мы 
не гигантская страна, но у 
нас достаточно технологий 
в  сельском хозяйстве, про-
мышленности и так далее, 
чтобы Экваториальная Гви-
нея, воспользовавшись ими, 
на ступень или даже две сту-
пени поднялась выше.

МОСТ В ЕВРАЗИЮ
Совместной работы пред-

стоит много. 
- Мы, конечно же, не прие-

хали заниматься благотвори-
тельностью. Такой возмож-
ности у нас нет, да это и не 
нужно. Но и наживаться за 
счет ваших людей, страны мы 
не собираемся. Мы не коло-
низаторы. Мы ваши друзья, - 
заверил Александр Лукашен-
ко. - Мы обучим технологиям. 
Не будем присылать к вам сво-
их рабочих. Пришлем сюда до-
статочное количество специа-
листов. А работать будут ваши 
люди. Мы готовы не просто 
прийти и тут урвать какой-то 
куш, как это делали колониа-
листы в прошлом, а в резуль-
тате нашего сотрудничества 
научить этим технологиям. 

Мы не идем сюда, чтобы что-
то урвать сиюминутно. Мы 
хотим с вами сотрудничать 
на взаимовыгодной основе.

И братские отношения гото-
вы подкрепить делом:

- Беларусь готова стать 
мостом в Евразию. Рассчи-
тываем на вашу встречную 
поддержку в рамках Афри-
канского союза и других ин-
теграционных объединений.  
Белорусский лидер признал-
ся, что его впечатлили слова, 
сказанные Мбасого, что они 
бросили все усилия на разви-
тие инфраструктуры, а в итоге 
провисли с обеспечением са-
мого необходимого - не хва-
тает продуктов:

- Это надо компенсировать. 
Такой опыт уже есть на вашем 
континенте. Это Зимбабве. 
Страна, которая не могла 
обес печить хлебом свой на-
род, сегодня, как говорит Пре-
зидент Зимбабве, экспорти-
рует зерно. Всего лишь за два 
года мы вместе решили эту 
проблему.

Белорусы могут предста-
вить комплексные решения 
для развития Экваториальной 
Гвинеи.

НА ЧУЖИХ ОШИБКАХ
Главный совет, который 

 может дать независимое 
 государство, достойно пре-
одолевшее всевозможные 
санкции:

- Все те проблемы, которые 
сегодня надо решать в Эквато-
риальной Гвинее, мы решали 
в Беларуси тридцать лет тому 
назад. Ваша страна, обладая 
даже такими богатствами, не 
должна импортировать то, 
что может производить са-
ма, - считает Президент Бе-
ларуси. - Страна не должна 
тратить валюту на закупки 
тех продуктов и товаров, кото-
рые возможны к производству 
здесь. Аксиома.

- Полностью согласен, - от-
ветил Теодоро Обианг Нгема 
Мбасого.

Стороны подписали до-
рожную карту до 2026 года. 
Всего 74 проекта. Среди них: 
строительство агрогородка, 
ста социальных жилых до-
мов, завода по производству 
 керамического кирпича, соз-
дание регионального хаба по 
продвижению белорусской 
продукции на рынки стран 
Центральной и Западной 
Африки.

В скором времени в Малабо 
заработает Посольство Бела-
руси. К концу следующего го-
да Посольство ЭГ откроется 
и в Минске.

ЛИЦА
Бе
лТ
А

Бе
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А

Александр ЛукАшенко:

 ■ Беларусь идет к союзникам не для то-
го, «чтобы что-то урвать сиюминутно». 
А чтобы сотрудничать на взаимовыгод-
ной  основе.

На Западе сейчас здорово напряглись. Главы 
Союзного государства практически одновре-
менно отправились в страны, где англосаксы 
их видеть совсем не хотели бы. (Подробнее - на 
стр. 2.) Александр Лукашенко за несколько 
дней успел посетить Объединенные Арабские 
Эмираты, Экваториальную Гвинею и Кению. 
Чуть раньше побывал в Китае.

с шейхом Мухаммедом бен 
Заидом Аль Нахайяном в его 
личной резиденции в абу-Даби 
общались около двух часов. «До-
машний, семейный формат» - так 
его охарактеризовала приглашаю-
щая сторона.

оаЭ - основной торговый парт-
нер беларуси среди арабских го-
сударств залива. В прошлом году 
заняли третье место по инвести-
циям в белорусскую экономику. 
на предыдущих встречах лидеры 
двух стран дали старт важным про-
ектам, сейчас - обсудили, как они 
реализовываются.

ЭКВАТОРИАЛЬНАЯ ГВИНЕЯ

неболЬШая страна - огромнЫе ВозмоЖности

В найроби Президент Кении Уильям 
Руто ждал белорусского коллегу неофици-
ально - переговоры прошли без галстуков:

- мы очень рады, что вы нашли время 
приехать к нам. понимаю, что визит будет 
краткосрочным, но тем не менее от этого 
не менее радушным с нашей стороны. 

александр лукашенко пригласил руто 
приехать в минск:

- буду рад встретить вас в любое время.
В заключение он написал добрые поже-

лания в книге почетных гостей. В конце 
была фраза на белорусском: «сардэчна 
дзякую i да новых сустрэч!»

* Сердечно благодарю и до новых 
встреч.

Теодоро Обианг Нгема Мбасого:
- мы боремся за экономическую незави-

симость. мы обрели политическую независимость, но все еще 
экономика продолжает оставаться сдерживающим фактором. 
есть страны, которые не хотят развития для африки. страны, 
которые привносят нестабильность, которые придумывают 
всякие изменения, чтобы воспользоваться нашими ресурсами. 
но африканцы просыпаются. мы видим уже, что нас обману-
ли. мы разочарованы. и там, где мы имели надежду, мы не 
сможем ничего получить от наших бывших колонизаторов.

Александр Лукашенко:
- мир меняется. он будет другим. и возврата к тому, что было, 

никогда впредь не будет. народы мира осознают, в большинстве 
своем осознали, что будущее за африкой. скажу откровенно, 
что будет очень сложно таким странам, как Экваториальная 
гвинея, беларусь, устоять в одиночку в этом безумном мире. 
и для того чтобы не просто выстоять, а занять свое место в этом 
бурно меняющемся мире, чтобы не погибнуть, не сгинуть, мы 
должны быть ближе друг к другу. 

многие из полусотни африканских государств обрели полити-
ческую свободу, но это даже не половина пути. очень тяжелые 
времена впереди. почти половина природных ресурсов здесь, 
в африке. и эта половина природных ресурсов мира должна 
работать во благо народов африканского континента. В этом 
суть экономической свободы, к которой вы должны прийти.

СКАЗАНО

АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ

семеЙнЫЙ Формат
КЕНИЯ

Да ноВЫХ сустрЭЧ!

Теодоро Обианг Нгема Мбасого наградил Александра Лукашенко 
орденом Независимости - одной из высших госнаград ЭГ.

- Вы живете в раю! Но самое большое сокровище -  
люди, - восхитился встречей президент.

МЫ НЕ КОЛОНИЗАТОРЫ. 
МЫ ДРУЗЬЯ
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■■ Визит■на■Ближний■Вос-
ток■развеял■навязываемый■
миф■ об■ изоляции■ нашей■
страны.

ВЕДУЩИЙ  
ПАРТНЕР
За один день лидер РФ посе-

тил Объединенные Арабские 
Эмираты и Саудовскую Ара-
вию. На протяжении всего 
перелета из Москвы борт № 1 
сопровождала четверка ис-
требителей Су-35С с полным 
набором ракет. Пилотирова-
ли машины летчики первого 
класса.

В Абу-Даби, столице ОАЭ, 
его встречали как самого до-
рогого гостя. Хотя визит по 
статусу был рабочим, что под-
разумевает более скромный 
церемониал, Эмираты блес-
нули восточным гостеприим-
ством. Таких торжественных 
почестей не удостаивался 
даже Джо Байден. Улицы, по 
которым ехал «Аурус» Влади-
мира Путина, украшали фла-
ги двух стран. Президентский 
кортеж сопровождал кавале-
рийский эскорт на породи-
стых скакунах. Звучали залпы 
артиллерийского салюта. В 
воздухе семерка реактивных 
истребителей ВВС ОАЭ густо 
окрасила безоблачную синеву 
российским триколором.

У главного входа во дво-
рец Владимира Путина лич-
но приветствовал президент■
Мухаммед■бен■Заид■Аль■На-

хайян. Что показывает бес-
прецедентно высокий уро-
вень отношений двух стран. 
На переговорах это еще раз 
подчеркнул российский ли-
дер, назвав ОАЭ главным 
ближневосточным торговым 
партнером нашей страны:

- На днях Объединенные 
Арабские Эмираты отмеча-
ли 52 года со дня образова-
ния государства. Я хочу вас 
поздравить с этим и хочу 
вспомнить, что Советский 
Союз был одним из первых, 
кто признал независимое, са-
мостоятельное, суверенное 
государство. Сегодня наши 

отношения благодаря вашей 
позиции вышли на беспре-
цедентно высокий уровень. 
В прошлом году товарообо-
рот увеличился на 67,7 про-
цента, в этом году, я думаю, 
будет даже больше. То же са-
мое касается и инвестицион-
ной деятельности.

- Я хотел бы подчеркнуть, 
что очень ценю вашу лич-
ную, эффективную роль 
в укреплении двусторонних 
отношений, - обратился к го-
стю Президент ОАЭ. - Буду 
счастлив продолжить нашу 
совместную работу в целях 
укрепления двустороннего 

сотрудничества в различ-
ных областях. За последний 
год наши инвестиции толь-
ко в нефтяной сектор РФ вы-
росли на 103 процента. Это 
беспрецедентный скачок, ко-
торый указывает на особый 
характер отношений между 
нашими странами.

ДоРогА к хРАмУ
В прошлом году в Эмира-

тах побывали почти милли-
он туристов из РФ. Открыта 
русская школа. Предоставлен 
участок для строительства 
православного храма, за что 
российский лидер особенно 

поблагодарил собеседника.
- Мне также очень приятно, 

что ОАЭ начинают работать 
в системе БРИКС. В 2024 го-
ду Россия председательству-
ет в этой организации. Будем 
ждать вас на саммите в Ка-
зани в октябре следующего 
года. И желаем вам успехов. 
Не сомневаюсь, что так оно 
и будет. Шукран.

По-арабски «шукран» - «спа-
сибо». 

Общение президенты про-
должили за рабочим обедом, 
где тет-а-тет обсудили не толь-
ко развитие двусторонних от-
ношений, но и актуальные 
международные темы, пре-
жде всего арабо-палестино-
израильский конфликт и си-
туацию на Украине.

В цеНТРе
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■■ Вашингтон■вытесняют■из■
стратегически■важного■регио-
на.

Визит российского лидера на 
ближний Восток и его теплая, 
дружеская атмосфера вызвали 
нервную реакцию в стане страте-
гических противников. особенно 
за океаном, где привыкли считать 
зону персидского залива своей 
вотчиной. теперь же акценты сме-
щаются в пользу москвы.

- соединенные Штаты счита-
ли себя главным партнером этих 
стран и выступали за изоляцию 
россии. однако торжественный 
прием российского лидера в абу-
Даби показал, что Владимира  
путина на Востоке ценят как 
близкого друга. Вашингтон хо-
тел бы, чтобы против россии 
как можно больше стран ввели  
санкции, но арабские Эмираты 
и саудовская аравия этого не сде-

лали и показали, что хотят разви-
вать отношения с москвой, - вы-
нужден констатировать «таймс».

агентство Bloomberg подчерк-
нуло, что визит стал провалом по-
литики изоляции рФ:

- Владимир путин бросил настоя-
щий вызов всем попыткам сШа 
и европы сломить россию. путина 
ждут в разных частях земного ша-
ра. и это при том, что сШа и ев-
ропа стремятся наказать кремль 
санкциями.

- судя по тому, как путина при-
нимали, это прямой посыл и вызов 
сШа и остальному миру, который, 
теперь это уже совершенно оче-
видно, перестает быть однопо-
лярным, - считает обозреватель 
агентства France-Presse Фредерик 
бланк.

королевский прием, оказанный 
Владимиру путину в арабских 
Эмиратах, а затем и в Эр-рияде, 
дико взбесил англичан:

- Целых три месяца наши дипло-
маты согласовывали визит наслед-
ного принца саудовской аравии 
в лондон, - возмущается Financial 
Times. - но в самый последний мо-
мент его планы изменились и он 
отказался от поездки в Велико-
британию. Вместо этого с восточ-
ным гостеприимством встретил на 
своей земле президента россии.

Хорватское издание Advance на-
помнило, что прошлогодний визит 
Джо байдена в Эр-рияд «с треском 
провалился», поскольку тот не смог 
договориться с саудитами о нара-
щивании добычи нефти для сни-
жения цен на рынке. а вот визит 
путина наглядно показал, что те-
перь именно россия заняла место 
ключевого партнера, к которому 
будут прислушиваться.

нефтяная элита в америке этого 
Джо байдену не простит. послед-
ствия для него будут очень непри-
ятными.

■■ Россия■и■Иран■осуществляют■крупные■со-
вместные■проекты.

продолжение большого внешнеполитического 
марафона последовало уже в москве. сразу после 
возвращения с аравийского полуострова Владимир 
путин встретился в кремле с главой еще одной неф-
тяной сверхдержавы - ирана - Эбрахимом Раиси. 
разговор начал с шутки:

- Вчера пролетал над территорией вашей страны 
и хотел вообще приземлиться и прямо в тегеране 
встретиться, но мне говорят: уже президент со-
брался, улетает в москву.

отношения россии и ирана развиваются очень 
хорошо.

- у нас большие инфраструктурные проекты. мы 
давно уже обсуждаем, сейчас пришли к практической 
реализации строительства железной дороги «север - 
юг». работаем, естественно, традиционно в области 
энергетики, в сфере образования: у нас учится зна-
чительное количество иранских студентов. В общем, 
достаточно активно идет работа практически по всем 
направлениям, - констатировал российский лидер.

переговоры за закрытыми дверями продолжа-
лись больше пяти часов. обсуждали в том числе 
сотрудничество в оборонной сфере.

■■ В■Саудовской■Аравии■говорили■не■только■■
о■нефти.

из абу-Даби - в Эр-рияд. и сразу в королевскую 
резиденцию.

- Дорогой гость на нашей земле! рады вас видеть, - 
теплым рукопожатием встретил президента рФ на-
следный■принц■Мухаммед■бен■Сальман■Аль■Сауд.

В зал переговоров лидеры шли, оживленно, с улыб-
ками переговариваясь. судя по их настроению, они 
прекрасно понимали друг друга даже без перево-
да. Вообще-то наследного принца ждали в москве.  
но, как объяснил Владимир путин, обстоятельства 
внесли коррективы. Впрочем, развитию дружеских 
отношений, по его словам, точно ничего не может 
помешать.

- и действительно, находясь здесь, в регионе, вос-
пользовался вашим приглашением приехать и по-
общаться и с вами, и со всеми нашими друзьями, 
с которыми за последние семь лет мы действительно 
активно развиваем наше взаимодействие. но сле-
дующая встреча должна быть в москве

- несомненно, мы готовы, - согласился принц.
- Договорились. у нас стабильные, очень хорошие 

отношения в сфере политического взаимодействия, 
в экономике, в гуманитарных областях. и конечно, 
для всех нас очень важно сейчас обменяться с вами 
информацией и оценками по поводу того, что проис-
ходит в регионе. Встреча наша является, безусловно, 
своевременной.

по словам Дмитрия■Пескова, лидеры сверили 
часы по всему спектру двусторонних отношений. 
затронули и международную повестку, прежде всего 
палестино-израильский конфликт.

В завершение наследный принц проводил Владими-
ра путина до машины. на прощание они обменялись 
еще несколькими дружескими репликами и с улыб-
кой пожали руки. теперь мухаммеда бен сальмана 
ждут в россии.

ПоД ЗНАком ТРИкоЛоРА

с полуслова

готоВы? несомненно
от Энергетики До оборонки «сЕвЕР - ЮГ»

закономЕРный итоГбаЙДену не простят оШибки

Воздушная живопись в небе над Абу-Даби 
с намеком: мир уже не будет прежним.
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ТЕРРОРИСТИЧЕСКИЕ АТАКИ 
БУДУТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ
Павел РОДИОНОВ

■■ Пока■США■будут■помо-
гать■киевскому■режиму.

в Подмосковье выстрелом 
в голову убили экс-депутата 
верховной рады илью Ки-
ву. Перед началом СвО он 
перебрался в Россию и про-
сил политического убежи-
ща. Поддержал действия вС 
РФ. Его тело обнаружили 
в лесу, рядом с отелем, где 
он жил. в главном управле-
нии разведки минобороны 
Украины заявили: «Да, мо-
жем подтвердить, что Ки-
ва - все. и такая судьба по-
стигнет других предателей 
Украины».

Теракт совершен после 
того, как Кива предложил 
главному укронацисту ре-
шить вопрос кардиналь-
но: «Зеленский не верит 
в гарантии безопасности 
ни своей личной, ни своей 
семьи, предоставленные 
вашингтоном, хотя план 
эвакуации давно готов и от-
работан. Переживает, что 
после победы Трампа на 
выборах в СШа его просто 
ликвидируют. Зеленскому 
лучше сейчас покончить 
жизнь самоубийством, как 
это делали всегда проиграв-
шие, чтоб забрать все про-
блемы с собой. но он слиш-
ком труслив и самовлюблен 
для таких поступков».

Это уже не первая вылаз-
ка агентов СБУ в России. их 
жертвы - глава ДнР алек-
сандр Захарченко, коман-
диры ополчения михаил 
Толстых (Гиви) и арсен 
Павлов (моторола), во-
енкор владлен Татарский, 
политолог Дарья Дугина, 
капитан-подводник Ста-
нислав Ржицкий. Покуша-
лись на писателя Захара 

Прилепина и бывшего нар-
депа Украины Олега Царе-
ва. и это только самые из-
вестные. Список уже идет 
на десятки.

- Убийство бывшего депу-
тата верховной рады Укра-
ины Кивы, а также другие 
убийства мирных граж-
дан  - дело рук киевского 
режима, - заявил спикер■
Госдумы,■ Председатель■
Парламентского■Собра-
ния■Союза■Беларуси■и■Рос-
сии■Вячеслав■Володин. - 
Зеленский - террорист. все 
это идет с его согласия, одо-
бряется на уровне вСУ. По-
ка СШа будут помогать, это 
будет продолжаться.

ни для кого не секрет, 
что операциями СБУ руко-
водят агенты ЦРУ и бри-
танской разведки. Резуль-
тат их деятельности мы 
видим каждый день - на-
ши системы ПвО пачками 
сбивают вражеские дроны 
со взрывчаткой. ФСБ посто-
янно отлавливают пособ-
ников, которые планируют 
теракты на нашей террито-
рии. От мелких - разбить 
окна в  военкоматах  - до 
подрыва военных и стра-
тегических объектов. а фи-
нансирует это все Байден 
вместе с шайкой демокра-
тов и своими европейскими 
верноподданными.

- Они прекрасно знают, 
что помогают террористам, 
но продолжают это делать, - 
констатирует вячеслав во-
лодин. - Это истерика в том 
числе. все больше прихо-
дит понимания, к чему это 
приведет. в Киеве должны 
знать: без ответа это не 
останется.

Страны ЕС - как собаки: 
оценивают последствия, 
а сказать слово против сво-
ему хозяину не могут.

- Такие страны, как Фран-
ция или Германия, свою са-
мостоятельность потеряли: 
там привели к власти «руч-
ных политиков, зависимых 
от вашингтона. нет суве-
ренитета - нет позиции по 
ключевым вопросам даже 
для своей страны. в этом 
как раз опасность однопо-
лярного мира и гегемонии 
СШа, - считает спикер ГД. - 
но и в америке больше ста-
ли это понимать. не случай-
но Байден говорит о том, 
что если Россия победит, то 
могут быть проблемы у дру-
гих стран. не будет проблем 
у других стран: общая зада-
ча не только России, но и Ев-
ропы, - победить нацизм.

в последнее время обре-
ли голос небольшие и, как 
раньше казалось, наиболее 
зависимые от вашингтон-
ского обкома европейские 
государства.

- венгрия, Словакия, ни-
дерланды высказали свою 
жесткую позицию в от-
ношении невозможности 
в дальнейшем поддержи-
вать киевский режим. Эти 
страны живут поближе 
и знают, что из себя пред-
ставляет киевская власть. 
Поэтому важно, чтобы 
и другие страны не стоя-
ли в стороне. Об этом го-
ворят политики из разных 
стран. Давайте мы будем 
вести работу, объяснять, - 
предложил Председатель 
ПС. - нельзя, чтобы нацизм 
поднял голову, чтобы вновь 
повторилась трагедия вто-
рой мировой войны, а ки-
евский режим несет в себе 
эту опасность, и его терро-
ристическая составляющая 
очевидна, поэтому чем бы-
стрее СШа дистанцируются 
от этого, тем будет спокой-
нее на планете.

Вячеслав ВОлОДИН:

Вячеслав Володин провел телефонный 
разговор с Председателем Палаты пред-
ставителей Национального собрания РБ, 
первым заместителем Председателя ПС 

Владимиром Андрейченко. обсудили 
вопросы подготовки к заседанию совета 
и пленарному заседанию па оДкб, которое 
состоится в москве 19 декабря.

 ■ Не дадут получать 
деньги от рекламы.

Вячеслав Володин пред-
ложил ограничить возмож-
ность размещать рекламу на 
сайтах и в блогах иноагентов:

- Для кого-то, видимо, 
деньги не пахнут. Фактиче-
ски речь идет о финансиро-
вании тех, кто ведет анти-
российскую деятельность 

против нашей страны.
Всевозможные «убежан-

ты» и «всепропальщики» 
покинули нашу страну, но 
продолжают поливать ее 
грязью. и при этом не стес-
няются здесь зарабатывать. 
а по рукам им за это никто 
не дает.

- российские юридические 
и физические лица могут 
свободно размещать рекла-

му на интернет-ресурсах 
и в блог-каналах иноаген-
тов. такая ситуация требует 
принятия решений, постара-
емся сделать это как можно 
быстрее, - сказал Вячеслав 
Володин.

наверное, следующим ша-
гом должен стать запрет лю-
бой деятельности иноагентов 
в россии.

ВсегДа на сВязи МИНСК - МОСКВА

иноагентоВ отлуЧат от кормуШки КАК МОЖНО 
БЫСТРЕЕ

 ■ В школах запретили теле-
фоны и вернули уроки труда.

В прошлом месяце Вячеслав 
Володин провел опрос в своем 
телеграм-канале. 84 процента 
участников посчитали, что необ-
ходимо принять такие поправки 
в закон об образовании. Что гос-
дума и сделала.

- обсуждали с вами этот во-
прос - родители и учителя просили 
поддержать эту норму. телефоны 
использовать нельзя, кроме экс-
тренных случаев, когда речь идет 
о здоровье учеников, ситуаций, 
связанных с необходимостью за-
действовать средства связи для 
учителя во время образователь-
ного процесса, - уточнил спикер.

по этому вопросу спорили много 
лет. но вот точки расставили. До-
водов в пользу запрета оказалось 
больше:

- Это ответ на обращение к нам 
родительского сообщества, учи-

телей. Все они просили поддер-
жать решение, в рамках которого 
мы с вами повышаем эффектив-
ность образования. ребенок, при-
дя на урок, не будет отвлекаться 
на телефон, и учителя, со своей 
стороны, тоже не будут сидеть 
в гаджетах.

также урок труда стал обяза-
тельным предметом, как было 
в ссср:

- труд никого еще не испортил - 
мальчиков и девочек надо гото-
вить к взрослой жизни. трудовое 
воспитание - неотъемлемая часть 
образовательного процесса. се-
годня труда как самостоятель-
ного предмета нет. правильно, 
чтобы он преподавался по отдель-
ной программе, как ряд других 
 предметов. если прививается 
 трудолюбие, в будущем у ребен-
ка все будет хорошо. Даже самый 
 замечательный талант можно раз-
мотать и проспать потом на ди-
ване.

 ■ За оплату жилищных расходов нельзя брать комиссию 
с тех, кому нужна помощь государства.

банкам, кредитным организациям, платежным агентам запретили 
взимать комиссионные с пенсионеров, инвалидов, малоимущих, вете-
ранов боевых действий и других граждан при внесении платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги.

- коммунальные платежи - обязательная ежемесячная часть расходов, 
для многих комиссия ощутима. принятый закон снизит финансовую 
нагрузку и обеспечит социальную защиту людей. Это справедливо, - 
считает Вячеслав Володин.

полный перечень тех, кого нельзя трогать, установит правительство 
рФ.

 ■ Даже если выйдут из де-
крета раньше срока, родители 
смогут получать ежемесяч-
ную компенсацию по уходу 
за ребенком.

- Это решение позволит до-
полнительно поддержать семьи 
с детьми, в первую очередь мо-
лодых мам, - сказал Вячеслав Во-
лодин. - Женщины нередко вынуж-

дены выходить из декрета раньше, 
чем малышу исполнится полтора 
года. В основном это связано с тем, 
что семье не хватает средств. по 
действующему закону, вернувшись 
на работу, мама автоматически те-
ряет право на пособие по уходу за 
ребенком. принятые гД поправки 
позволят сохранить выплаты.

средний размер пособия по ухо-
ду за ребенком до полутора лет 
в следующем году составит 17,8 
тысячи рублей.

ПОДДЕРЖКАработа пособие 
не отменит

ПОчИНкоммуналка рублЬ сбереЖет

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ДЕЛА

ЧтобЫ не проспатЬ талант на ДиВане

Каждая советская девчонка умела шить, 
а мальчишка - гвоздь в стену забить.
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«ВЕРИМ В РОССИЮ И НАШЕГО ПРЕЗИДЕНТА»

Наталья КОСИХИНА, член Комиссии ПC 
по культуре, науке и образованию:

- Живем в исторически важное 
время и разделяем позицию пре-
зидента нашей страны Влади-
мира Путина по всем вопросам 
внешней политики и социально-
экономического курса. Россияне 
доверяют главе государства, и это 
самое главное.

Владимир Путин всегда очень 
внимательно относится к пробле-
мам Ярославской области и оказывает ей серьезную 
поддержку на государственном уровне. Качество 
жизни людей в регионе заметно выросло, в том числе 
и благодаря успешной реализации нацпроектов, ини-
циированных Президентом РФ. Впереди у нас много 
перспективных проектов, осуществление которых 
зависит от решений главы государства.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госдумы, пред-
седатель Парламентского Собрания Союза Бе-
ларуси и России:

- Это очень важное решение 
не только для граждан нашей 
страны, но и для всего мира.

На протяжении времени Вла-
димир Путин доказал свою эф-
фективность. Наша страна стал-
кивалась с разными вызовами 
на разных этапах, но именно 
благодаря ему успешно их пре-
одолевала - будь то финансовый 
кризис, санкции или развязанная против России 
война. Кроме того, Владимир Владимирович об-
ладает уникальными качествами, такими, как че-
ловечность, порядочность, доброта, ну и, конечно, 
поразительная трудоспособность.

Сегодняшнее его решение говорит о любви 
к своей стране, о желании сделать ее сильной, 
 процветающей, защитить Россию в нынешнее не-
простое время вызовов и угроз. Победа Путина 
на выборах - это победа граждан нашей страны, 
победа России.

Сергей ПАХОМОВ, заместитель председателя Комиссии ПС 
по информационной политике, информационным технологи-
ям и связи:

- Решение ожидаемое, поддерживаемое по-
давляющим большинством жителей России. За 
два с лишним десятилетия наша страна про-
шла большой путь из состояния почти нищего 
государства, с которым никто не считается, до 
великой державы, с которой обязаны считать-
ся все остальные. И наш путь к сильной и про-
цветающей России, к многополярному миру, 
в котором страна поддерживает честные пар-
тнерские отношения со всеми, кто хочет раз-
вития и справедливости, должен продолжиться. Вместе с нашим 
национальным лидером.

Антон ГЕТТА, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по аграрным вопросам:

- На встрече с участниками СВО Владимир 
Путин объявил, что собирается выдвинуть 
свою кандидатуру на предстоящих выборах. 
Ждали этих слов нашего лидера, и сейчас зада-
ча номер один - обеспечить ему максимальную 
поддержку.

Павел ЗАВАЛЬНЫЙ, член Комиссии ПС 
по энергетике и транспорту:

- Владимир Путин не стал выдерживать эффект-
ную паузу после назначения даты выборов. 
Уверен, он понимал, что вся Россия и, без 
преувеличения, весь мир ждут этого объ-
явления.

Я, как и, уверен, большинство из вас, не 
просто ждал его ответа, надеялся на не-
го. Потому что все, чего наша страна, все 
мы достигли за эти двадцать с лишним 
лет, - во многом его заслуга, результат его 
работы, его видения исторической роли 
России, ее места в мире, его способности 
отстаивать интересы страны и ее граждан.

За эти годы Россия преодолела многие вызо-
вы, кризисы, угрозы. Мы стали сильнее, богаче, 
 самодостаточнее. Государственная политика стала 
ставить во главу угла интересы людей, реализуя про-
граммы поддержки семей, детей, людей, нуждаю-

щихся в особой заботе, строить жилье и помогать 
людям его приобретать, строить дороги, больницы 
и школы, развивать образование и медицину, под-

держивать настоящую культуру, настоящие 
ценности.

Становясь сильнее, страна стала играть 
все более весомую роль в мировой полити-
ке. И самое главное - президент вернул нам 
веру в будущее и гордость за свою страну.

Конечно, это не всем по нраву. Сегодня 
наша страна переживает один из самых 
сложных, напряженных периодов своей 
истории. Фактически мы сражаемся не 
только за собственную целостность и право 

развиваться так, как считаем нужным. Речь идет не 
только о нашем будущем и будущем наших детей 
и внуков, но и о том, каким будет мир в XXI веке. 
Это зависит от нашего президента. А значит, от нас, 
от того, насколько сплоченными, ответственными 
мы себя покажем в марте 2024 года.

ПОЗИЦИЯ
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Андрей КРАСОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по безо-
пасности и обороне:

- Вместе с на-
шим президентом 
мы преодолели 
много трудностей 
и сделали Россию 
единой. У нас одна 
цель - стабильное 
и благополучное 
будущее наших 
граждан и стра-
ны и одна общая задача - продол-
жать успешное развитие экономики, 
образования и науки, социаль-
ных мер поддержки семей с детьми 
и нуждающихся граждан, участников 
спецоперации и их семей. И каждый 
из нас сегодня уверен в том, 
что так и будет. Поддерживаем на-
шего лидера. Верим в Россию, в на-
шего президента, в наш сильный и 
непобедимый многонациональный 
народ!
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Борис ОРЕХОВ

 � Голосование за кандида-
туру на пост главы государ-
ства продлится три дня.

Дата выборов президента 
стала известна 7 декабря. По-
становление принял Совет 
Федерации. Сенаторы прого-
лосовали единогласно «за». 
Спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко назвала предстоя-
щие выборы историческими: 
они определят вектор разви-
тия России в непростое вре-
мя глобальных изменений. От 
них зависит ответ на главные 
вызовы современности: 

- Наша избирательная си-
стема, к счастью, лишена ха-
рактерных для ряда стран, 
самолично провозгласивших 
себя образцом демократии, 
суррогатных электоральных 
механизмов и основана на 
непосредственном, прямом 
волеизъявлении миллионов 
российских избирателей.

Сначала назвали дату 
17 марта. Но затем Центр-
избирком решил, что выборы 
продлятся три дня - захватят 

еще 15 и 16 марта. По словам 
главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, такой формат становится 
традиционным. Впервые его 
обкатали еще во время пан-
демии. Людям понравилось:

- Когда мы стали применять 
его уже на других выборах, 
однозначно поняли, и это под-
тверждено разными источни-
ками, что большинству изби-
рателей он пришелся по душе.

Уже определили и список 
партий, которые могут за-
регистрировать кандидатов. 
В  него включили «Единую 
Россию», КПРФ, «Справедли-
вая Россия - За правду», ЛДПР 
и «Новых людей». Всего право 
участвовать - у 25 партий.

Для жителей новых регио-
нов это будут первые выборы 
Президента России после их 
возвращения в состав исто-
рической Родины. Голосова-
ние состоится, несмотря на 
введенное там военное поло-
жение. Свое «добро», причем 
в  письменном виде, дали ЦИК 
представители Минобороны 
и ФСБ.

Утвердили логотип. Это 
латинская буква  V, раскра-

шенная в цвета российского 
триколора. Здорово, кстати, 
напоминает Георгиевскую 
ленту. Вполне в духе времени. 
А буква - это, конечно, «Викто-
рия». Победа. Причем не кого-
то конкретно из кандидатов, 
а всей России.

Самый интригующий во-
прос: кто станет соперником 
Владимира Путина? Партии, 
входящие в Думу, определят-
ся с кандидатами на съездах 

в течение ближайшей недели. 
Но, например, «Справедливая 
Россия  - За правду» Сергея 
Миронова уже объявила, что 
выдвинет своим кандидатом 
Владимира Путина.

Тем временем команда 
 Путина сформирована и уже 
взялась за дело. В составе из-
вестные всей стране люди: се-
кретарь генсовета «Единой Рос-
сии» Андрей Турчак, главврач 
московской больницы № 52 

Марьяна Лысенко, президент 
Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук, спикер зак-
собрания ДНР Артем Жога, 
певица Полина Гагарина, гла-
ва РСПП Александр Шохин, 
актер Владимир Машков.

- Я очень горд, что у нашей 
страны есть такой сильный, 
волевой, глубоко чувствую-
щий страну и ее народ лидер, - 
заявил Машков на первом за-
седании команды.

V - ЭТО ПОБЕДА

V - это и один из символов СВО.
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 � Что сделать, чтобы не 
повторялись трагедии, по-
добные брянской?

«УМРУ, ЗАТО 
КРАСИВО»
Четырнадцатилетняя Алина 

пришла на урок биологии в 
Брянскую гимназию № 5 с от-
цовским ружьем. Учительни-
ца раздавала тетрадки, как 
вдруг началась беспорядоч-
ная стрельба. Одна девочка 
 погибла на месте, несколь-
ко детей  получили ранение. 
 Отстрелявшись, Алина по-
кончила с собой… Это первый 
случай, когда виновницей 
колумбайна (движение при-
знано террористи-
ческим и запрещено 
в РФ) стала девушка. 
Страшное ЧП мы об-
судили с председате-
лем Комиссии ПС по 
труду,  социальной 
 политике и здраво-
охранению Еленой 
Афанасьевой.

- Как вы считаете, что 
еще нужно сделать для 
 предотвращения таких 
трагедий? Вроде бы и охра-
ну усилили.

- Это еще большой вопрос, 
сделали ли это. До сих пор 
в  школах на дверях сидят 
люди пенсионного возрас-
та, у которых иногда даже 
нет навыков психологиче-
ски распознавать потенци-
ального преступника. И не 
умеют определить, напри-
мер, в чем можно пронести 
опасный предмет. Девочка 
эта в тубусе, кажется, про-
несла ружье. Но проблема не 
только в охране, проблема в 
людях. Во взаимоотношени-
ях детей и внимании к этому 
взрослых. Говорят, что при-
чиной стал конфликт двух 
девочек из-за мальчика. Но 
по другой информации, эту 
девочку, которая стреляла 
и потом покончила с собой, 
подвергали, как сейчас го-
ворят, буллингу, травили ее. 
Все мы прекрасно знаем, что 
почти в каждом классе есть 
какой-нибудь изгой.

- Но ведь не над всеми же-
стоко издеваются.

- Тем не менее очень часто 
преступления совершают те, 

против кого настроена боль-
шая часть класса. Просто 
ребенок младшего возрас-
та, даже с подвижной психи-
кой, боится совершать такие 
страшные, резкие поступки. 
А подростки, с одной стороны, 
понимают, что такое смерть, 
но с другой - инфантильно ро-
мантизируют ее. «Да, я умру, 
зато красиво, и всех накажу!» 
Психологическая проблема 
этого возраста. И к любому 
конфликту в классе, в шко-
ле учеников этого возрас-
та нужно очень дотошно

относиться. 

РАЗГРУЗКА 
ОТ ДУРНЫХ 
МЫСЛЕЙ

- Так, может, уси-
лить штат школы 
психологами? Ведь 
где-то они уже 
есть.

- Вот именно, где-то. Даже 
в Москве часто один психо-
лог на несколько школ. Да и 
один на всю школу - это мало. 
Две тысячи учеников! Он ка-
ким образом должен работать 
с таким количеством детей? 
Следить за всеми, заметить 
вовремя опасность - это про-
сто нереально. Мы, кстати, 
неоднократно законопроекты 
вносили, что психолог, меди-
цинский сотрудник обяза-
тельно должны быть в шко-
ле. Во-первых, мы поможем 
нашим детям, защитим их, 
а во-вторых, создадим рабо-
чие места. Высококвалифи-
цированные кадры придут 
работать в школу. Что в этом 
плохого? Вовремя не толь-
ко окажут медицинскую по-
мощь, но и разгрузят от дур-
ных мыслей.

- Что еще так страшно 
влияет на детей?

- Общая обстановка. У нас 
и так атмосфера напряженная 
в связи со спецоперацией. На 
страну идет давление со всех 
сторон. Так еще добавляется 
огромное количество  своей 
негативной информации из 
интернета, новостей. Все вот 
сейчас сериал обсуждают 
 агрессивный про детей.

- Вы говорите о «Слове па-
цана»?

- Я бы специально не стала 
привлекать к нему внимания. 
Но вот эта общая картина ми-
ра, бесконечная трагедия, ни-
какого просвета, - она тоже 
давит на психику детей. Да 
и само обучение с большими 
нагрузками - дополнительный 
стресс.

И все это в подростковом 
возрасте, когда приходит ин-
терес к другому полу, когда 
начинается конкуренция - кто 
сильнее, кто храбрее. Не все 
выдерживают.

ПРЕСТУПНИКАМИ 
НЕ РОЖДАЮТСЯ
- Есть мнение, что в не-

которых изначально зало-
жены преступные наклон-
ности.

- Человек не может родиться 
преступником. Его подводят 
к этому какие-то обстоятель-
ства. И тут самое время вспом-
нить о роли семьи. Я прочи-
тала, что девочка, которая 
уже уходила из дома, сказала 
маме на прощание: «Не вой». 
Видимо, у матери был слабый 
характер, она не смогла под-

держать ребенка в трудной си-
туации. Возможно, плакала, 
узнав о ее конфликтах, но не 
вмешалась. Родители не име-
ют права быть слабее своего 
ребенка. «Не вой» - почему она 
так сказала? Мама или ругала 
ее, или плакала. И то и другое 
плохо. Ругать надо, конечно, 
если по делу. Но надо же и за-
щищать при этом свое дитя. 
Что-то не сработало в этой схе-
ме взаимодействия: школа - 
ученик - учитель - родитель.

- Видно, эта история эмо-
ционально вас очень затро-
нула.

- Конечно, я ведь каждый 
день вожу ребенка в школу. 
Вижу разных ребят, в основ-
ном они, слава богу, счастли-
вые, дружные. Учителя стара-
ются создать дружелюбную 
атмосферу, погасить конфлик-
ты. Но, конечно, я расстрое-
на, потому что такие траге-
дии продолжают повторяться. 
И мы, взрослые,  должны при-
нимать решение, что делать. 
Самое главное -  работа с деть-
ми. Про охрану уже сказа-
ли  - усилить ее, поставить 
тревожные кнопки. Было 
предложение передать функ-

ции охранников «Росгвардии».
Не забывать и о противопо-
жарной безопасности. Что-
бы в случае задымления 
 сигнализация работала, во-
да лилась, когда надо, и так 
далее. Но, конечно, на проб-
лему нужно смотреть гораздо 
шире.

- Что вы имеете в виду?
- Мы обязаны встрепенуть-

ся. Стать в конце концов 
 сердобольным обществом, 
заботливым обществом. 
Нас не должны оставлять 
 равнодушными пробле-
мы других людей. Теплого 
буль она принести бабушке-
соседке можем? Можем. Ре-
бенку из  неблагополучной 
семьи -  конфеты дать? Тоже. 
И просто быть повниматель-
нее друг к  другу, начиная 
с ближних. Та самая девочка 
Алина  росла в  благополуч-
ной,  полной семье, да еще 
с сестрой-близняшкой. Вро-
де бы  кругом много  людей. 
А по сути, она осталась один 
на один со своей пробле-
мой. И это страшно. От на-
шего  общего  социального 
 поведения  зависит судьба 
 любого человека.

ОДНОГО ПСИХОЛОГА НА ШКОЛУ МАЛО
Елена АФАНАСЬЕВА:

 � 26-летний педагог бросилась 
под пули.

Человек ярче всего проявляет 
себя в критических ситуаци-
ях. Так случилось и с Офе-
лей Мкртчян, учительницей 
биологии, на уроке которой 
и разыгралась кровавая дра-
ма. Офеля Эдуардовна при-
шла в школу всего три года 
назад, но ученики ее уже успе-
ли полюбить. Когда первым вы-
стрелом была сражена Маша, пе-
дагог начала закрывать собой детей. 
И если бы не она, возможно, жертв было 

бы больше. Сейчас учительница с ранения-
ми находится в больнице. Школьники 

поддерживают ее, посылая добрые 
слова и пожелания скорейшего 

выздоровления.
Достойно себя повел и учи-

тель физкультуры Максим 
Корабец. Он на руках выно-
сил детей из опасной зоны. 
Успел вовремя передать в ру-
ки медиков тяжело раненного 

мальчика, за его жизнь сейчас 
борются врачи.

 � Сначала нужно выяснить, что же такое буллинг.

Вячеслав Володин поручил профильным комитетам подготовить 
меры для предотвращения трагедий в школах.

Председатель ПС и спикер Госдумы поручил комитетам по безопас-
ности и противодействию коррупции, по просвещению и по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и детства сделать все 
возможное, чтобы брянская трагедия не повторялась. 

- Давайте мы попросим профильный Комитет по просвещению 
проработать определение «травля», которое вами вынесено как 
предложение для законодательного урегулирования вопроса, - 
предложил Вячеслав Володин. 

Напомним, что первый, самый громкий, пример массового убий-
ства в школе произошел пять лет назад с так называемым керчен-
ским стрелком Владиславом Росляковым. В местном политехниче-
ском колледже он расстрелял 21 человека, пострадали 67. 

ЗАКРЫЛА СОБОЙ ДЕТЕЙ ПОСТУПОКТРАВЛЕ - БОЙ НА ЗЛОБУ ДНЯ
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Офеля Мкртчян повела себя отважно 
в экстремальной ситуации.

К зданию принесли цветы и игрушки. По делу 
о халатности задержаны директор охранной 
организации и сотрудница, стоящая на дверях.  
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 � Сдал нормы ГТО - мо-
жешь получить до десяти 
баллов на ЕГЭ.

НЕ ОСТАЛИСЬ 
ЗА БОРТОМ
Союзный семинар, посвя-

щенный сближению законо-
дательства Беларуси и России 
в сфере физической культуры 
и спорта, проходил в Минске 
на улице Радужной в штаб-
квартире НОК Беларуси. Вот 
только начали встречу не со-
всем на «радужном» фоне. 
Хотя лучик надежды блеснул. 
МОК неожиданно объявил, 
что допускает атлетов РФ и РБ 
к Олимпиаде. Хотя жесткие 
ограничения остаются в силе - 
только в нейтральном статусе, 
без флага, гимна, под запре-
том национальная символика. 
Спортсмены-силовики также 
вне игры. Судя по всему, на 
Олимпиаду смогут поехать 
не очень многие. Они по-
прежнему остаются и за бор-
том крупнейших турниров.

- Спорт стал инструмен-
том давления на наши го-
сударства,  - сказал Сергей 
Клишевич, заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания 
по молодежной политике, 
спорту и туризму. - И сегодня 
мы должны встать в авангарде 
формирования новой площад-
ки справедливых состязаний, 

где политические интриги не 
будут играть решающую роль. 
Нас поддерживают друзья-
союзники из СНГ, стран Ла-
тинской Америки, Азии. 

Современные тенденции, 
внешние токсичные поли-
тические условия  - стимул 
для гармонизации в спорте. 
И здесь нужно максимально 
задействовать опыт модель-
ного законодательства.

Сергей Маленко, замести-
тель начальника управления 
Президента России по при-
граничному сотрудничеству, 
перечислил моменты, требую-
щие доработки:

- Нередко к участию в со-
ревнованиях подходят фор-
мально, поставив галочку 
и отчитавшись о поездке. Мы 
должны выработать общую 
модель взаи модействия на 
фоне геополитического штор-
ма. Ребятам следует знать о на-
шем Союзе как можно больше. 
У соревнований должна быть 
общая канва, раскрывающая, 
что такое союзничество, поче-
му мы вместе, какую выгоду 
приносит совместная работа.

Он предложил определить 
самые интересные инициати-
вы и составить план действий 
на ближайшую трехлетку по 
каждому направлению.

- Возможности и потреб-
ности у наших стран разные. 
Пример из жизни. Дочка не-
давно участвовала в соревно-
ваниях по тхэквондо. По сло-

вам тренера, двух человек из 
шести не смогли зарегистри-
ровать - приехало очень много 
россиян. Все нужно взвешенно 
просчитывать, - считает Сер-
гей Клишевич.

СНАРЯДЫ 
ДЛЯ ТРЕНИРОВОК 
Пора избавляться от стерео-

типов, что чужое интереснее, 
уверен Антон Басанский, 
 депутат Госдумы:

- Вспомните, раньше побе-
дить на советских соревнова-
ниях было более почетно, чем 
на Олимпиаде. Давайте воз-
вращать престиж нашим со-

стязаниям. Что нужно делать? 
Для начала оценить климати-
ческие возможности и спец-
объекты. Где и когда можем 
принимать спортсменов. Я ро-
дом из Магаданской области. 
Занимался беговыми лыжа-
ми, и, помню, когда у нас за-
канчивался снег - в середине 
июня, - ехали тренироваться 
на белорусских лыжероллер-
ных трассах.

В наших странах много ка-
чественных спортивных объ-
ектов. Их нужно использовать 
для совместных соревнова-
ний, сборов.

По словам Елены Богдан, 

заместителя Госсекрета-
ря Союзного государства, 
следующий большой блок 
интеграционных программ - 
социо гуманитарный:

- Ключевые моменты - взаи-
модействие федераций, ре-
ализация общих программ, 
гармонизация законода-
тельств, определение общих 
туристических маршрутов. 
А также партнерство в разра-
ботке спецоборудования, им-
портозамещении. Не секрет, 
что оборудование, начиная 
от тренажеров и заканчивая 
снарядами, производят за ру-
бежом. А нужно свое.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС:
- Спорт должен быть вне политики. Но мы видим, 

как цинично страны Запада подходят к работе наших на-
циональных спортивных федераций, олимпийских коми-
тетов. Поскольку спортсмены на отдалении от мировых 
турниров, нам нужно развивать сотрудничество в этой 
сфере в рамках Союзного государства. У нас есть очень 
хорошие примеры спартакиад для детей, молодежи, кото-
рые проходят не первый год.

Есть и общие подходы к массовому спорту, о чем говорят 
президенты. И это самое главное, ведь здоровье нации 
закладывается с ранних лет. На семинаре получили пред-
ложения о комплексе ГТО, опыт которого известен еще с советских времен. 
В России успешная сдача нормативов подталкивает молодых людей к здо-
ровому образу жизни, а также помогает получать преференции. Например, 
при поступлении в учебные заведения. У ребят появляется дополнительная 
мотивация.

 � Беларусь хочет перенять полез-
ный опыт.

Первый всесоюзный комплекс «Готов 
к труду и обороне» утвердили в трид-
цатых годах прошлого века. Показы-
вали ловкость, выносливость и силу 
школьники, студенты, рабочие. Про-
грамму в наших странах апгрейдили 
и возродили.

- Сейчас знаки, которые входят в ком-
плекс ГТО, разбиты на возрасты и ка-
тегории. «Алімпійскія надзеі» - для воз-
раста шесть - десять лет, «Спартыўная 
змена»  - одиннадцать  - семнадцать 
лет, «Физкультурник Беларуси» - во-
семнадцать лет и старше, - рассказал 
начальник отдела физической куль-
туры Управления планирования и ор-
ганизационной работы Министерства 
спорта и туризма Беларуси Петр Во-
рон.

Чтобы получить заветный значок, 
нужно попрыгать, побегать, подтянуться 
на перекладине и проявить мастерство 
в других активностях. Каждое задание 
оценивают в баллах. «Бронза» - за нор-
мативы на пять-шесть баллов, сере-
бряный знак - за семь-восемь, все, что 
выше, - «золото».

- Насколько соотносятся нормативы 
белорусского и российского ГТО?  - 
уточнил Артем Туров, председатель 
Комиссии Парламентского Собра-
ния по молодежной политике, спорту 
и туризму.

- Отличия несущественные. У нас бо-
лее широкий возрастной охват, напри-
мер, 23 - 30 лет, 30 - 39, 50 - 59, пока 
разбиваем на десятки, но работаем над 
тем, чтобы сделать классификацию по 
пятилеткам, приближаясь к российской 

системе. Получение знака - не рядо-
вое мероприятие. Это целая процедура, 
есть отдельный реестр, прилагается 
номерной документ. Удостоверение на 
золотой знак лично подписывает ми-
нистр спорта.

Александр Лукьянов, первый секре-
тарь Центрального комитета БРСМ, 
напомнил, что летом в Беларуси на глав-
ной спортивной арене «Динамо» с раз-
махом прошла «Народная зарядка», объ-
единившая больше трех тысяч человек. 
На стадионе сдали и нормативы ГТО:

- Молодежь по действующим крите-
риям и баллам массово заинтересо-
вать сдачей нормативов все же сложно. 
Только подтянуться нужно не меньше 
восемнадцати раз! Как вариант - можно 
ранжировать уровни: для профи, лю-
бителей. Предлагаю масштабировать 

проект, но чуть снизить планку, выбрать 
пять-шесть нормативов, и синхронизи-
роваться с российскими положениями, 
чтобы молодые люди получали больше 
бонусов.

- Главное, чтобы «облегчение» не при-
вело к профанации, ведь важно не толь-
ко количество, но и качество, - считает 
представитель Минспорта и туризма 
Беларуси Петр Ворон.

В прошлом году в Беларуси заветные 
знаки получили больше десяти тысяч 
человек.

В России есть преференции для 
«значкистов». Особенно эта тема ак-
туальна для молодежи. Результат учи-
тывают при поступлении в вузы. Парла-
ментарии уверены, опыт будет полезен 
и Беларуси. Ведь это стимул для юно-
шей и девушек, чтобы не «залипать» в 
смартфоны, а подтянуть свою физиче-
скую форму, укрепить здоровье.
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 � «Молодежь - за Союзное госу-
дарство» снова пройдет в Смолен-
ске.

Брендовое мероприятие состоится 
в сентябре. Об этом депутаты догово-
рились на заседании Комиссии ПС по 
молодежной политике, спорту и туризму.

За звание лучшего будут бороться 
ребята из Беларуси и России. Геогра-
фия участников впечатляющая. Для 
них появятся разные конкурсные на-
правления - например, театральное или 
журналистика. Особое внимание - па-

триотическому воспитанию. Планиру-
ют экскурсии в города воинской славы, 
встречи, акцию «Свеча памяти». 

Депутаты уверены: творческий и обра-
зовательный форум укрепит культурное 
пространство Союзного государства, 
подарит радость общения, поможет 
наладить сотрудничество молодежных 
объединений.

Парламентарии одобрили рекоменда-
ции о сближении законодательств стран 
в сфере физической культуры и спорта, 
обсудили итоги прошедшего совещания 
по вопросам молодежной политики.

ДО ВСТРЕЧИ В ГОРОДЕ-ГЕРОЕ! ФЕСТИВАЛИ

Тяжело в учении, легко 
в бою! Пора поощрять 
тех, кто ведет здоровый 
образ жизни.НАСТОЯЩИЙ АТЛЕТ? ПОПАДЕШЬ НА БЮДЖЕТ
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 � Выступления молодежно-
го оркестра России и Беларуси 
прошли с блеском, теперь нужно 
организовать гастроли совмест-
ного хора.

АНДРЕЙ РУБЛЕВ 
И БОРИСКА
В следующем году Суздалю ис-

полнится тысяча лет. За это время 
он пережил многое. И сохранил 
облик, не зря сюда так любят при-
езжать съемочные группы исто-
рических картин. У председателя 
Комиссии ПС по культуре, науке 
и образованию Николая Бурляе-
ва, блестящего актера и режиссера, 
с городом связана своя история. 
Совсем юным, в девятнадцать, он 
снимался здесь в роли колоколь-
ных дел мастера Бориски в новелле 
«Колокол» в фильме Тарковского 
«Андрей Рублев». И сейчас вместе 
с членами комиссии прошел по тем 
местам и вспомнил самые яркие 
эпизоды. Интересно было послу-
шать его рассказ. В Суздале, кстати, 
установили памятник Тарковско-
му: на нем сам режиссер, Андрей 
Рублев и Бориска. 

Возложение цветов к монумен-
ту - хороший пролог к заседанию. 
2023-й получился успешным. 96 
процентов союзного бюджета, вы-
деленного на культурные меро-
приятия, освоили. Замминистра 
культуры России Андрей Малы-
шев особо отметил выступления 
симфонического молодежного ор-

кестра Беларуси и России под руко-
водством Юрия Башмета в Москве 
и Минске.

- Имел удовольствие присутство-
вать на этом чудесном концерте 
в Малом театре. Потрясающие мо-
лодые музыканты двух стран по-
казали фантастический результат. 
Это нужно продолжать. Не просто 
концерт, а еще и общение моло-
дежи. 

Николай Бурляев, также по-
хвалив молодых музыкантов, на-
помнил, что комиссия предлагала 
создать и российско-белорусский 
молодежный хор. Но пока идея - 
лишь на бумаге.

РОДНИК ИСТОРИЙ
В следующем году будем широко 

отмечать восьмидесятилетие осво-
бождения Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Очень 
кстати придется старт вто-
рого этапа реставрации 
Брестской крепости. На 
него выделили 450 мил-
лионов рублей из союзно-
го бюджета.

- У нас были длительные 
согласования. Потребо-
валось полгода. Сейчас 
получили добро от Ми-
нистерства финансов, - со-
общил замминистра культуры РФ.

Российский Минкульт также под-
держал расширение списка куль-
турных мероприятий на перспек-
тиву: это и Дни СГ на «Золотом 
Витязе» (по аналогии со «Славян-
ским базаром»), создание художе-

ственной картины о Сергии Радо-
нежском и мини-фильмов о героях 
наших стран.

- Нужно увеличить бюджет. Ина-
че не укрепим культуру,- считает 
Николай Бурляев.

Представитель Минобразова-
ния РБ Александр Матюшонок 
напомнил о богатой событиями 
летней программе на 2024-й: тут 
и июньский турслет СГ в Минской 
области, посвященный освобож-
дению Беларуси, и слет экологов 
в июле в нацпарке «Нарочанский». 
Расширится и география участ-
ников «Поезда Памяти»: приедут 
ребята из Туркмении, Казахста-
на, Азербайджана, Таджикиста-
на. Впервые пройдет российско-
белорусский форум «Союзное 
государство: инклюзивное обра-
зование. Центры и технопарки».

Член Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию Ан-
на Старовойтова поинте-
ресовалась, почему до сих 
пор не запустили конкурс 
«Родник духовного насле-
дия» памяти Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, ми-
трополита Филарета. Как 
выяснилось, нет координа-
тора с российской стороны.

По словам Николая Бур-
ляева, комиссия предлагает 27 но-
вых проектов. Министерства и ве-
домства двух стран должны взять 
их под контроль и вести авторов, 
как детей, за руку, поскольку они - 
люди творческие и в бюрократии 
не сильны.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель 
Комиссии ПС:

- Проводили 2023 год, одо-
брив работу Парламентского 
Собрания по всем направле-
ниям и высказав свои поже-
лания для улучшения в 2024 
году. Просим профильные 
министерства Беларуси 
и России более внимательное 
отнестись к работе комиссии. 
Должна уйти в прошлое инерт-
ность чиновников, которые недопони-
мают смысл Союзного государства - 

оно предоставит обезумевшему миру 
новую цивилизационную модель разу-
много государства в неразумном мире.

Обсудили мы и перспективы 
«Славянского базара в Витеб-
ске». Фестиваль нуждается 
в улучшении. Есть куда ра-
сти, чем наполнять програм-
му. Нужно привлекать лучшие 
коллективы, а не только шоу-
бизнес, который всем надоел. 
Он не делает блага для души 
человека. Это антикультура. 
Когда-нибудь министерства 

выведут шоу-бизнес за пределы куль-
туры.

Анатолий ЩАСТНЫЙ, зампредсе-
дателя Комиссии ПС:

- Мероприятия и проекты, ко-
торые курирует наша комис-
сия, выполнены по бюджету 
практически на сто процентов. 
В следующем году необходимо 
тесное взаимодействие с ис-
полнительной властью.

Понимаем, что некоторые 
проекты, за которые раде-
ют люди, не всегда вовремя 
и правильно оформляют. А они нужны 
для развития нашей культуры и обра-
зования. Тем не менее проект бюджета 
мы утвердили, и нам с ним работать.

Важное событие - согласование вто-
рой очереди реконструкции Брестской 

крепости. И для России, и для 
Беларуси - это исторический 
момент. Довольно искрен-
не обсуждали «Славянский 
 базар» - любимый традици-
онный фестиваль, который 
собирает людей не только из 
разных уголков наших стран, 
но и из зарубежья. Класси-
ческие и эстрадные испол-

нители должны поднять еще выше 
планку этого мероприятия, чтобы он 
 соответствовал форуму славянской 
культуры.

 � Программу «Славянского базара» сле-
дует изменить.

В 2024 году из бюджета Союзного государства 
профинансируют Дни СГ на «Славянском базаре 
в Витебске». Вот только к самому фестивалю 
у парламентариев накопилось немало вопро-
сов. По словам Николая Бурляева, и Владимир 
Путин, и Александр Лукашенко говорят о со-
хранении традиционных ценностей и культурной 
самобытности. Более того, это закрепили и на 
законодательном уровне.

- От исполнительной власти мы слышим, что 
все идет хорошо. На деле же мы видим засилье 
пошлого шоу-бизнеса на эстраде, как будто 
для них закон не писан, - негодовал Николай 
Бурляев.

По его словам, такая же картина, увы, и на 
«Славянском базаре». Ничего не поменялось 
по сравнению с шальными девяностыми.

- Сегодня, когда звезды первой величины 
покинули страну в надежде посветить на за-
морских небосклонах, на фестиваль пригласили 
останки российского шоу-бизнеса, постарев-
ших, еле двигающихся по сцене и не попадаю-
щих в фонограмму певцов. Разрезы на юбках 
и примитивная подтанцовка развязных девиц, 
адские дымы и искры фейерверков не спасли 
положение. Невольно вспомнилось определение 
такого искусства, которое дал великий фило-
соф Иван Ильин: «эффектная пустота», - очень 
эмоционально делился своими впечатлениями 
парламентарий.

Смутили его и слишком громкие для орга-
низма децибелы, звучавшие со сцены. Но са-
мое главное, на взгляд Николая Бурляева, - на 
«Славянском базаре» не хватает самобытных 
исполнителей.

- Нужно приглашать коллективы, соответству-
ющие культурной политике Беларуси и России. 
Есть десятки выдающихся оркестров, хоров, 
ансамблей и исполнителей. Комиссия готова 
предоставить такой список.

Очень расстроило его и то, что в детском 
конкурсе фестиваля (лауреатов традиционно 
награждают члены ПС) почти все участники 
пели на английском:

- Они кривляются и подражают звездам, ко-
торые пришли к детям на эту программу. А они 
все те же - с разрезами на юбках и прокурен-
ными голосами.

Минкульт Беларуси пообещал учесть эти за-
мечания при создании программы фестиваля. 
Культурный уровень «Славянского базара» по-
высят. Будут представлены и инструменталь-
ные, и хоровые, хореографические коллекти-
вы, расширится и театральная афиша. Могут 
включить в программу и кинопоказы.

- Появились вопросы по творческой програм-
ме. Договорились, что российский Минкульт бу-
дет более активно участвовать в формировании 
программы. Надеемся, что в 2024 году сумеем 
сделать незабываемый фестиваль, - заявил 
Андрей Малышев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Молодые музыканты своим 
творчеством объединили 
зрителей двух стран.ВОТ ТАК, 

ОРКЕСТР ИГРАЕТ В ТАКТ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Американский■генерал■
продемонстрировал■живот-
ную■ненависть■к■россиянам.

палач  
в мундире
Сейчас Марк Милли уже 

в отставке. Но скандальную 
фразу, цитируемую мировы-
ми СМИ, бывший руководи-
тель Объединенного комите-
та начальников штабов США 
произнес, еще будучи при 
должности. Просто выплыло 
недавно: 

- Не должно быть русского, 
который ложится спать, не ду-
мая о том, что ему перережут 
горло посреди ночи. 

То есть даже не про военных 
сказано, а про всех русских. 
Женщин, детей и стариков 
тоже.

Сильно, да? Представьте, 
что нечто подобное выдал бы, 
например, начальник россий-
ского Генштаба Валерий Гера-
симов про украинцев. Какой 
бы визг подняли западные 
дипломаты, СМИ и, разуме-
ется, примкнувшие к ним 
отечественные либералы-
«гуманисты». Фраза же Милли 
для последних прошла абсо-
лютно незамеченной. И не-
удивительно - ведь русскими 

они себя, судя по всему, не 
считают.

Генерал и раньше выдавал 
мощные перлы. Например, 
такой:

- Россия уже проиграла стра-
тегически, оперативно и так-
тически, Путин просчитался, 
и Украине остается лишь идти 
и возвращать все свои терри-
тории.

Сходили. Результат налицо.
Правда, на излете своего 

пребывания на высоком по-
сту Милли вдруг начал де-
монстрировать здравомыс-
лие. Например, он сказал, 
что в мире существует «лишь 
три великие державы с огром-
ным потенциалом: США, Ки-
тай и Россия». И если Китай 
и Россия объединятся… Боже, 
храни Америку!

С мЮллерОм 
СправилиСЬ
По поводу тревожного сна 

русских генерал блеснул 
красноречием во время пре-
бывания в немецком Висба-
дене. Он обращался к украин-
ским спецназовцам, которые 
проходили обучение по кур-
сам зеленых беретов. Вот уж 

воистину благодарная публи-
ка. Элиту ВСУ готовили к по-
бедоносному контрнаступу, 
который с треском провалил-
ся. Остался живым хоть кто-
нибудь из тех, кто восторжен-
но внимал Милли? Судя по 
всему, таковых немного. Как 
все меньше в строю немецких 
наемников, которых готови-
ли там же, в Висбадене.

На купянском направле-

нии ликвидировали «пса во-
йны» Рене Мюллера. Поль-
ская военкорша-русофобка  
Каролина Баца-Погожельская 
написала некролог. «Рене,  
мы часто расставались,  
но я не думала, что мы боль-
ше не увидимся», - скорбит 
она.

И это не единственная по-
теря антироссийского лаге-
ря. Мюллера неоднократно 

 видели на передовой в ком-
пании польского наемника 
Якоба Сочуйко, а также ино-
странных военных Януша 
и Кристова. Наемники вхо-
дили в особое подразделение, 
состоящее из сотрудников 
 НАТО. Все они погибли.

А ведь Мюллера об опасно-
сти предупреждали даже сами 
вербовщики. Опубликована 
его переписка.

«Хорошенько подумай, неу-
жели ты хочешь оставить сы-
на одного? Подумай об этом, 
и когда решишь, присоеди-
няйся к нам».

Очевидно, думать надо бы-
ло лучше.
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■■ Денег■для■Зеленского■все■
меньше.

«СтыднО  
и нехОрОшО»
байденовская администрация про-

должает требовать для киевской клики 
денег у конгресса. министр финансов 
Джанет Йеллен объясняет: во-первых, 
украинцы тратят больше, чем получают. 
а во-вторых… у них вообще нет денег. 
логика, конечно, железная. но есть еще 
и в-третьих. если лишить киевский режим 
финансирования, вся ответственность за 
поражение ляжет на Вашингтон. а это, 
мол, стыдно и нехорошо.

но сердца конгрессменов не дрогнули. 
с чего бы? когда американцы отвечали 
за своих политических питомцев? они 
сливали их сразу, как только положение 
становилось безнадежным или менялась 
международная конъюнктура. Вспомним, 
как янки уходили из афганистана и как 
отчаявшиеся местные хватались за шасси 
самолета, чтобы улететь вместе с «благо-
детелями».

недрогнувшей рукой сенаторы-республиканцы 
заблокировали законопроект о дополнительном 
финансировании киева. кстати, он же предусма-
тривал помощь тайваню и израилю. Демократы 
сделали так специально, чтобы протащить 61 
миллиард долларов для украины. не прокатило. 
республиканцы требуют, чтобы сначала выдели-
ли деньги на борьбу с незаконной миграцией. но 
соратникам байдена это как кость в горле, ведь 
малограмотные мигранты повально голосуют 
за демократов. В общем, ставки очень высоки.

уКраСтЬ танК СлОЖнее
кильский институт мировой экономики (IfW Kiel) 

представил доклад, согласно которому пакет по-
мощи украинскому режиму с августа по октябрь 
упал аж на 87 процентов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. а сейчас объем 
обязательств самый низкий с января 2022 года, 

когда до начала спецоперации оставался месяц.
- наши цифры подтверждают, что доноры в по-

следние месяцы проявляют все больше коле-
баний, - пишет в пресс-релизе директор иссле-
довательского центра при институте кристоф 
требеш. - Дальнейшая задержка с предоставле-
нием помощи несомненно усилит позиции путина.

разумеется, все эти данные - не повод для 
чрезмерной эйфории. какие-то средства, пусть 
и с опозданием, киев получит. у Вашингтона 
и брюсселя просто нет другого выхода. но, во-
первых, помощь из финансовой все больше пре-
вращается в чисто военную. Все-таки украсть 
и продать танки на сторону технически сложнее, 
чем перенаправить в бездонные карманы укра-
инской элиты финансовые потоки. а во-вторых, 
ресурсы западных стран тоже не бесконечны. 
так что купаться в деньгах зеленский уже точно 
не будет.

■■ Киевский■режим■отправляет■на■передовую■не-
совершеннолетних,■а■США■выносят■смертный■при-
говор■мирным■жителям■Палестины.

пО примеру Гитлера
средний возраст мобилизованных на украине прибли-

жается уже к пятидесяти годам. об этом рассказал на 
заседании совбеза оон зампостпреда■России■Дми-
трий■Полянский. и поэтому на линию соприкосновения 
отправляют совсем еще почти детей.

- никто до такой степени не хочет идти на верную и бес-
смысленную смерть - сказал он. - а на днях, как сообщили 
украинские сми, в центре подготовки резервов «гайда-
мацкая сечь» прошла обучение первая партия мобили-
зованных - семнадцатилетних сирот, которых вроде бы 
должны были использовать исключительно в тыловых 
районах Харьковской области. а именно - в 103-й бригаде 
территориальной обороны. 

однако украинская власть, как обычно, всех обманула. 
и 3 декабря один из сирот погиб на линии фронта, о чем 
сообщила в соцсетях директор детского дома. 

- одним словом, - говорит зампостпреда, - зеленский 
и его подельники уже формируют нечто вроде гитлерюген-
да. как глава третьего рейха перед своим неотвратимым 
и бесславным концом в мае 1945 года.

циничнОе ветО
- примечательно, что агония киевского режима и его 

фюрера настолько очевидна, что его соратники затеяли 
грызню и борьбу за власть, отворачиваясь от своего ли-
дера, - обратил внимание дипломат.

Дмитрий полянский также высказался по поводу го-
лосования в совбезе по резолюции о прекращении огня 
в секторе газа и освобождении заложников. Великобрита-
ния воздержалась, тринадцать членов сб оон, включая 
рФ, кнр и Францию, единогласно текст поддержали. но 
американцы наложили на проект вето.

- наши коллеги из сШа буквально на наших с вами 
глазах вынесли смертный приговор еще тысячам, если не 
десяткам тысяч мирных граждан в палестине и израиле, 
включая женщин и детей, а также пытающимся им помочь 
сотрудникам оон, - резюмировал дипломат. - оценку этим 
действиям Вашингтона даст история.

на заметку
В■середине■лета■офици-

ально■подтвердили■гибель■
4845■иностранных■наемни-
ков.■Большинство■из■них -■
выходцы■из■США,■ЕС■и■Ка-
нады.■ Еще■ 4801■ наемник■
сбежал■с■Украины.■Но■это■
те,■про■кого■известно■навер-
няка, -■на■самом■деле■отпра-
вившихся■в■ад■солдат■удачи■
гораздо■больше.■По■данным■
еженедельника■Мysl■Polska,■
только■польских■наемников■
уничтожили■больше■десяти■
тысяч■человек.

не люДи, а карманЫ БезДОннаЯ БОЧка ДО ПОСЛеДнеГО укРаИнЦа

сиротЫ Для могилизаЦии

СОвеСти на миллиметр
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Высокопоставленный 
военный стал живым 
символом западной 
русофобии.

- Ты говорил: 
«Вместе до 

конца».

- Это уже 
конец.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Годовщину■подписания■
Договора■о■создании■Союз-
ного■государства■в■Беларуси■
праздновали■с■песнями■и■по-
дарками.

под бурные овации
- Хотите послушать классную 

музыку? поезжайте в минск, мо-
скву, санкт-петербург. Это все 
наше и все - мирового уровня. 
нам есть что показать самому 
искушенному зрителю, - сказал 
перед выходом на сцену большо-
го театра оперы и балета бела-
руси народный■артист■России■
Сергей■Ролдугин.

молодые музыканты и испол-
нители из разных уголков двух 
стран объединились по случаю 
празднования 24-й годовщины 
подписания Договора о создании 
союзного государства. на кон-
церте 8 декабря в минске ком-
панию именитому виолончелисту 
составили лауреаты междуна-
родного конкурса имени Чай-
ковского.

- интеграция в сфере искус-
ства была всегда, но сейчас мы 
показываем примеры первых 
шагов по ее углублению. моло-
дое поколение уже завоевало 
международное признание, по-
лучив премии на конкурсе. од-
нако на этом концерте нам бы 
хотелось получить не признание, 
а любовь белорусского зрителя.

и это у музыкантов точно 
получилось  - сорвали бурные 
аплодисменты. но что еще важ-
нее - совместные концерты рас-
планированы на несколько лет 
вперед.

- В 2024 году отметим вось-

мидесятилетие освобождения 
беларуси, а в 2025-м - Великой 
 победы. мероприятия россий-
ских и белорусских артистов, ре-
жиссеров будут регулярными. 
Возлагаем надежды на проект 
«большие гастроли» и обмен 
с театрами рФ, - рассказала ге-
неральный■директор■Большо-
го■театра■Беларуси■Екатерина■
Дулова.

на ГенноМ уровне
стать ближе друг к другу по-

могают и совместные научные 
исследования и разработки. 
именно поэтому пять лет назад 
учредили премию союзного госу-
дарства в области науки и техни-
ки. Церемония вручения наград 
прошла в тот же день в нацио-
нальной библиотеке беларуси.

- одно из самых приоритетных 
направлений сотрудничества - 
сфера высоких технологий, нау-
ки и техники. Это задел на годы 
вперед, чтобы наши страны бы-
ли более конкурентоспособными 
и обеспечили технологический 
суверенитет, - рассказал Госсе-
кретарь■Союзного■государства■
Дмитрий■Мезенцев.

премии сг удостоили коллек-
тив ученых за разработку инно-
вационных геногеографических 
и геномных технологий иденти-
фикации личности и индивиду-
альных особенностей человека 
на основе изучения генофондов 
регионов союзного государства. 

В числе лауреатов - белорусские 
ученые Александр■ Кильчев-
ский,■Ирма■Моссэ,■Светлана■
Котова,■а также российские - 
Николай■Янковский,■Светлана■
Боринская,■Вадим■Степанов.

- наши страны на деле до-
казали, что общими усилиями 
способны эффективно решать 
амбициозные задачи, опираясь 
при этом на принципы взаимо-
уважения и учета национальных 
интересов, - считает Посол■Рос-
сии■в■Беларуси■Борис■Грыз-
лов. - Впечатляющее развитие, 
которое демонстрируют бела-
русь и россия, 
наглядно до-
казывает, что 
союзное госу-
дарство уже по-
настоящему 
р а с к р ы в а -
ет свой ко-
лоссальный 
потенциал. 
Экономика 
и промышлен-
ность не про-
сто сумели в 
самые кратчай-
шие сроки компенсиро-
вать потери от западных 
санкций, но и приросли. 
сегодня на повестке  - 
создание совместных 
производств, развитие 
инновационных отраслей 
и реализация проектов с 
ориентиром на будущее.

инициатива

Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Российские■школьники■напишут■
своими■сверстникам■на■Западе. 

ЛиШЬ бы доШЛи
на экспертно-медийном форуме 

«Молодежь - за Союзное государство» 
было много интересных предложений. 
Одно из них озвучил Госсекретарь■
Союзного■ государства■ Дмитрий■
Мезенцев.

- в Советском Союзе мы, школь-
ники, писали письма сверстникам 
в Соединенных Штатах, ФРГ, ита-
лии, великобритании, рассказывая 
о том, что мы за мир,  - напомнил 
он. - Может быть, российский и бе-
лорусский парламенты возьмут на 
себя задачу призвать школьников и 
студентов своих стран писать письма 
сверстникам-иностранцам. Почта же 
работает! Чтобы к 2025 году, восьми-
десятилетию великой Победы, мы 
бы могли гордо сказать, что нашли 
молодых людей, разделяющих наши 
ценности.

идея понравилась, но есть опасе-
ния - с учетом нынешней ситуации 
у ребят за границей могут быть се-
рьезные неприятности за переписку 
с россиянами.

- ничего. Лишь бы они дошли. а так 
мы даже на конверте можем написать: 

«Письмо в один конец». Кто сможет 
и захочет, тот ответит.

С госсекретарем согласился ми-
нистр■ просвещения■ РФ■ Сергей■
Кравцов:

- Можем организовать обмен 
 письмами, в том числе среди артеков-
цев и орлят, ребят из наших детских 
центров. акция вызовет большой от-
клик во всех странах, это надо делать.

ЗаЯви о Себе
О своей работе рассказал Председа-

тель■Комиссии■ПС■по■молодежной■
политике,■спорту■и■туризму■Артем■
Туров:

- исходим из того, что все наши 
мероприятия должны отвечать ин-

тересам и запросам молодых людей. 
Конкретный пример - фестиваль «Мо-
лодежь - за Союзное государство». По 
инициативе самих членов Молодеж-
ной палаты переформатировали его, 
добавив помимо творческой состав-
ляющей тематические форумы. не 
депутаты собрались и решили, а они 
сами! так открылись четыре дискус-
сионные площадки. Прошли встречи 
с участниками спецоперации, извест-
ным военкором Семеном Пеговым, 
волонтерами. К следующему фести-
валю планируем создать сайт, на ко-
тором каждые юноша или девушка 
смогут оставить заявку на участие 
в тематических форумах. Мы бы хоте-
ли на базе фестиваля создать площад-

ку наподобие территории смыслов, 
которую проводят под эгидой Рос-
молодежи. наша комиссия направит 
письма с предложениями ректорам 
вузов.

артема турова поддержал Госсекре-
тарь Дмитрий■Мезенцев.

- надеюсь, в создании такой пло-
щадки нас поддержит и Росмолодежь, 
и БРСМ, и другие организации.

паМЯтники - в цифру
- Я хочу напомнить присутствую-

щим, что у нас есть Молодежная па-
лата,  - сказала заместитель пред-
седателя■ Комиссии■ ПС■ по■ труду,■
социальной■ политике■ и■ здраво-
охранению■ Людмила■ Макарина-
Кибак. - и существует она с 2018 года. 
Молодым людям, которые нас сейчас 
слушают, может показаться, что это не 
про них. но это не так. Мы говорили 
сегодня много о сохранении истори-
ческой памяти, исторической правды. 
так вот, именно наша Молодежная 
палата при Парламентском Собрании 
реализовала свою идею - «цифровая 
звезда». в Беларуси и России оцифро-
вали уже больше двух тысяч памятни-
ков воинам великой Отечественной. 
Депутаты ПС всегда поддержат вас 
в трудной ситуации. например, на 
заключительном заседании нашей 
комиссии мы говорили о сближении 
законодательства по работе студен-
ческих отрядов двух стран, чтобы им 
было легче сотрудничать. Знайте, мы 
всегда рядом.
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имей в виду
Премию■СГ■в■области■нау-

ки■и■техники■учредили■в■2018■году.■Выплаты■лауреатам -■по■
пять■миллионов■российских■рублей.

Получить■ее■могут■граждане■Беларуси■и■России■за■выдаю-
щиеся■результаты■совместных■научных■исследований,■от-
крытия■и■научные■достижения■раз■в■два■года.

Первую■премию■присудили■сразу■двум■авторским■коллекти-
вам■из■Беларуси■и■России,■которые■работают■в■сфере■космиче-
ских■технологий.■Награды■вручал■лично■Александр■Лукашенко.
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Белорусские поклонники 
Сергея Ролдугина в восторге: 
виолончелист во второй раз  
в этом году приехал  
в Минск – и все благодаря 
союзным проектам.

Бе
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А

Дети смогут перекинуть мостик дружбы через океан.

артиСтаМ - ГаСтроЛи, 
уЧеныМ - наГрады

вАЖНАЯ дАТА
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Татьяна БОРОДИНА

 � Роман Достоевского «Идиот» се-
годня актуален как никогда.

Председатель Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси 
и России Николай Бурляев вручил из-
вестному белорусскому театральному 
коллективу приз «Золотой витязь».

Национальный академический дра-
матический театр имени Горького по-
бедил на форуме «Золотой витязь» со 
спектаклем «Идиот» по роману Досто-
евского. Поставила его Ивана Жигон, 
за сценографию отвечали серб Бо-
рис Максимович и белоруска 
Алла Сорокина.

Ивана прежде уже играла 
в спектакле «Идиот» своего 
отца Стево Жигона, полу-
чившего когда-то «Золото-
го витязя».

- Жюри смотрело спек-
такль по видео, - рассказал 
Николай Бурляев. - Ивана со-
хранила основу, рисунок спек-
такля, но внесла в него много нового. 
Например, появилась фигура Достоев-
ского. Этого в сербском варианте не 
было. Как это важно сейчас и как ак-
туально звучит! То, что говорит писа-
тель о западном мире, о продажности 

золотому тельцу, о том, что надо со-
хранять душу народа и тогда он явится 
перед нами просветленный! Ивана до-
билась главного: ансамб левости. Так же 
тщательно с актерами работает только 
Никита Михалков.

Художественный руководитель театра 
Сергей Ковальчик прочитал послание, 
с которым к коллегам обратилась Ива-
на, о том, насколько важны духовное 
начало в искусстве и связь славянских 
культур Беларуси, России и Сербии.

КСТАТИ
На смотр заявки 

подали около сотни 
театров, и только во-
семнадцать из них 

 были допущены 
к конкурсу.
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ПРОШЛИСЬ ПО КЛАССИКЕ
Геннадий ДАВЫДЬКО

 � Убийство Кивы - акт запу-
гивания потенциальных пере-
бежчиков.

То ,  ч то 
у б и й с т в о 
украинского 
экс-депутата 
организовал 
Киев, ясно 
всем. Офи-
ц и а л ь н ы й 
предс тави -
тель главного 

управления разведки Минобо-
роны Украины с нескрываемым 
торжеством пообещал, что «такая 
судьба постигнет других преда-
телей».

Да, застреленный в Подмосковье 
украинский политик был натурой 
буйной, ищущей, переменчивой, 
яркой. Сначала он рьяно призывал 
громить русских, потом вдруг про-
зрел и перепрыгнул на противопо-
ложную сторону. В России к нему 
отнеслись осторожно: не очень-то 
приглашали его на радио и в теле-
студии, но и не шельмовали.

И я не берусь судить, где он был 
честен, а где лукавил и искал выго-
ду. Могу лишь констатировать, что 
из реальной политики его списали 
обе стороны. Так зачем же его на-
до было убивать?

В чем фишка? Ведь преступле-
ния, совершаемые украинскими 
спецслужбами, стали обыденным 
явлением. Они спокойно убивают 
и своих граждан, и граждан РФ на 
своей и на российской территории.

Но у убийств политиков и журна-
листов всегда большой резонанс. 
Весть об очередном таком пре-
ступлении моментально массово 
тиражируют, она будоражит во-
ображение обывателей и делит 
общество на «так ему и надо!» 
и «какого хорошего человека уби-
ли, гады!».

Для заказчиков убить приго-
воренного важно, но во сто крат 
для них больше значит огласка, 
назидательный и устрашающий 
эффект. СМИ, всякого рода бло-
геры и тусовщики в соцсетях, него-
дуя или радуясь произошедшему, 
играют роль разящих осколков, 
летящих от эпицентра события, 
невольно выполняя важнейшую 
часть злодейского замысла.

Убийство переметнувшегося на 
другую сторону политика имеет 
для киевской власти колоссаль-
ный смысл именно сегодня, когда 
на мировых и на внутриукраин-
ских информационных и обще-
ственных полях стали буйно про-
растать семена сомнений в скорой 
грядущей «перемоге» и в окруже-
нии Зеленского стали появляться 
люди, резко критикующие его.

В такой тревожной ситуации 
очень важно совершить показа-
тельную расправу, чтобы своевре-
менно устрашить потенциальных 
перебежчиков.

Подробнее об этом - 
на стр. 5.

ВО ИМЯ СТРАХА
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 � Сябры покоряют про-
сторы российских морей.

Продукты из Беларуси на 
прилавках магазинов Рос-
сии  - это уже само собой 
разумеющееся. Не исклю-
чено, что скоро мы увидим 
и вкусную морскую рыбу, пе-
реработанную белорусскими 
предприятиями.

Как так? У сябров же нет 
выхода к морю! А вот и есть. 
Поскольку РБ  - это часть 
Союзного государства, зна-

чит, как и Россию, ее берега 
омывают двенадцать морей 
трех океанов. Ну а трудить-
ся они умеют, за что бы ни 
взялись.

В декабре 2022 года Бела-
руси выделили квоту на до-
бычу минтая на Дальнем Вос-
токе. Тогда оформили первые 
пять разрешений на промы-
сел в Северо-Охотоморской 
подзоне.

Цыплят, как говорится, по 
осени считают. Ну а мы - рыб-
ку. По данным Приморского 
управления Росрыболовства, 
улов рыбаков из Синеокой 

уже приблизился к сорока ты-
сячам тонн. Разрешения уже 
освоили больше чем на семь-
десят процентов. Промыс-
лом занимаются российско-
б е л о р у с с к и е 
предприятия.

Интересную ин-
формацию сооб-
щил председатель 
Комиссии ПС по 
экономической 
политике, промыш-
ленности и торгов-
ле Сергей Митин:

- На шестнадцати 
верфях в разной стадии стро-

ительства - восемьдесят су-
дов. Задействовали десятки 
заводов, производящих судо-
вое оборудование. Заверши-
ли строительство и передали 
заказчикам двадцать судов, 
в том числе одиннадцать ры-

бопромысловых и 
девять краболовов. 
Построили 25 рыбо-
перерабатывающих 
заводов.

Приняли три фе-
деральных закона, 
чтобы отечествен-
ная судостроитель-
ная отрасль работа-
ла бесперебойно. В 

общем, и рыба у нас будет.

ЛОВИСЬ, РЫБКА, И ЛУЧШЕ БОЛЬШАЯ ПРОМЫСЕЛ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
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Журналистка Надана Фридрихсон была в Си-
рии, Ливии, Нагорном Карабахе и других горячих 
точках. Она ничего не боится, даже татуировка на 
ее спине - птица Феникс, которая возрождается из 
пепла. Оказалась в ДНР в 2022 году ровно за сутки 
до начала спецоперации. Фотографировалась на 
развалинах «Азовстали», когда вокруг еще шли бои.
Блестящий репортер и тонкий аналитик теперь ведет передачу 
«Союзные новости».

В телеграм-бот КГБ Беларуси при-
шла информация из Орши. Бдитель-
ный гражданин заметил подозритель-
ного человека, который ходил вдоль 
железнодорожных путей туда-обратно. 
И пытался, не привлекая внимания, де-
лать снимки на свой телефон. Особых 
примет указано не было. Однако КГБ отреагировал 
незамедлительно и, как оказалось, не зря… Аген-
том какой разведки оказался мужчина, можно узнать 
прямо сейчас из пилотного выпуска «КГБ Беларуси: 
тайные операции».

Женская половина 
семейства Епанчиных 

снова в сборе.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Кевин подумывает о том, чтобы 
получить российское гражданство.

КОЛОССАЛЬНАЯ РАЗНИЦА
Группа Bad Boys Blue была популяр-

на не только в Европе, но и в СССР.
52-летний американец  - ее экс-

солист. И продолжает дело коллек-
тива сольно - недавно дал большой 
концерт в Москве.

- Как долго вы в России?
- Почти два месяца, но приезжаю 

уже лет 25 лет, с 1998 года. Приле-
таю работать. Потом уезжаю домой 
ненадолго. 

- Живете в США?
- В Вирджинии, в городе Саффолк. 

Глубокая провинция, но там лес. Вре-
мя там течет ужасно медленно. Плани-
рую переехать в Европу. Может быть, 
в Испанию, Италию, Голландию. Или 
в Россию. Я устал от Америки. Хочу 
большой дом, где будут кедры и жи-
вотные.

Кевин бывал на «Славянском базаре 
в Витебске».

- Сколько раз?
- Два-три. Очень люблю этот фести-

валь. В 2017 году судил там взрослый 
конкурс. Было фантасти-
чески круто, потому что 
в маленький Витебск 
съехались люди со все-
го мира: не только из Бе-
ларуси и России, но и из 
Италии, Китая.

- Понравился Ви-
тебск?

- Добрый город. Пода-
рили много цветов, не 
знал, что с ними делать. 
По пути в отель вручил 
девушкам. Отдал и по-
дарки. В Витебске вкус-
ная еда. К примеру, 
в Москве я люблю борщ, 
а в Беларуси - только со-
лянку.

- Ощущаете разницу 
между Беларусью и Россией?

- Колоссальную. Поначалу удивлялся 
тому, какая там сильная связь с Рос-
сией. Но в то же время стал замечать, 
что это Россия, да не та. Люди сильнее 
объединены, стремятся создавать се-
мьи. А в Москве понятия не имеешь, 
что к чему. Еще белорусы не такие бы-

стрые, как россияне. 
Там почти никто меня не знает. Спо-
койно гуляю по улицам, и так удобнее.

У Кевина из кармана выпадает мо-
нетка.

- Сегодня и нам и вам, иностран-
цам, приходится расплачиваться 
за границей не банковской картой, 

а  наличными. Быстро 
привыкли к русским день-
гам?

- Я ввел хорошую прак-
тику. Деньги - семена зла. 
Куда бы ни пришел, трачу 
их. Не люблю, когда ска-
пливается много мелочи 
в карманах. Со временем 
ее все больше и больше. 
Предлагаю монетки на кас-
се в магазинах, но слышу: 
«Ой, не надо!» Тогда иду на 
улицу и раздаю по двадцать-
тридцать рублей.

ПОЛЧАСА РАЗБИРАЛИ 
МАТРЕШКУ
- Что удивило, когда попали сюда 

впервые?
- В Америке наставляли: «Будь осто-

рожен! Там опасно. Могут убить! По-

всюду мафия!» Но когда приехал, 
ничего такого не увидел. Встретил 
трудолюбивых людей, которые забо-
тятся о близких. И был удивлен. Ложь 
использовали только для того, чтобы 
удержать меня от приезда сюда. И не 
понимали, что она напрасна. Я бываю 
по обе стороны границы и знаю, что, 
где и как. В России те же социальные 
проблемы, что и в Америке.

- Привозили родным и друзьям ма-
трешек?

- Они спросили: «Что это?» Я сказал: 
«Ну-ка, возьми. Сначала одну, раскрой 
ее и вынь другую. Потом еще и еще». 
Каждый раз матрешка становилась 
все меньше и меньше... Друзьям по-
нравилось! Диковинка. Теперь, ког-
да еду в Россию, просят (говорит по-
русски): «Купи матрешка!» Однажды 
привез огромную. Понадобилось, мо-
жет быть, полчаса, чтобы разобрать ее 
до конца. Получилось весело.

У СИГАЛА МНОГО ДЕНЕГ
Кевин подумывает о том, чтобы по-

лучить российское гражданство.
- Для чего оно вам?
- Часто путешествую между грани-

цами. Здесь мой бизнес. Ну и люблю 
Россию. И всякий раз, когда прилетаю, 
приходится сидеть в машине час или 
полтора. Только из-за политической 
ситуации. Все иностранцы проходят 
через это. И люди, которые нас про-
веряют, ни в чем не виноваты. Дело 
не в том, что я им не нравлюсь или 
не хотят, чтобы здесь был еще один 
чернокожий. Просто делают свою ра-
боту. И эту задачу наличие россий-
ского гражданства, с одной стороны, 
облегчило бы, с другой - сложнее стало 
бы вернуться в мою страну. Об этом 
еще предстоит подумать.

- Стивен Сигал легко обзавелся 
двумя паспортами.

- Два года назад я встретил его 
на вечеринке. И понял, зачем ему 
российское гражданство. Есть что 
 предложить и своей стране, и России. 
У него классная сеть школ айкидо. 
Она популярна. И много денег. У меня 
всего этого нет. И большой риск, что 
будет больше проблем в США.

УСТАЛ ОТ АМЕРИКИ, ПЕРЕЕДУ В РОССИЮ
Кевин МАККОЙ:

 � Жена и дети с нетерпением 
ждут артиста с гастролей.

- Чем они занимаются?
- Вся семья учится. Сын, тоже 

Кевин, и дочь Тейлор не интересу-
ются музыкой. У них своя жизнь. 
С женой Никки вместе больше 
тридцати лет. И она тоже в уни-
верситете. Изучает музыку. Ску-

чают по мне, а я - по ним. «Что 
делаешь?» - пишут. «Даю интер-
вью» - отвечаю. У них один вопрос: 
«Когда домой?»

- У вас есть хобби?
- Музыка! Когда возвращаюсь 

домой, люблю поспать. Ну и еще 
водить в разных странах.

- Ваша вредная привычка?
- Курю. И хочу перестать. Моя 

мама перед смертью просила ме-
ня бросить.

- Любимый блогер?
- Смотрю тех, которые дегусти-

руют еду. Но я диабетик, поэтому 
нужно быть осторожным.

- Какими тремя словами оха-
рактеризуете себя?

- Черный, оптимистичный 
и счастливый.

 � Иногда внимание фанатов бывает не слиш-
ком приятным.

У певца на шее кулон со львом.
- Это ваш талисман?
- Ношу в память об Эндрю Томасе, лидере Bad Boys 

Blue. Он был по знаку зодиака львом. И сам - такой 
же. Сильный и немного сумасшедший. Этот кулон 
напоминает мне, как я был частью группы, дарит хо-
роший настрой и не позволяет стать высокомерным 
чудовищем или кем-то в этом роде. Однажды чуть не 
потерял украшение. Когда я на сцене, мне нравит-
ся наклоняться и пожимать людям руки. Часто они 
просят: «Дай кулон поносить!» И однажды девушка 
схватила цепочку, дернула и сорвала ее с моей шеи. 
Я так разозлился, что закончил концерт. Вызвал 
охранников и попросил забрать у нее кулон. Пона-
чалу никак не мог понять, почему она стащила у меня 
его таким варварским способом. Потом осознал, что 
когда ты популярен, люди всегда хотят урвать кусо-
чек тебя, чтобы сказать друзьям: «О, а у меня есть 
украшение Кевина!» С тех пор берегу его.

 � На родине музыканта тоже случаются бури.

- Вы спели вместе с певицей Надеждой Кады-
шевой.

- «Снег летит» (говорит по-русски). Прекрасная 
песня.

- А когда и где впервые увидели снег?
- В Вирджинии. Я из города, где дважды в году 

случается сильная зимняя буря. Мне было лет семь-
восемь. Гулял с бабушкой. И она сказала: «Ой, снег 
идет». Я подумал: что это, черт возьми, за штука 

вылетает из воздуха?! И набрал снега в руку для 
того, чтобы съесть. Она сказала: «Нет! Если съешь, 
убьешь голос!» Я вскоре понял, что не люблю снег 
еще и потому, что по нему трудно гулять.

- В одном из ваших клипов снялась белорус-
ская телеведущая Яна Шипко. Красивых девушек 
много. Почему выбрали именно ее?

- Яна  - классная! Моя хорошая подруга. 
Когда только увидел ее, сказал: «По-моему, я же-
нился слишком рано!» Она всегда поддерживала 
меня.

ПОКЛОННИКИ

«ХОТЯТ УРВАТЬ КУСОЧЕК ТЕБЯ»
«СНЕГ НЕ ЛЮБЛЮ - ЕГО ЕСТЬ НЕЛЬЗЯ» ВОСПОМИНАНИЯ

ВОПРОС: КОГДА ДОМОЙ? СВОИ, РОДНЫЕ
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Кадышева - Маккою: «Мы с тобой не собьемся с пути». Музыкант пел в группе 
с  по  год.
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С МЯЧАМИ НА ВЫХОД

Сергей КАНАШИЦ

■■ Даже■победы■в■послед-
них■ матчах■ не■ помогли■
сябрам■пробиться■на■Ев-
ро-2024.

ИСПАНСКИЙ 
АКЦЕНТ
среди всех стран снг у бе-

лорусской сборной - второй 
результат по набранным оч-
кам в отборочном турнире по-
сле казахстана. правда, еще 
летом предположить такое не 
смог бы даже самый отчаян-
ный мечтатель. под управле-
нием Георгия Кондратьева 
дела у национальной команды 
явно не клеились, а начало 
и вовсе получилось сродни 
конфузу - поражение 0:5 от 
Швейцарии.

Дальше случились еще две 
болезненные оплеухи. и по-
беда в четвертом туре над 
сборной косово от отставки 
наставника спасти не смогла: 

чемпиона ссср-1982 в соста-
ве минского «Динамо» кон-
дратьева попросили с вещами 
на выход, а вместо него назна-
чили не слишком известного 
в широких кругах испанского 
специалиста Карлоса■Алоса, 
который ради такого случая 
оставил работу в африке, где 
тренировал сборную руанды.

такой ход болельщики вос-
приняли неоднозначно, но он 
сработал и принес результат. 
под руководством испанца 
белорусы в шести матчах 
уступили лишь однажды (в го-
стях - израилю, пропустив ре-
шающий и единственный гол 
на последних мгновениях тре-
тьей добавленной арбитром 
минуты), три поединка свели 
к ничьей (включая и встре-
чу с теми же швейцарцами, 
у которых за пять минут до 
финального свистка выигры-
вали со счетом 3:1), а в двух 
заключительных играх цикла 
и вовсе победили, поочеред-

но с одинаковым счетом 1:0 
разобравшись с андоррой 
и косово. как итог - четвер-
тое место в таблице с тремя 
победами в зачете, что не так 
и плохо, учитывая полностью 
проваленный старт.

дЕбюТАНТы  
в АвАНгАрдЕ
немало футболистов бе-

лорусской сборной выступа-
ет в российских клубах. Это 
и Захар Волков из «Химок», 
Кирилл■Печенин■и■Кирилл■
Капленко из «оренбурга», 
и Роман■Юзепчук■с■Валери-
ем Громыко, представляю-
щие московское «торпедо», 
и Владислав Малькевич из 
«урала».

прошедший отборочный 
цикл открыл и новые имена, 
на которые наверняка обрати-
ли внимание скауты россий-
ской премьер-лиги. Дмитрий■
Антилевский, например, ко-
торого карлос алос стал при-

влекать в команду, позволив 
ему заявить о себе. Этого 
26-летнего форварда трудно 
назвать новичком, однако ны-
нешнюю осень он проводит 
весьма и весьма ударно. как 
в батЭ, за который выступает 
в чемпионате беларуси, так 
и в национальной команде. 
именно шикарный голевой 
удар антилевского из-за пре-
делов штрафной принес бело-
русам победу в заключитель-
ном поединке с косово. ну а 
лидерские функции взвали-
ли на себя опытный защитник 
Сергей Политевич и 24-лет-
ний Макс Эбонг, у него папа 
камерунец, мама  - белору-
ска. В активе Эбонга уже 35 
поединков за сборную и пять 
забитых мячей! несколько по-
следних сезонов Эбонг про-
вел, выступая за «астану», од-
нако уровень игры этого парня 
явно позволяет ему думать 
и о более серьезных клубах, 
в том числе и в россии.
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СТАрТовАлИ ЗА УПоКоЙ, фИНИшИровАлИ ЗА ЗдрАвИЕ

Макс Эбонг - лучший снайпер 
Синеокой.

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ На■этот■раз■несладко■пришлось■
ребятам■из■России -■белорусы■про-
явили■недюжинное■упорство■и■за-
няли■весь■пьедестал.

Отстрелялся из пневматической 
винтовки, проплыл, подтянулся, обо-
шел соперников на лыжах… «Быть 
лучшим во всем» - девиз по жизни 
у воспитанника специализированного 
лицея при Университете гражданской 
защиты МЧС Беларуси Владимира■
Орловского. И он это доказал на 
практике - победил в соревнованиях 
по многоборью.

К слову, и в командном зачете буду-
щие белорусские спасатели оказались 
на первом месте. Вот это мощь!

Заключительный этап Спартакиады 
Союзного государства собрал в  Мин-
ске 270 юных спортсменов из двух 
стран. Причем исключительно маль-
чишек.

- Воспитанники кадетских училищ, 
специализированных лицеев МВД 
и МЧС Беларуси, а также учащиеся 
кадетских классов и корпусов, военно-
патриотических молодежных и дет-
ских объединений россии. Поэтому 
этап и называется «Защитник Отече-
ства», - пояснил первый■заместитель■
министра■спорта■и■туризма■Белару-
си■Александр■Дорохович.

Целых четыре дня ребята в честной 
спортивной борьбе решали, кто круче. 
Турниры принимали лучшие спортив-
ные площадки столицы - «Чижовка-
арена», Дворец спорта, бассейн СОК 
«Трактор» и республиканский центр 
олимпийской подготовки по стрелко-
вым видам спорта.

Бонусом - шикарная развлекатель-
ная программа. Юные спортсмены по-
бывали в национальной библиотеке, 
Музее истории Великой Отечествен-
ной войны, а также в образовательном 
центре безопасности жизнедеятельно-
сти МЧС и одной из воинских частей.

- Когда новополоцк принимал 

третий этап Спартакиады Союзно-
го государства, организовывали еще 
и дискотеки. но на этот раз никаких 
танцев - чисто мужские развлечения, - 
пояснил главный■судья■Петр■Ворон.

еще до старта соревнований бело-
русские участники признавались: се-
рьезно настроены забрать все медали. 
Почти так оно и вышло.

Весь пьедестал на турнире по плава-
нию заняли витебские кадеты - брас-
сом, на спине, вольным стилем - они 
первыми касались бортика. В эстафете 
соперникам тоже не оставили шансов.

на волейбольной площадке не было 
равных ребятам из лицея при Универ-
ситете гражданской защиты МЧС. на 

втором месте оказались брестские ка-
деты. Бронзовые медали у воспитан-
ников лицея МВД Беларуси - они же 
заняли третье место в соревнованиях 
по мини-футболу.

- Выступили достойно, - считает ин-
структор■по■физической■подготов-
ке■будущих■милиционеров■Сергей■
Радыванюк. - но ведь и подготовку 
начинали еще в сентябре. Отбира-
ли в команду юношей третьего - пя-
того годов обучения. нам помогали 

сотрудники департамента «Охрана», 
которые играют на серьезном уровне.

К слову, единственный шанс на «зо-
лото» был у россиян в мини-футболе. 
но школьному спортклубу «Юнар-
мия 39» из Челябинской области для 
победы не хватило совсем чуть-чуть - 
дружина Гродненского областного ка-
детского училища выиграла по пе-
нальти (5:4).

- на финальном этапе в Минске 
нам не удалось превзойти хозяев, 

кое-кто из наших парней вчера да-
же всплакнул, - признался руково-
дитель российской■делегации■Сер-
гей■ ■Барановский.  - но это спорт: 
 побеждает сильнейший. Уезжаем 
домой все равно с хорошим настрое-
нием и надеждой на будущие победы. 
Белорусы проводят соревнования на 
высшем уровне, на этот раз тоже все 
было  отлично - и прием, и размеще-
ние, и  судейство, и культурная про-
грамма. Обязательно вернемся!

ПАрНИ ТоЖЕ ПлАЧУТ
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за двадцать лет в спартакиаде союзного государ-
ства участвовали больше пятнадцати тысяч школьников 
и студентов от 8 лет до 21 года из беларуси и россии.

состязания проводят для развития детско-юношеского 
физкультурно-спортивного движения в союзном госу-
дарстве, физического, нравственного, патриотического 
и духовного воспитания подрастающего поколения. не 
последнюю роль играет и укрепление дружественных 
связей молодежи двух стран.

В 2024 году спартакиада вновь пройдет по тради-
ционной схеме - два этапа примут российские города, 
два - белорусские.

СПРАВКА «СВ»

Будущие спасатели знают: надо быть не только смелым,  
но и спортивным.

Обязательный пункт программы -  
возложение цветов  
у стелы «Минск -  
город-герой».
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телепрограмма

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10; 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-детектИвъ» 

(12+)
12.25 «АНдерСеН. ЖИзНь Без 

люБвИ» (16+)
15.15 «карта родины. крыши, 

парадные и яхтинг в Санкт-
Петербурге (с субтитрами)» 
(12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. 
«восточная» (12+)

16.15 «След оБоротНя» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «Скоро веСНА» (16+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
01.15 «След оБоротНя» (12+)
03.15 «Скоро веСНА» (16+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-детектИвъ» 

(12+)
12.30 «НевыПолНИМое зАдАНИе» 

(16+)
15.15 «карта родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «юнона  
и Авось» (12+)

16.15, 01.15 «Следы АПоСтолов» 
(12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Наши люди» (12+)
22.22 «СеНтеНцИя» (12+)
00.40 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СеНтеНцИя» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.40, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 01.00, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Союзинформ» (12+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.50, 05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-детектИвъ» 

(12+)
12.25 «легенды русского балета. 

дудинская» (12+)
13.00 «Скоро веСНА» (16+)
15.15 «карта родины. Сочи  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр. 

«Гимнастика» (12+)
16.15 «Следы АПоСтолов» (12+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СуМАСБродкА» (16+)
01.05 «Следы АПоСтолов» (12+)
03.15 «СуМАСБродкА» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-детектИвъ» 

(12+)
12.25 «легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
13.00 «СеНтеНцИя» (12+)
15.15 «карта родины. карелия, парк 

рускеала (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССр.  

«я у бабушки живу» (12+)
16.15 «оПерАцИя «МуХАББАт» (16+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «есть вопрос!» (12+)
22.22 «волкИ» (12+)
01.15 «оПерАцИя «МуХАББАт» (16+)
03.15 «волкИ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.10 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-детектИвъ» 

(12+)
12.25 «СуМАСБродкА» (16+)
14.45 «Символы эпохи. дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

15.15 «карта родины. ленинградская 
область деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССр. «зима» - 
Эдуард Хиль» (12+)

16.15 «оПерАцИя «МуХАББАт» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25, 00.40 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «СлАдкое ПрощАНИе веры» 

(12+)
01.15 «оПерАцИя «МуХАББАт» (16+)
03.15 «СлАдкое ПрощАНИе веры» 

(12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПрАвИлА ГейМерА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «карта родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «уйти в остров» (12+)
11.25 «АННА-детектИвъ» (12+)
16.00 «захар» (16+)
16.50 «волкИ» (12+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «АНкор, еще АНкор» (16+). 

Комедийная мелодрама о жизни 
маленького воинского гарнизона 
в глухой провинции. Полковник 
Виноградов живет с офицером 
медслужбы Любой Антиповой, 
не разведясь при этом с женой 
Тамарой. Люба, в свою очередь, 
влюбляется в молодого лейтенанта 
Володю Полетаева и встречается 
с ним на квартире капитана 
Крюкова, договорившись с его 
женой Аней. Вскоре о связи своей 
сожительницы с Володей узнает 
полковник...

22.50 «След оБоротНя» (12+)
00.45 «Следы АПоСтолов» (12+)
04.30 «захар» (16+)
05.15 «карта родины. Брестская 

область и фотоохота  
в Беловежской пуще  
(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПрАвИлА ГейМерА» (6+)
09.00 «Пофестивалим» (12+)
09.30 «карта родины. карелия, парк 

рускеала (с субтитрами)» (12+)
10.15 «щелкин. крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
11.10 «Символы эпохи. дед Мороз 

и Снегурочка (с субтитрами)» 
(12+)

11.25 «АННА-детектИвъ» (12+)
16.00 «Наши люди» (12+)
17.00 «Бесконечные миры» (12+)
17.55 «СлАдкое ПрощАНИе веры» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «крАй» (16+). 
   В августе 1945-го в далекий 

поселок с названием Край 
возвращается бывший танкист 
Игнат, чья страсть - паровозы. Он 
узнает, что на уединенном острове 
еще с довоенных времен остался 
брошенный немецкий паровоз. Но, 
оказывается, у паровоза уже есть 
имя - «Густав», и есть хозяйка -  
Эльза, дочь немецкого инженера, 
арестованного в начале войны. 
Страсти закипают шекспировские, 
причем в них задействованы не 
только люди…

23.20 «оПерАцИя «МуХАББАт» (16+)
03.10 «крАй» (16+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

22 декабря 23 декабря 24 декабря

18 декабря 19 декабря 20 декабря 21 декабря

22 декабря в 22.22

«Сладкое прощание веры»
Вера всю жизнь ждала своей единствен-

ной любви - женатого мужчины, который 
так и не решился оставить семью ради нее. 
В итоге она осталась совершенно одна, 
без поддержки родных, друзей, коллег.  
Страшась смерти в одиночестве, героиня 
решает заранее организовать свои похо-
роны.

20 декабря в 22.22

«СумаСбродка»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные  
неприятности. Для начала в багажнике  
своей машины Ксения с ужасом обнару-
живает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

На прошлой неделе на МКС 
прилетели новогодние подар-
ки, которые собирали семьи 
космонавтов. Есть там и сим-
волы наступающего года - 
брелоки с драконами. Привез 
их грузовой корабль.

Грузовики каждый раз до-
ставляют на МКС примерно 
по 2,5 тонны грузов. Это на-
учное оборудование, рационы 
питания для экипажа, одежда, 
топливо, сжатый азот, кисло-
род, а еще средства медицин-
ского контроля и санитарно-
гигиенического обеспечения. 
И обязательно вода. Ее на 
грузовиках отправляют по 420 
литров. Почему цифра всегда 
одинаковая? На станции один 
из источников воды - система 
«Родник». Она представляет 
собой две большие 210-ли-
тровые емкости с питьевой 
водой. Вот и получаются те 
самые 420. Вода в «Родни-
ке» - аварийный запас на слу-
чай, если выходит из строя 
система регенерации воды 
из конденсата атмосферной 
влаги.

Также на борту «Прогресса» 
прилетели 48 яиц японского 
перепела и специальный ком-
плекс «Инкубатор-3». В нем 
условия, максимально прибли-
женные к земным. Даже есть 
небольшая центрифуга, кото-
рая будет моделировать «зем-
ное притяжение». В процессе 
эксперимента яйца на разных 
сроках будут помещать в рас-
твор формальдегида, а затем 
отправят на Землю. Когда 
 космонавты полетят к дальним 
планетам, возможно, придется 
создавать на кораблях фер-
мы. А как иначе обеспечить 
экипаж продуктами? Правда, 
до этого еще далеко.

Кроме того, грузовик при-
вез конфеты, апельсины 
и  мандарины для новогоднего 
стола. А еще оленину и говяди-
ну, яблоки, грейпфруты и ли-
моны. Свежие овощи и фрук-
ты обитатели станции всегда 
ждут с особым нетерпением.

ДРАКОНЧИКИ  
И ЯЙЦА ЯПОНСКИХ 
ПЕРЕПЕЛОВ
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2. ПОГУЛЯТЬ  
НА «КІРМАШАХ»*

На этих выходных в Синеокой стар-
тует сезон новогодних и рождествен-
ских ярмарок. Самые масштабные 
и по-настоящему народные гулянья 
устраивают у столичного Дворца 
спорта. Фудкорт под открытым не-
бом, точно скатерть-самобранка, 
предлагает полакомиться делика-
тесами из десятков разных уголков 
планеты - белорусские драники, кав-
казский шашлык, русские блины, ис-
панский чуррос и даже французские 
улитки с багетом. Рядом аттракци-

оны, тир и каток. А еще тут можно 
купить елку и украшения для нее. 

Если хочется окунуться в атмос-
феру европейского Рождества, до-
бро пожаловать на старые улочки 
Гродно. Ель сверкает огоньками 
среди величественных костелов, 
а дома с ажурными балконами под 
снежными шапками выглядят про-
сто волшебно. Любителям исконно 
русских гуляний лучше держать курс 
на Брест: на улице Гоголя угощают 
чаем из четырехсотлитрового само-
вара. Вприкуску - пряники, калачи 
и пирожки по старинным рецептам.

* Кірмаш - ярмарка (бел.).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Снегопады и трескучие 
морозы пришли в этом году 
неожиданно рано - сезон ве-
селого отдыха открыт!

1. ПРОКАТИТЬСЯ  
С ВЕТЕРКОМ

Белорусские биатлонисты, лыжники 
и фристайлисты - одни из сильнейших в ми-
ре. Потому что в стране есть классные базы 
для тренировок. Всего в два-дцати киломе-
трах от Минска находятся знаменитые «Ра-
убичи». Хочешь - на беговые лыжи вставай 
или на сноуборде со склона сигани, а можно 
и лыжные трамплины освоить. И всегда есть 
шанс увидеть звезд спорта мирового уровня: 
здесь проходят топовые спортивные турни-
ры, в том числе международные.

Еще две классные точки для активного 
отдыха - горнолыжные центры «Логойск» и 
«Силичи». Проложены трассы  разных уров-
ней сложности под любой уровень подго-
товки. И всю зиму работают горнолыжные 
школы, инструкторы, можно арендовать 
снаряжение.

5. ЗАЛЕЧЬ НА ПЕЧЬ
Зимой все мы хотим хоть немнож-

ко побыть Емелей из сказки - греть бока на 
теплой лежанке, вкусно есть и не отказывать 
себе ни в чем. В белорусских агроусадьбах 
мечты сбываются! Кругом леса и зеркальные 
озера, а внутри деревянных изб уютно и спо-
койно. Гостеприимные хозяева с удовольствие 
катают туристов на санях, топят для них бань-
ки и предлагают блюда национальной кухни. 
При желании можно с головой погрузиться в 
колоритную культуру - традиционные танцы и 
народные игры под гармошку нынче в тренде.

Еще одна фишка - мастер-классы от ре-
месленников. За выходные в деревне можно 
освоить гончарное мастерство, научиться 
печь хлеб на закваске и даже ткать!

3. КРИКНУТЬ: 
ШАЙБУ!

В Беларуси к хоккею 
особое отношение - любят, 
играют, болеют. В 2014 
году Минск принимал 
чемпионат мира, на кото-
рый съехалось 640 тысяч 
зрителей. Россияне тогда 
в финале красиво уделали 
на льду финнов.

При этом удивительное 
дело: в начале девяностых 
на всю Беларусь было 
три крытых катка! Зато 
 сегодня современные аре-
ны есть даже в небольших 
райцентрах. Развит не 
только мужской, но и дет-
ский, а также женский 
хоккей. Самые зрелищ-
ные матчи - у «Динамо-

Минск», которые игра-
ют в КХЛ. Кстати, своя 
хоккейная команда есть 
и у президента: увидеть 
Александра Лукашенко на 
льду может любой жела-
ющий. 

Если хочется само-
му встать на коньки - 
 милости просим! В этом 
сезоне в одном только 
Минске оборудовали 31 
каток и 31 хоккейную ко-
робку.
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ПЯТЬ ЗИМНИХ РАЗВЛЕЧЕНИЙ 
В БЕЛАРУСИ

Один из самых узна-
ваемых символов Бела-
руси - кучерявые дикие 
быки. Сегодня зубры 
обитают по всей стра-
не, но сто лет назад 
были под угрозой ис-
чезновения. Восстано-
вить популяцию удалось 
благодаря стараниям со-
трудников Беловежской 
пущи. В национальном 

парке, по последним дан-
ным, обитает около 730 
особей. 

А вся белорусская по-
пуляция волатов (бога-
тырей, великанов) - это 
35 процентов от миро-
вого поголовья. Если, 
проезжая через засне-
женные просторы, вдруг 
увидите вдалеке стадо 
этих красавцев, не пу-

гайтесь. Несмотря на 
грозный вид, они весь-
ма миролюбивые.

Уникальное место 
для знакомства с бе-
лорусскими исполина-
ми - Полесский радиа-
ционно-экологический 
заповедник. Там кор-
мушки для них офор-
мили так, что туристы  
могут разместиться, 
оказавшись прямо сре-
ди стада.

4. ПОЗНАКОМИТЬСЯ  
С ВОЛАТАМИ

На ярмарках всегда 
много забавных 
сувениров и игрушек.

Гляди в оба: идут большие сугробы.

Хозяйки знают, чем 
покорить самых 
привередливых 
гурманов.

Лыжные трассы 
устроили не только 
за городом,  
но и в самом 
Минске.

Трус не играет 
в хоккей.

15 - 21 декабря / 2023 / № 56

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 
350072, г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.
Заказ № 3473.



Россия
www.kp.ru 915.12.2023Цены вкрутую

Елена ОДИНЦОВА

НОВАЯ ГРЕЧКА
«Не стоит и выеденно-

го яйца» - эта поговорка 
нынче звучит уже несколько 
издевательски. Не удивим-
ся, если скоро у нас начнут 
торговать выеденными яй-
цами! Или хотя бы наполови-
ну выеденными. Поштучно. 
Не более десятка в одни руки.

Шутки шутками, но яй-
ца уже совсем отбились 
от рук. За год они подоро-
жали на 45,6% (см. «Только 
цифры»). «Яичный вопрос» 
даже на вчерашней «Пря-
мой линии» с президентом 
поднимался. Уже и анти-
монопольная служба гро-
зила производителям про-
верками. И торговые сети 
надбавки снизили. А депу-
таты с общественниками 
трясут виртуальными ку-
лаками, угрожая «публич-
ной поркой» негодяям-
предпринимателям, которые 
наживаются на честном на-
роде…

Но яйцам хоть бы хны: 
они все так же остаются 
во первых строках самых 
дорожающих товаров и на 
первых полосах газет. Вот 
вам новая порция «сводок 
с фронта»:

В конце ноября - на-
чале декабря подоро-
жание ускорилось, 

и яйца стали прибавлять 
в цене по 4% с лишним 
в неделю.

В некоторых тор-
говых сетях (даже 
в столице) яйца уже 

продают поштучно. Яичко 
самой дешевой категории 
C3 - от 9 рублей.

В Белгороде - на ми-
нуточку, центре 
одного из главных 

птицеводческих регионов 
страны - на субботних яр-
марках (где цены ниже, чем 
в магазинах) ввели ограни-
чение: не более 20 яиц в од-
ни руки. А то народ стал 
раскупать их сотнями. Пря-
мо эдакая «новая гречка»...

А в российских музе-
ях вместо яиц Фабер-
же теперь выставля-

ют куриные, категории С0.
Последний пункт - это 

снова шутка (простите, ино-
гда пробивается сквозь сле-
зы). А вот это уже на пол-
ном серьезе заявил директор 
одной из оренбургских птице-
фабрик Андрей Дымов: яй-
цо сейчас достигает своей 

«справедливой цены»! По-
тому что другие продукты 
подорожали раньше, а яйца 
теперь «догоняют».

Да уж, понятия о справед-
ливости у каждого свои…

ФАБРИКИ РАЗНЫЕ, 
ПРОБЛЕМЫ ОБЩИЕ

- Конечно, проще всего 
антимонопольной службе 
объяснить ситуацию сго-
вором крупных птицефа-
брик. Где-то «карательные 
меры» даже могут привести 
к кратковременному сни-
жению цен. Но они не ре-
шат те проблемы, которые 
действительно накопились 
в отрасли, - объясняет ди-
ректор Центра международ-
ного агробизнеса и продо-
вольственной безопасности 
Российской академии на-
родного хозяйства Анатолий 
Тихонов.

Как рассказал экономист, 
наши птицефабрики делят-
ся на две примерно равные 
группы.

1. Современные, постро-
енные за последнее де-

сятилетие по иностранным 
технологиям. Оборудование 
там импортное, а затраты 
на комплектующие и их до-
ставку резко выросли, в том 
числе из-за слабого рубля. 

2. Старые, которые ра-
ботают с советских 

времен на советском 
же оборудовании. Энерго-
эффективность этого обо-
рудования низкая - проще 
говоря, оно кушает слиш-
ком много электриче-

ства. А газ и электроэнер-
гия сильно подорожали. 
На дворе же - холод, и обо-
грев несушек в «советских» 
корпусах вылетает в ту еще 
копеечку. У некоторых 
таких фабрик доля затрат 
на энергоносители (элек-
тричество, газ, мазут и т. п.) 
в себестоимости яйца уже 
доходит до 50%.

Кстати, сезонность в це-
нах на яйца имеет немалое 
значение. Летом они обыч-
но дешевеют. Зимой - до-
рожают из-за затрат на ото-
пление.

Плюс у всех птицефабрик 
проблемы с ветеринарными 
препаратами и добавками 
для лучшей продуктивно-
сти в корма (они в основ-
ном импортные), ростом 
зарплат из-за нехватки ра-
бочей силы, удорожанием 
упаковки…

Тут, конечно, возникает 
вопрос: а что, эти проблемы 
только сейчас появились? 
Прошлой зимой с поставка-
ми из-за рубежа была ровно 
такая же ситуация, а элек-
тричество хоть и обходи-
лось дешевле, но не в разы. 
Но яйца стоили всего 80 ру-
блей за десяток.

- Проблемы у птицеводов 
начались с пандемии, - по-
ясняет Тихонов. - До этого 
несколько лет птицеводство 
было достаточно успеш-
ной отраслью, в свое вре-
мя оно получило хорошую 
господдержку. Накопился 
жирок. За 2021 - 2022 го-
ды, однако, предприятия 
его проели. А в этом году 
наложилось еще несколь-
ко факторов. В частности, 
более 50 вспышек птичье-
го гриппа в первом полуго-
дии. Под нож пошло более 
5 млн голов птицы (около 
1% всех кур. - Ред.). Плюс 
рост спроса…

Кстати, о росте спроса. 
По подсчетам Центра от-
раслевой экспертизы Рос-
сельхозбанка, в 2022 году 
россияне в среднем съели 
на 23 яйца на человека боль-
ше, чем в 2010-м. А когда 
растет спрос - повышаются 
и цены.

- Яйца и куриное мясо - 
наиболее дешевый источник 
белка. Отсюда и увеличение 
спроса, - говорит Анатолий 
Тихонов. - У нас сейчас 
в целом по стране доходы 
населения растут… Но этот 
рост - далеко не у всех. Зна-
чительная часть населения 
по-прежнему придержива-
ется сберегательной модели 
поведения. То есть покупает 
то, что подешевле. Поэтому 
и такой шум вокруг яиц.

…А цены  
все растут и растут. 

Можно ли замедлить 
«яичную инфляцию» 

и что вообще 
творится  

на этом рынке?
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ИЗ ЧЕГО СКЛАДЫВАЕТСЯ 
CЕБЕСТОИМОСТЬ 
КУРИНОГО ЯЙЦА

 (в среднем)

65
20 15

%

Зерно на корм

Кормовые 
добавки*, 
ветпрепараты*, 
витамины*

Расходы на содержание 
и обслуживание птицефабрики 
(электроэнергия, газ, 
обслуживание оборудования*, 
зарплатный фонд, налоги и т. п.)

*В основном импортные, 
поэтому сильно зависят 
от курса рубля.

По данным Руспродсоюза.

КАЛЬКУЛЯТОР «КП»

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Те же яйца, только 
на 45% дороже

Как правительство 
планирует обуздать цены.

Правительство обнулило пошлины 
на поставки куриных яиц из-за ру-
бежа. Сейчас пошлина составляет 
порядка 15%. Беспошлинный режим 
для яиц будет действовать с 1 января 
по 30 июня 2024 года.

Как объясняют в Минсельхозе, это 
одна из «оперативных мер по насы-
щению внутреннего рынка» курины-
ми яйцами. Ведь чем больше товара 
на рынке - тем ниже его цена.

А еще, как сообщает ведомство, 
с дружественными странами идут 
переговоры об увеличении поставок 
яиц, не дожидаясь 1 января.

- До конца текущей недели ожида-
ются первые поставки из Азербайд-
жана, а в ближайшее время - из Тур-
ции. В результате уже в ближайший 
месяц прогнозируется стабилизация 
ценовой динамики,  - обещает Мин-
сельхоз.

Ранее Россельхознадзор сообщил, 
что с конца ноября он выдал разре-
шения на поставки столового яйца 
с 21 турецкого предприятия.

- За период действия тарифной 
льготы на  ввоз пищевого яйца  - 
с 1 января по 30 июня 2024 года - 
российские производители смогут 
нарастить собственные объемы про-
изводства. Все наши предприятия, 
в том числе и пострадавшие от пти-
чьего гриппа, через полгода смогут 
заместить импорт и сохранить ста-
бильную ситуацию с ценой, - утверж-
дает президент Агропродоволь-
ственного фонда «СВОЁ» Андрей 
Даниленко.

- С основными предприятиями со-
гласован план по дополнительному 
наращиванию объемов производ-
ства,  - официально подтверждают 
в Минсельхозе. - Также ведется со-
вместная работа с Минпромторгом 
по переводу производителей и торго-
вых сетей на долгосрочные договоры 
поставок, что позволит обеспечить 
прогнозируемые объемы продукции 
и цены на нее в рознице.

 ■  ЗАГРАНИЦА  
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Так 
менялись 
цены 
в магазинах

Стоимость десятка яиц
• 5 декабря 2022 г. 
• 9 января 2023 г. 
• 6 февраля 2023 г. 
• 6 марта 2023 г.
• 3 апреля 2023 г. 
• 2 мая 2023 г. 
• 5 июня 2023 г. 
• 3 июля 2023 г. 
• 7 августа 2023 г. 
• 4 сентября 2023 г. 
• 2 октября 2023 г. 
• 7 ноября 2023 г. 
• 4 декабря 2023 г. 
 

80
81,8
81,5
84,1
86,5
84,7
78,4
77,4
78,7
79,8
86,9
99,4
116,5

По данным Росстата. 
Приведены средние
цифры по России.

Руб.

Кофе тоже влетит  
в копеечку? Как засуха 

в Бразилии отразится  
на ценах на рынке

Омлет 
по-турецки
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Окончание. 
Начало < стр. 2 - 3.

ОДЕССА - ВООБЩЕ 
РУССКИЙ ГОРОД

- Все-таки в основе своей 
русские и украинцы - единый 
народ. И то, что сейчас про-
исходит, это огромная траге-
дия, похожая на гражданскую 
войну между братьями, когда 
братья оказались по разные 
стороны.

Весь юго-восток Украины, 
он всегда был пророссийским. 
Ну, потому что это историче-
ские российские территории. 
Вот здесь коллега поднима-
ет табличку «Турция». Ну, в 
Турции-то хорошо знают - все 
Причерноморье в результате 
русско-турецких войн ото-
шло к России. При чем здесь 
Украина-то? Она никакого от-
ношения не имеет вообще ни 
к Крыму, ни к Причерномо-
рью. Одесса - вообще русский 
город, мы же знаем об этом. 
Все об этом хорошо знают.

КАК ПРИВЛЕЧЬ ВРАЧЕЙ 
В НОВЫЕ РЕГИОНЫ

- У нас есть льготная ипоте-
ка для этих регионов под 2% - 
она даже более льготная, чем 
для семей с детьми. Но в чем 
проблема? Эта льгота действу-
ет только на новое жилье, а его 
строится пока, мягко говоря, 
немного. Надо бы так же, как 
на Дальнем Востоке, распро-
странить это на вторичный 
рынок.

Может, как и на Дальнем 
Востоке, повысить «подъем-
ные» для докторов до 2 мил-
лионов, а для фельдшеров - до 
миллиона рублей? Я с прави-
тельством это проговорю.

ДОСТАТОЧНО ЛИ 
ФРОНТУ ДРОНОВ?

- У нас линия фронта почти 
2000 километров, и не везде 
всё вовремя поставляется. Но 
и собственное производство 
растет и закупается в том чис-
ле частным образом за грани-
цей. Будем наращивать.

Государство может обеспе-
чить фронт своими силами, 
обойтись без поддержки лю-
дей. Но остановить их невоз-
можно. Я от всего сердца хочу 
поблагодарить наших граж-
дан, которые так сердечно 
относятся к нуждам наших 
ребят. Свыше 10 миллиардов 
рублей пожертвований. То, 
что люди от себя направля-
ют, что сети плетут, варежки, 
носки вяжут, дети направили 
три миллиона писем на фронт. 
Мы всячески будем это под-
держивать. Хочу всем добро-
вольцам, волонтерам сказать 
слова благодарности.

Наверное, где-то еще сбои 
происходят. Мы с военкорами 
встречаемся регулярно. На-
деюсь, и дальше у нас такие 
контакты будут.

О ВЕТЕРАНАХ ЧВК 
И МИЛИЦИИ ЛДНР

Вопрос:
- Участвовавшим в СВО 

контрактникам ЧВК не выда-

ют удостоверения участников 
боевых действий.

Ответ:
- Проблема в том, что фор-

мально, юридически, частных 
военных компаний в России 
нет. Они не предусмотрены 
законом. Второе. Контракты 
на участие в боевых действи-
ях в рамках ЧВК с государ-
ством не заключались. Это 
главная проблема. С государ-
ством в отношениях находи-
лись командиры этих ЧВК. 
К сожалению, выплаты были 
наличными, это тоже боль-
шая проблема. Сейчас очень 
трудно установить даже спи-
сочный личный состав этих 
подразделений.

Но… я знаю этих людей не 
понаслышке, у меня среди мо-
их близких дети там воевали, 
в ЧВК. Среди тех, кто рабо-
тает рядом со мной, тоже есть 

люди, которые отдали жизнь 
за Родину, воюя в ЧВК. И их 
права, без всяких сомнений, 
должны быть восстановлены. 
Они имеют право на все льго-
ты и поддержку государства, 
которыми пользуются другие 
участники боевых действий. 
Это моя принципиальная аб-
солютно позиция… И это бу-
дет сделано.

Что касается льгот семьям 
участников СВО с удостове-
рениями ЛДНР:

- Народная милиция - это 
практически те же самые Во-
оруженные силы, которые 
реально были и до сих пор 
участвуют в боях. Проблема 
есть для тех, кто заключал эти 
контракты, когда ни ЛНР, 
ни ДНР не входили в состав 
России. Сейчас созданы ко-
миссии и в Донецкой Респу-
блике, и в Луганской. В ДНР, 

по-моему, уже 4,5 тысячи че-
ловек подтвердили свои пра-
ва, в ЛНР - 17,5 тысячи. Вот 
по этому пути мы уже пошли 
и будем идти.

ПРИВЯЗКА К ДОЛЛАРУ 
УБЬЕТ АРГЕНТИНУ

- Всем известна идея из-
бранного президента Арген-
тины перейти на доллар вну-
три страны. Это суверенное 
решение Аргентины. Но это 
и утрата суверенитета. Есть 
ведь обязательства государ-
ства - пенсии, зарплаты, по-
собия и так далее. И если есть 
своя валюта - песо, можно, 
ну, немножко увеличить ин-
фляцию. Это инструмент ба-
лансировки между здоровой 
экономикой и исполнением 
соцобязательств. А если нет 
национальной валюты - ни-
чего не подпечатаешь. Тогда 
будет только один путь - жест-
кое урезание зарплат, пенсий, 
пособий… Другого пути нет.

КАК ИДЕТ 
ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ

- Мы не отказываемся от 
доллара. Нам просто начали 
чинить проблемы с расчетами 
в валютах. У нас в 2021 году 
при обслуживании экспор-
та использовалось 87% ино-
странной валюты. Рубль был, 
по-моему, 11 - 13%, юань - 
где-то 0,4%. На сентябрь это-
го года такая картина:

✓ рубль - где-то 40%,
✓ юань - 33%,
✓ доллара и евро - 24%.
Было 87, стало 24. Плохо это 

для нас? Да нет. Чем больше 
мы используем свою валю-
ту, тем лучше - это повышает 
наш суверенитет и возмож-
ности.

КОГДА НА ЗАПАДЕ 
СКАЖУТ: «А ВЕДЬ ПУТИН 
ДЕЛАЛ ВСЕ ПРАВИЛЬНО»?

- Я знаю, что не только в 
немецких городах, но и во 
многих других городах Ев-
ропы и США, очень многие 
люди считают, что мы делаем 
все правильно. Мы не боим-
ся бороться за свои нацио-
нальные интересы, не поку-
шаясь на другие при этом. 
И это поддерживается очень 
многими. У нас огромное ко-
личество сторонников по за-
щите наших традиционных 
ценностей. И их число уве-
личивается в геометрической 
прогрессии.

ЧТО ПОМОГАЕТ 
ОТ СТРЕССОВ?

- Чувство долга. Я приучил 
себя, что нужно выбирать 
главное и делать все для до-
стижения целей, не обращая 
внимания на всякую шелуху. 
Нужно уверенно идти к своей 
цели, если ты уверен в том, 
что делаешь. А я уверен.

С КЕМ ИГРАЕТЕ 
В ШАХМАТЫ?

- Я у одного молодого че-
ловека спросил недавно: 
«Сыграем в шахматы? Как 
ты думаешь, я выиграю?» Он 
на меня посмотрел так снизу 
вверх и говорит: «Вряд ли». 
Это говорит о том, что нуж-
но постоянно работать над 
собой. И я постараюсь это 
делать.

КАК ВСТРЕТИТЬ 
НОВЫЙ ГОД?

- Мне кажется, надо боль-
ше уделить внимания близ-
ким, семье. Найти общее де-
ло - выставки, театры, спорт.

О РОСТЕ ТАРИФОВ ЖКХ 
И КОМИССИИ БАНКОВ

- Мы проиндексировали, 
по-моему, в декабре 2022 го-
да на 10% пенсии. Потом 
весной еще на 4 с лишним 
процента по инфляции, а с 
начала года будет еще одна 
индексация - 7,5%. А тарифы 
не поднимали с июля про-
шлого года. Планируется 
увеличение тарифов только 
в июле 2024-го. За это время 
произойдут три индексации 
пенсии в общем более 23%. 
Конечно, нужно все делать 
своевременно, и тарифы 
должны своевременно ра-
сти, мягко, а опережающим 
темпом должны расти доходы 
граждан.

Есть еще одна вещь. Дей-
ствует правило - если расхо-
ды семьи на ЖКХ превыша-
ют 22%, то семья имеет право 
на субсидию. И сотни тысяч 
людей воспользовались этим 
в прошлом году. В некото-
рых регионах этот порог еще 
меньше. Не 22%, а 15 - 20%.

А насчет комиссии банков 
при оплате ЖКХ - это непра-
вильно, особенно, если это 
касается пенсионеров. Ре-
шение только что принято - 
комиссии для пенсионеров 
не будет.
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Чтобы не пропустить ничего важного, «Итоги года» включили даже на некоторых 
предприятиях. А если что-то и упустят, то прочитают в «Комсомолке».

«Украина никакого 
отношения  
к Крыму не имеет»

Про яйца
- Совсем недавно разговаривал с министром сельского хозяй-

ства, спрашивал, как у него с яйцами, говорит, что все в порядке. 
На что я ему, честно говорю, это прямая речь: «А вот у граждан 
наших есть проблемы. Рост на яйцо курицы 40%, а в некоторых 
местах и больше. И на мясо куриное»…

У нас идет небольшое, но все-таки повышение доходов, зарплат. 
И спрос увеличился. Был дешевый и популярный у граждан белок. 
Я сам с удовольствием яичницу ем. В свое время вообще мог 10 
(яичницу из 10 яиц) сразу с утра навернуть. Но что произошло? 
Спрос увеличился, а производство - нет.

Второе. Вовремя не открыли импорт. Вот сейчас из Турции пред-
лагают поставки. Из Белоруссии предлагают. Но нужно было во-
время решить эти вопросы в рамках ЕврАзЭС. Решение принято, 
по-моему, на днях. И ситуация, без сомнения, будет улучшаться. 
Я очень на это надеюсь. Потому что уже минимум две недели на-
зад эти разговоры с Министерством сельского хозяйства были. 
Сожалею и приношу свои извинения на этот счет. Но это сбой в 
работе правительства. Видимо, рассчитывали побольше заработать. 
Обещаю, что в ближайшее время будет исправлено.

О том, что происходит с яйцами,  
подробно читайте < стр. 9.

КСТАТИ
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Евгений АРСЮХИН

5 советов, как увлечь 
школьника наукой

«Торчит в телефоне и ничем не инте-
ресуется» - популярная жалоба родите-
лей. Как заинтересовать ребенка чем-то 
полезным и мягко направить в «нужную 
сторону» - да хотя бы физики и астро-
номии? Полюбит физику - нигде не про-
падет, не захочет инженером - станет 
топ-менеджером в банке или в крупной 
торговой сети. Физик, математик - 
это знак качества для работодателя. 
Вот пять рецептов для родителей.

 РЕЦЕПТ 1.  
ЗАИНТЕРЕСУЙСЯ САМ

А что смотрите в своем смартфоне 
вы? Искусственный интеллект видит 
вас с чадом связанной группой и при-
тягивает на гаджет юниору аналогич-
ный вашему контент.

Найдите интересные познаватель-
ные каналы и смотрите их сами. Ре-
бенок увидит, что вам это интересно. 
Несмотря на подростковое показное 
отрицание родителей, на самом деле 
они берут с нас пример. И когда в гад-
жете ребенка начнут всплывать пра-
вильные каналы и полезные блогеры, 

он залезет посмотреть - чем втихаря 
увлечен отец или мать.

А вот этого не надо: «Сынок, посмо-
три, какой дядя интересный». То, что 
прямо исходит от вас, в глазах под-
ростка гарантированная лажа.

 РЕЦЕПТ 2. 
СХОДИТЕ В ПЛАНЕТАРИЙ

Меня в детстве поразили звезды на 
куполе. Но тогда не было смартфонов, 
поэтому в современных условиях это 
может и не сработать. Однако попро-
бовать надо. Нужно найти увлеченного 
лектора - такой заряжает своей магией 
остальных. Поэтому стоит съездить 
в Москву или Петербург, где лекции 
читают опытные ораторы (а не звучит 
запись).

Подыграйте: по дороге домой потря-
сенно молчите. Дети тонко чувствуют 
атмосферу, поймут, что столкнулись 
с чем-то важным по вашей реакции.

А вот этого не надо: передвижные ку-
пола с примитивными 3D-роликами 
- бесполезно.

 РЕЦЕПТ 3.  
НАЙДИТЕ ЧЕЛОВЕКА

Именно увлеченный человек спо-
собен зажечь другого. Пройдите по 
окрестным кружкам. Главное - смо-

треть на педагога. Курсы, где дети вы-
полняют задания, а препод сидит в 
телефоне - не вариант. Если от учителя 
идет энергетика - это оно.

А вот этого не надо: «Костя, все за-
писались на робототехнику, я тебя то-
же записала. Роботы - это технологии 
будущего».

 РЕЦЕПТ 4.  
ЛАМПОВЫЙ ВЫХОДНОЙ

Устройте совместный выходной, 
причем займитесь чем-то научно-
рукодельным - соберите телескоп, на-
пример. Главный посыл: это интересно 
вам, это не ради образования дитяти. 
Цель - чтобы дите крутилось рядом и 
пособляло по мере сил.

Не хотите телескоп, пожалуйста, ба-
рометр из волоса. Или простейший 
радиоприемник без батареек. Важно: 
никакой зауми, материал - шлак и пал-
ки, время изготовления - час-другой, 
принцип действия предельно ясен, 

результат должен удивлять. Телескоп, 
барометр, радио выбраны именно по 
этим принципам. Инструкций в ин-
тернете полно.

А вот этого не надо: «Я в твои годы 
что только не делал! А ты тупишь в 
мобилку!»

 РЕЦЕПТ 5.  
НЕБО - ЭТО КРАСИВО

Красота неба, правда, заражает. Впе-
реди каникулы, темнеет рано. Можно 
на даче (в городах сильная засветка, не 
видно) одеться потеплее, выйти под 
звездное небо. Загрузить в смартфон 
программу-планетарий и вместе с ре-
бенком опознавать созвездия. Попро-
бовать рассмотреть кратеры Луны в 
бинокль. Этот вечер запомнится на 
всю жизнь.

А вот этого не надо: «Хватит торчать 
в огороде, заболеешь» - выдержите 
атмосферу романтики от и до. Пусть 
лучше заболеет наукой.
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Знакомить с наукой - главное, не скучно, с огоньком!

Поделитесь тайным 
знанием и соберите 
радио за час!

Родительское собрание
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Проведи озябшего дракона по лабиринту 
до горячего чая и бутерброда.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Расставь буквы по порядку и узнай, 
как мама-дракониха ласково называла сына в детстве.

Любить дракона

Ребята слепили в лесу снегозавра. Найди в буквенном 
ералаше пять слов «дракон», которые спрятаны 

по горизонтали, вертикали и диагонали.
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Алина ЧЕРНОВА

Артиста возмутило, 
что коллега по цеху 
назвала его 
женоненавистником.

Филипп Киркоров и Любовь 
Успенская не 
раз расходились 
во мнениях. В 
этот раз артист 
не простил кол-
леге интервью, в 
котором Успен-
ская нелестно о 
нем отозвалась.

«Хватит на мне 
хайповать!» - вда-
рил по столу Фи-
липп Киркоров и 
подал на Успен-
скую в суд.

Адвокат поп-короля Александр Добро-
винский рассказал «КП», что иск о защите 
чести и достоинства к «гражданке США 
Успенской» был подан в среду, 12 декабря. 
Причина этому - интервью Успенской Але-
не Жигаловой, ведущей youtube-канала 
«Алена, блин!»

«В этом интервью Успенская наговори-
ла того, с чем нельзя мириться. Как при-
мер: назвать женоненавистником певца, 
который поет 30 лет о женщинах и о 
любви к женщинам, довольно странно. И 
оскорбительно. Но это лишь один пример 

из тех фраз, которые будут фигурировать 
в суде», - пояснил адвокат.

Добровинский подчеркнул, что это лишь 
первый иск Киркорова к Успенской. Далее 
последует «кое-что еще», а именно - требо-
вание о выплате моральной компенсации 
в размере 10 млн руб, а также еще 2 млн 
рублей за понесенные расходы.

«Делать себе рекламу на имени певца 
№ 1 нелепо. От безысходности, понятно. 
Впрочем, мы все ответственны только за 
наши слова и поступки. Настала очередь 
Успенской», - заключил адвокат Александр 
Добровинский.

Только недавно 
на съемках «Песни 

года» Филипп 
сообщил прессе, 
что великодушно 
простил певицу. 

И нате вам: Любовь 
опять вдарила по поп-

королю. Да любой 
бы не стерпел! 

Глеб ГУБАРЕВ

В голосовании, 
проведенном на сайте 
KP.RU, приняли 
участие свыше ста 
тысяч человек.

В этом году среди 
победителей нет 
фигуристов, кото-
рые традиционно 
правили бал в на-
ших опросах (см. 
«Из истории во-
проса»). При-
чина проста: в 
2023-м в теле-
эфире не было 
«Ледникового периода», 
стало быть, его ведущие - 
Ягудин, Загитова - отдыхали, позволив 
конкурентам перейти в атаку. И те не 
растерялись. Особенно преуспел Марат 
Башаров, который давно не попадал 
в призовую тройку, а сейчас взял зо-
лото. Ведущий «Битвы экстрасенсов» 
продолжает подтверждать славу пер-
сонажа абсолютно непотопляемого: 
влипнуть в такое количество непри-
глядных скандалов и при этом остаться 
популярным - это, согласитесь, нечто! 
Ну а звание ведущего года - это про-
сто фантастика. Не иначе как друзья-
экстрасенсы помогли...

Что касается дам, то и здесь триумф 
празднует девушка из «непотопляе-
мой» категории: над талантами Ольги 
Бузовой не издевался только ленивый, 
но ведущая «Новых звезд в Африке» 
не растеряла армию преданных фана-
тов, готовых поддерживать ее всегда 
и везде.

Глас народа

ИЗ ИСТОРИИ 
ВОПРОСА

Мужчины
2022

1. Борис Корчевников
2. Владимир Соловьев
3. Азамат Мусагалиев
 

2021
1. Алексей Ягудин
2. Владимир Соловьев
3. Иван Ургант
 

2020
1. Иван Ургант
2. Алексей Ягудин
3. Борис Корчевников
 

Женщины

2022
1. Алина Загитова
2. Анна Щербакова
3. Екатерина Стриженова
 

2021
1. Алина Загитова
2. Дарья Златопольская
3. Жанна Бадоева
 

2020
1. Алина Загитова
2. Ольга Бузова
3. Регина Тодоренко

Бузова 
и Башаров - 
лучшие 
телеведущие 
года, по мнению 
читателей «КП»

ТН
Т

ТН
Т

Результаты 
голосования 

за последние 
три года

Мужчины
1. Марат Башаров («Битва экстрасенсов», ТНТ)
2. Николай Цискаридзе («Сегодня вечером», Первый)
3. Александр Мясников («О самом главном», «Доктор Мясников», «Россия»)
4. Павел Воля (Comedy Club, «Импровизация», «Выжить в Дубае», ТНТ)
5. Николай Басков («Ну-ка, все вместе», «Дуэты», «Россия»)
6. Вячеслав Макаров («Маска», «Аватар», НТВ)
7. Борис Корчевников («Судьба человека», «Россия») 
8. Андрей Малахов («Привет, Андрей», «Малахов», «Россия»)
9. Азамат Мусагалиев («Где логика?», «Однажды в России», «Я тебе не верю», ТНТ) 
10. Леонид Якубович («Поле чудес», Первый)

24,19
22,04
15,80
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1,25
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Женщины
1. Ольга Бузова («Новые звезды в Африке», ТНТ)
2. Ирада Зейналова («Итоги недели», НТВ)
3. Марина Кравец («Конфетка», ТНТ)
4. Дарья Златопольская («Синяя птица», «Белая студия», «Россия») 
5. Лера Кудрявцева («Секрет на миллион», «Звезды сошлись», НТВ) 
6. Ляйсан Утяшева («Танцы», «Выжить в Дубае», ТНТ)
7. Екатерина Андреева («Время», Первый) 
8. Лариса Гузеева («Давай поженимся!», Первый) 
9. Яна Чурикова («Голос», Первый) 
10. Светлана Зейналова («Доброе утро», Первый) 

25,53
18,44
8,17
6,85
5,65
4,80
4,74
4,53
4,15
3,98

% голосовТоп-10   

 � ЗА СЛОВА ОТВЕТИШЬ!

Иван МАКЕЕВ/«КП» - Москва
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аФилипп Киркоров подал 
в суд на Любовь Успенскую 
и требует 12 млн рублей
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Варвара ВОЛЬНАЯ

О том, что мужчины даже 
легкую простуду превращают 
в конец света (в отли-
чие от женщин), мы 
на днях уже писали. 
И даже давали этому 
медицинское объяс-
нение. А теперь о 
том же - сати-
рическим пером. 
Как говорится, 
основано на реаль-
ных событиях.

ИГРА В КУКОЛОК
Есть мужчины, которые на 

время болезни скрываются. 
Вчера вроде слышала, как па-
ру раз чихнул. И вдруг пропал.

Оказалось, лежит на диване, 
обернувшись в одеяло кукол-
кой. Рычит. Не подпускает. Из 
куколки доносятся душеразди-
рающие чихи и кашель.

Раз в день встает. Наливает 
кувшин какой-нибудь «прове-
ренной» бурды вроде лапчатки 
обыкновенной (водка с перцем 
вчера закончилась). Бурно буль-
кая, полощет горло брлрлрлр-
брлрлрлрлр, промывает нос, 
опуская его в таз с соленой во-
дой. Хлюююп. Ааапчхиии!

И обратно - в куколку. 
Через пару дней вылезает из 

куколки, дикий и обросший, 
как Робинзон Крузо, исчезает в 
ванной и выходит, как Афроди-
та из пены - гладкий, румяный 
(это все водка с перцем!) и в по-
лосатой рубашке.

Феникс, твою мать.

ТАНКИ, ВОДКА, БАНЯ
Когда больной мужчина на-

игрался в «Танки» и, превоз-
могая боль, посмотрел все се-
риалы, он начинает проявлять 
активность. Не ту, что хотелось 
бы (вынести мусор, помыть по-
суду, приготовить обед, разве-
сить белье), нет, он из послед-
них сил командует и следит за 
порядком. Да, ему трудно, но он 
контролирует каждое движение 
домашних. Почему мусор не 
вынесен? А посуда не вымыта? 
Неужели не ясно, что больно-
му нужен бульон? А носки, где 
теплые носки? Во что вы пре-
вратили дом, пока он прилег? 
Неужели все придется решать 
больному человеку?

Лекарства - это для слабаков. 
«Потерплю, я же мужик!»

Из терапии - максимум баня 
с горячим пивом.

Или оставшееся в подсозна-
нии от мамы - «чай с малиной 
и ноги в тепле».

Все попытки ему помочь и 
советы - пффф, презрение. Но 
предпочитает водку с перцем. 
От нее сначала резко веселеет, 
потом бледнеет и отрубается.

Очнувшись, решает, что про-
сто мало выпил, и наливает еще.

С врачами спорит и знает луч-
ше. Врачи - идиоты.

МАТЬ НЕ БОЛЕЕТ, 
МАТЬ СИЛЬНАЯ

Проснулась с ощущением, что 
давно умерла. Проморгалась од-
ним глазом. Дети требуют еды. 
Температуру смерить не успела. 

Дети разбили градусник. Пока 
собирала ртуть, заодно помыла 
полы хлоркой (так рекомендует 
МЧС). Не могла поднять голо-
ву от пола, наверное, все-таки 
температура. Подняла, выпи-
ла парацетамол. Сварила морс. 
Муж сказал: «фу, не процежен», 
младшая дочь сказала, что хочет 
морс «без клюковки».

Процедила морс. Его быстро 
выпили. Сама не успела.

Пока мыла посуду, обтирала 
водой лицо и шею, температура 
чуть спала.

Сварила куриного бульона. 
Дети съели, сама не успела.

Хотела померить температуру, 
но дети играли в доктора для 
мамы и разбили последний 
безопасный градусник. Хорошо 
хоть без ртути. Но много стекла. 
Пропылесосила весь дом. 

Вспотела. Врачи говорят, по-
теть полезно. 

А РАБОТА - 
ПО РАСПИСАНИЮ

Проснулась без голоса с жа-
ром и противотанковым ежом 
в горле. Позвонила на работу, 
попросила отгул. Не дали. Будь 

на связи. Умылась. А и ничего. 
Открыла почту и один глаз. От-
ветила на письма. Вспомнила 
про созвон в зуме. Накрасила 
один незаплывший глаз, наде-
ла пиджак на пижаму, вышла 
в онлайн, села боком. Напи-
сала сто отчетов и семнадцать 
постов. Заснула на клавишах, 
отправила заказчику «йцукен-
гшщзхфыыы», проснулась, из-
винилась.

Зашла в группу подруг, про-
читала о термоядерном по-
лоскании горла на основе яда 
кураре. Заказала срочную до-
ставку, прополоскала. Отклю-
чилась. Очнулась от звонка в 
скайп. Наврала, что камера не 
работает. И микрофон хрипит.

Провела совещание, курс, ма-
рафон и прямой эфир.

А ЕСЛИ ТАК?
После болезни, во время ко-

торой женщина выполняет все 
свои обязанности и даже боль-
ше, помирая от боли и жара, 
она обязательно поговорит с 
подругами. И они обсуждают, 
какая она несчастная, какие 
все вокруг равнодушные сво-
лочи, как все ей на шею сели и 
поехали и как ей некогда даже 
прилечь поболеть.

Подруги горячо поддержива-
ют несчастную женщину.

И никто никогда и не подума-
ет о том, что можно еще и так:

� Взять больничный и смо-
треть сериал целую неделю. 
Как? А дела? Без нее все рух-
нет! (А если без нее все спра-
вятся, тогда это очень страшно 
и оставлять дела точно нельзя.)

� Позвонить мужу, пусть 
возьмет отгул и поможет. Не-
е-ет! Он же тогда будет весь день 
дома командовать! Или вдруг он 
заразится, и тогда ой-ой-ой… 
(читайте выше).

Мужчина и женщина
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Оставь меня, 
старушка, 
я хвораю…

Вы сейчас способны убедить кого угодно в чем 
угодно. Постарайтесь не привирать ради красного 
словца. Храните свои тайны, делать их достояни-
ем общественности плохая идея. И не забывайте 
спать и есть хотя бы иногда - вы супергерои, конеч-

но, но ресурсы организма все же небезграничны.

Неделя не позволит вам провести время легко 
и беззаботно: будут одолевать сомнения, велик 

шанс наделать ошибок, поссориться, рвануть на 
край света в одиночку… Делать этого не надо. Пе-
репроверяйте, не идите на конфликт, игнорируйте 

провокации. Скоро это закончится и станет лучше.

Есть опасность с головой окунуться 
в дела, которые вас не касаются. Как 

только вы перейдете границы дозволенного, кара 
наступит незамедлительно. Так что меньше бол-
тайте, держите ухо востро и с деньгами будьте 

предельно аккуратны.

Неделя начнется с ударного труда и физических 
нагрузок. Это не пройдет незамеченным, и вы буде-

те вознаграждены. Сначала многое пойдет не по 
плану, придется проявлять гибкость. К финалу вы 
устанете, эмоции начнут вас захлестывать - не под-

давайтесь. Больше времени проводите в уединении.

Предстоит сразиться с многоглавым драконом -  
миллионом дел, особенно на работе. Приятно, что в 
большинстве своем дела будут вами переделаны. 
В пятницу сходите куда-нибудь с друзьями, а в вы-
ходные можно «окуклиться» дома  - отдыхать и 

набираться сил.

В понедельник Девам захочется лечь и лежать. 
Можно пойти на поводу у своих желаний, но во 
вторник вам все равно нужно будет начать упорно 
трудиться. В таком режиме вы проведете всю 
оставшуюся рабочую неделю. В выходные с чи-
стой совестью отдыхайте - вы заслужили.

Вы привлекательны, удачливы, у вас море твор-
ческих идей, которые легко получается воплощать 
в жизнь. Во второй половине недели можно куда-
нибудь съездить - по работе или в гости. В отличие 
от большинства знаков вам за это ничего не бу-

дет. Уделите время близким - им это очень нужно.

На этой неделе лучше держать рот на 
замке, а эмоции в узде. Что-то планиро-

вать сейчас бесполезно  - все пойдет кувырком. 
Не нервничайте! Чем ближе к концу недели, тем 
больше времени лучше проводить дома, в тишине, 
комфорте и уюте.

Предстоит много встреч с теми, кому вы 
рады. Гасите желание поругаться - дурная 

это затея. Прекрасное время для романтики. 
Свободные представители знака могут с кем-то по-
знакомиться. Крупных покупок и трат на вредные 

привычки нужно всеми силами избегать. 

Всю неделю вы активны и продуктивны, 
свернуть горы вам по плечу. Выходные - вре-

мя семейных мероприятий. Убьете двух зайцев - 
и культурная программа будет освоена, сможете 
все и всех контролировать, чтобы предотвратить 
опасные или просто неприятные ситуации.

Если к вам придет человек из прошлого, 
хорошо подумайте, пускать ли его в свою 

жизнь, - он ничуть не изменился с прошлого раза. 
И не поддавайтесь желанию все бросить и все 
изменить. Это не то решение, которое можно 
принимать на этой неделе.

Нужно быть начеку, чтобы не попасться на удоч-
ку мошенников, коих вокруг море. Вам пока-

жется, что все на вас ездят, поэтому настроение 
будет не очень, на этой волне вы можете потакать 
вредным привычкам. Делать это не рекомендуется. 
Лучше отдыхайте, медитируйте.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

 С 18 по 24 
декабря

Подготовила Евгения АН.

Весы

Мужчины, 
как известно, 

с Марса, а женщины 
с Венеры. Видимо, 

поэтому они 
и одинаковые болезни 

переносят 
по-разному.

• У мужчин естественная 
температура тела чуть ниже, 
чем у женщин, поэтому даже 
легкий жар ощущается сильнее.
• Тестостерон, который у мужчин 
отвечает за либидо, низкий голос, 
агрессию и мохнатость, не самым 
лучшим образом работает 
при простудах. Из-за него у мужчин 
иммунная защита организма слабее, 
чем у женщин (которых 
гормоны эстроген 
и прогестерон делают 
всесильными - ради 
продолжения рода, естественно). Д
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ЧТО ГОВОРИТ НАУКА

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных 

тайнах, слушайте в программе 
«Медсовет» по субботам в 19.30 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.RU
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ДВЕ ЖИЗНИ
- Илья, у вас была замечательная 

спортивная карьера. А потом вы пред-
стали в совсем новом качестве…

- Действительно, моя жизнь делится 
на два этапа. В 2002 году я поднялся с 
Ириной Лобачевой на серебряную сту-
пень пьедестала Олимпиады. В этом 
же году мы стали и чемпионами мира, 
на следующий год стали чемпионами 
Европы, выиграли финал чемпион-
ской серии Гран-при. В общем, выи-
грали мы все турниры, которые есть 
в фигурном катании, за исключением 
Олимпиады. Я себе ставлю зачет за эту 
часть жизни. Но мне очень важно, что 
я смог не потеряться во второй части 
жизни. А это ледовые спектакли. А 
еще 16 лет работы на телевидении. 
Эти 16 сезонов - примерно 7 лет еже-
дневной работы.

- Каким будет ваш юбилейный гала-
концерт?

- Мне очень хочется, чтобы в день 
моего юбилея мы собрались все вме-
сте в одной точке. Я хочу пригласить 
зрителя побыть в творческом мире 
Ильи Авербуха. Именно зрителям я 
хочу сказать этими концертами спа-
сибо, без них мы никто. Будут деко-
рации, будут массовые сцены. Будут 
действующие спортсмены, за что я им 
очень благодарен.

ЮБИЛЕЙНЫЙ ВЕЧЕР
- Все ждут, что на вашем юбилейном 

гала-концерте, который состоится 17 
декабря на московской «ВТБ Арене», 
на льду появится Роман Костомаров. 
Это правда? (На днях Костомаров вы-
ставил видео, как он уже катается на 
коньках. - Авт.)

- Я бы не хотел спекулировать на 
этой теме. Я знаю, что Рома будет точ-
но, для меня это самое важное. Пото-
му что мы семья, мы друзья. Давайте 
остановимся на слове, что Рома будет, 
и я буду счастлив от этого. А в каком 
качестве, как это произойдет, как мы 
это сделаем… Как говорится, время 
покажет.

- Вы редко рассказывали о здоровье 
Романа Костомарова, но мы знаем, что 
вы близкие друзья и в те страшные дни 
были рядом с его семьей.

- Вы абсолютно правы, я очень бли-
зок с Оксаной и Ромой. Но никто 
даже из тех, кто рядом, все равно не 
может почувствовать до конца весь 
пережитый ими ужас. Они один на 
один с бедой, как бы мы ни хотели 
разделить с ними ее тяжесть. И вы 
правы в том, что я стараюсь от всех 
публичных акций и публичных изъ-
явлений уходить. Но именно сейчас 

Роман может быть таким человеком, 
за которым хотят идти, на которого 
хотят опираться. На его силу, на его 
дух. Я это понял в тот момент, ког-
да Рома вышел к зрителям во время 
наших представлений в Сочи. Как 
на него смотрели зрители! Как они 
принимали его!..

- Когда вы поверили, что чудо воз-
можно?

- Мы с Оксаной постоянно были 
на связи. И параллельно все время на 
связи мы были с врачом. Мы вместе 
погружались в этот мрак. Но однажды 
доктор сказал: нам удалось его стаби-
лизировать, остановить падение в эту 
страшную пропасть. А потом признал-
ся, что до дна оставались считаные 
метры. Я хорошо запомнил этот мо-
мент, эту точку, от которой мы смогли 
оттолкнуться. Запомнил наши слезы, 
но и ощущение растущей надежды. До 
выздоровления нужно было пройти 
еще гигантскую дорогу. Страшней-
шую, с качелями и с огромными вол-
нами слухов и неправды, которые об-
рушивались на семью Ромы. Но они 
прошли и через это тоже вместе - Рома 
и Оксана Домнина, которая является 
для меня настоящим символом жен-
щины. Такой, какая она должна быть: 
искренней, настоящей опорой, любя-
щей, преданной. Помимо красоты, 
помимо таланта большой фигуристки, 
это огромная человеческая мощь. И я 
очень рад, что мы будем все вместе в 
этот день.

НОВЫЕ ШОУ
- Сбежите куда-то после гала-

концерта?
- Я бы очень хотел. Понимаю, что 

буду и измотан, и опустошен, так всег-
да после больших проектов. Но не по-
лучится. В насыщенные декабрьские 
дни мой коллектив всегда где-то вы-
ступает… А еще мы открыли фести-
валь WinterFest в саду «Эрмитаж», в 
знаковом месте для всех москвичей с 
самого детства.

- Там тоже будут выступать звезды?
- Там будут выступать все, кто за-

хочет почувствовать себя звездами. 
Каждый, кто любит кататься, может 
заполнить заявку на сайте фестиваля 
и, пройдя отбор, принять участие в 

конкурсе народ-
ных фигуристов. 
Мы запускаем этот фе-
стиваль и в других городах - Казани, 
Екатеринбурге и Перми. Плюс мы 
готовим премьеру. 27 декабря будет 
показан первый юмористический мю-
зикл для всей семьи «Корова на льду». 
Это тоже вызов для меня. Захотелось 
немного похулиганить. И получилась 
очень добрая история, написанная со-

временным российским писателем 
Антоном Соей.

- И пригласили на главную роль в 
шоу под названием «Корова на льду» 

двукратную чемпионку мира Евгению 
Медведеву. Провокация?

- Нет, я не могу раскрывать всех 
секретов! Я понимаю, исходя из на-

звания сразу рисуется образ какого-то 
не умеющего кататься человека. А там 
на самом деле все сложнее и интерес-
нее. И Женя будет играть роль очень 
интересную, она будет в шоу разная, 
но она точно не будет изображать из 
себя неуклюжую неумеху. А прово-
кация - в названии. И да, мы на ней 
играем. Но не ищите там скандалов и 
спекуляций. Наоборот, смысл сказ-
ки - про внутреннее ощущение побе-
ды над собственными комплексами, 

неуверенностью и про желание ид-
ти вперед.

- Она сразу согласилась на та-
кую роль?

- «Да» без вопросов. Потому что 
ей нравится экспериментировать, 

она очень смелая в творчестве, я за 
это ее очень люблю. Женя блистает 
в роли Кармен в спектакле, который 
идет с аншлагами. Но она готова в 
Новый год улыбнуться и побыть не-
множко другой, и я Жене за эту сме-
лость аплодирую. Потому что это по-
казывает широту палитры таланта и 
многогранность личности.

Подготовил Андрей ВДОВИН.

Спорт

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

Илье Авербуху 
18 декабря 
исполняется 

50 лет.

Илья АВЕРБУХ:

Рома Костомаров точно будет
на моем шоу

Круглую 
дату 

Илья отметит 
юбилейным шоу 

с участием друзей 
и коллег.
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  БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот  
на сайте KP.RU  

в рубрике «Анекдоты»!

- Мизантроп, среди вас 
есть мизантроп? 

- Да, я мизантроп. Что слу-
чилось? 

- Здесь человеку плохо. 
Наслаждайтесь!

✱  ✱  ✱
Одна девушка мне при-

зналась, что в прошлой 
жизни она была ведь-
мой. Как же нужно было 
нагрешить, чтобы после 
пыток испанской инкви-
зиции и публичной казни 
на костре реинкарниро-
ваться в Ухрюпинске?

✱  ✱  ✱
- Алло! Вы почему не за-

бираете машину?
- Какую?!
- «Тойоту».
- А где?
- В автосалоне на Кашир-

ке!
- Минуточку! Я сейчас... 

Ура! Леха, не ищи! Мы вче-
ра деньги не пропили! Мы 
машину купили!

✱  ✱  ✱
- Скажите, а ваша дие-

та действительно гаран-
тирует результаты за ко-
роткий срок?

- О да!
- Дело в том, что мне 

муж сделал чудесный 
подарок на день рожде-
ния, но я не могу в него 
влезть.

- Мадам, мы обещаем, 
что через два месяца вы 
сможете свободно на-
деть ваше новое платье...

- При чем здесь пла-
тье?! Муж по-
дарил мне ма-
шину!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Патриот секты. 8. Колхид-
ский стиль плавания без 
рук. 9. Что от натюрморта 
может разыграться? 10. 
Худрук ада. 11. Селена, 
которая поет. 14. «Путе-
прокладчик» на плаву. 19. 
Откуда в Россию привезли 
чуть ли не первую водку? 
20. Кто подсказал Андрею 
Кончаловскому сюжет дра-
мы «Первый учитель»? 22. 
Вышибала из дурдома. 25. 
Ситуация «с двойным дном». 
27. Всех заинтриговавший 
снеговик. 28. Этап боя в 
боксе. 29. За какой срок 
Геракл очистил Авгиевы 
конюшни? 30. Что расщеп-
ляют ядерщики? 31. Разве-
денный, но не мужик. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Ме-
роприятие в рамках уголов-
ного дела. 3. «Пограничная 
линия» терпения. 4. Кого 

должен был сыграть Вла-
димир Высоцкий в фильме 
«Стрелы Робин Гуда»? 5. Как 
пистолет, так и грозный пес. 
6. Что вписывают в клеточ-
ку сетки кроссворда? 7. В 
каком романе Виктора Пеле-
вина герой хочет заключить 
пакт с семеркой? 8. Песня 
всеобщей популярности. 
12. Чем герои мультфиль-
ма «Осторожно, обезьянки» 
подстригли садовника? 13. 
Что певец дрессирует? 15. 
Дух из чащи. 16. Инструмент 
для быстрой заточки ножей. 
17. «Осветитель» иконы. 18. 
«Гибрид» мяса и желе. 21. 
Кто из немецких композито-
ров, по его признанию, со-
чинял музыку, чтобы донести 
до публики свои философ-
ские воззрения? 23. Само-
деятельный. 24. Поэтесса 
... Казакова. 26. Шумиха 
пополам с ажиотажем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Адепт. 
8. Хушурули. 9. Аппетит. 10. Дьявол. 11. Гомес. 14. Ле-
докол. 19. Генуя. 20. Айтматов. 22. Санитар. 25. Под-
вох. 27. Йети. 28. Раунд. 29. День. 30. Атом. 31. Спирт. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Допрос. 3. Предел. 4. Шут. 5. Бульдог. 
6. Буква. 7. «Числа». 8. Хит. 12. Секатор. 13. Голос. 15. 
Леший. 16. Мусат. 17. Лампада. 18. Студень. 21. Вагнер. 
23. Театр. 24. Римма. 26. Хайп.

 ■  КрОССвОрД ОТ ОЛега ваСИЛЬева ■  аНеКДОТы 
в НОмер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Так редко модель оказывается 
в совершенно идеальных 

декорациях. И в совершенно 
идеальном для нее платье. 

А этот серо-зеленый, в котором хочется 
утонуть, как и во взгляде таинственной 

красавицы Ирины. Манкая, 
кинематографичная и просто роскошная.

Ирина СИБИЛева,  
18 лет, 

магнитогорск:
- Люблю 

фотографироваться 
и путешествовать. 

в дальнейшем 
планирую стать 

успешной 
моделью.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +2…+4 +0…+2
Майкоп +2…+4 -1…+1
Ейск -1…+1 -2…+0
Сочи +10…+12 +7…+9

Погода на завтра, 16 декабря

Давление - 766 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 76%
Ветер - 3 м/с, 
западный
Восход - 07:55        
Заход - 16:42      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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